
ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поблагодарил министров 
правительства за работу и поставил задачи на новый год 

Кабинет 2020

Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Архангельская область

Н
а Севмашпредприятии в 
Северодвинске вывели из 
эллинга  атомный подвод-

ный крейсер четвертого поколе-
ния «Новосибирск», не имею-
щий аналогов в мире. Это первый 
серийный корабль проекта 
«Ясень-М», по которому будут 
выпускаться главные многоцеле-
вые АПЛ России. 

Огромная подлодка — 130 ме-
тров в длину и тринадцать в ши-
рину — стоит у выхода из цеха на 
стапель-поезде и словно просит-
ся на волю, навстречу морскому 
ветру, который дует в раскрытые 
ворота. Можно только предста-

вить, как выглядит субмарина в 
океанских глубинах, но на суше 
это само воплощение силы и 
мощи. У подножия своего буду-
щего «дома» выстроился экипаж 
АПЛ «Новосибирск» во главе с 
командиром, капитаном 2 ранга 
Максимом Шпирко.

— Это современнейший ко-
рабль, лучший в мире сегодня, — 
уверен командир. — Он повысит 

боевой потенциал не только 
ВМФ, но и Вооруженных сил 
страны в целом. Весь экипаж гор-
дится тем, что нам доверили «Но-
восибирск». Мы прошли обуче-
ние, изучили матчасть и полно-
стью готовы к выполнению по-
ставленных задач в море.

АПЛ построена по модерни-
зированному проекту с приме-
нением технических решений, 

которые прежде не использова-
лись в российском судострое-
нии. Первый корабль проекта 
«Ясень-М» стал воплощением 
новейших уникальных разрабо-
ток в области вооружения, тех-
нических и радиоэлектронных 
комплексов, а также энергетиче-
ских установок. При строитель-
стве применялись оборудование 
и материалы отечественного 
производства.

— У «Новосибирска» усилены 
боевые возможности, — отмечает 
командир Беломорской военно-
морской базы контр-адмирал 
Константин Кабанцов. — Он отве-
чает всем современным требова-
ниям войны на море. Он 
способен поражать лю-
бые цели врага.

Владимир Кузьмин

Г
лавной целью в работе 
правительства в следу-
ющем году президент 
Владимир Путин на-
звал улучшение жизни 
граждан и борьбу с 
бедностью. Это требу-
ет наращивания тем-
пов экономического 

роста, которые президент счи-
тает пока что недостаточными. 

В конце декабря глава госу-
дарства по традиции приехал в 
Дом правительства,  чтобы 
вместе с членами кабинета ми-
нистров подвести итоги рабо-
ты исполнительной власти в 
уходящем году и наметить пла-
ны на ближайшее будущее. «Из 
того, что нельзя не отметить в 
качестве позитива, — это созда-
ние хорошей макроэкономиче-
ской базы развития, — сказал 
глава государства членам каб-
мина. — Это уникальный ре-
зультат, в нашей новейшей 
истории ничего подобного не 
было. Правительство вместе с 
Центральным банком вышло 
на минимальный уровень ин-
фляции — он колеблется уже 
около 3 процентов». На произ-
водственных совещаниях, на-
помнил президент, часто зву-
чали предположения, что, воз-
можно, такая низкая инфляция 
и не нужна, что, может быть, 
лучше дать денег в экономику 
и подстегнуть ее тем самым к 
росту. «Это все сослагательное 
наклонение, а то, что макроэ-
кономический фундамент дает 
возможность развития, — это 
совершенно очевидный факт», 
— констатировал Путин.

Впрочем, нынешним про-
центом экономического роста 
в руководстве страны не удов-
летворены. Как известно, на-
циональными целями разви-
тия предписано в ближайшие 
несколько лет вывести эконо-
мический рост на уровень 
выше мирового. В 2019 году в 
России он ожидается около 1,3 
процента. «Очевидно, что тех 
темпов роста, которых мы до-
стигли,  нам недостаточно. 
Нужно сделать все, чтобы уве-
личить и темпы роста эконо-
мики, улучшить ее структуру и 
качество, — указал глава госу-
дарства. — Этому посвящены 
национальные проекты и цели 
развития».

Но задачи правительства 
сводятся не только к этому. 
«Самоцелью является улучше-
ние жизни граждан», — напом-
нил Владимир Путин. Вопросы, 
связанные с реальными дохо-
дами населения, остаются от-

крытыми, но в 2019 году мож-
но было наблюдать увязку 
между экономикой и благосо-
стоянием россиян. В стране, 
заметил президент, реализу-
ются крупные инфраструктур-

ные проекты. Они станут базой 
для развития ключевых отра-
слей экономики, а за этим на-
чнут повышаться и доходы. «В 
последний квартал уходящего 
года, даже начиная с третьего, 

мы видим определенные темпы 
роста доходов населения и ре-
альных заработных плат. Нуж-
но, чтобы эта тенденция была 
сохранена и, наоборот, усиле-
на», — подчеркнул глава госу-
дарства. Он призвал особое 
внимание уделять уровню жиз-
ни тех категорий населения, 
которые получают наимень-
шие доходы, тем более что это 
напрямую связано с решением 
другой важнейшей задачи — ре-
шением демографических про-
блем. «Как правило, особая на-
грузка приходится на семьи с 
детьми. Об этом никогда нель-
зя забывать, и все наши бли-

жайшие шаги в социальной 
сфере сопоставлять с тем ре-
зультатом, которого мы ожида-
ем в решении вопросов поддер-
жки семей с детьми», — заявил 
Путин.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев поблагодарил за дан-
ные оценки. В уходящем году, по 
его словам, начались сложные 
процессы преобразований эко-
номики и социальной 
сферы, стартовали на-
циональные проекты. 
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А К Ц Е Н Т

Первый корабль проекта «Ясень-М» 
стал воплощением новейших 
уникальных разработок

А К Ц Е Н Т

Правительство вместе 
с Центральным банком вышло 
на минимальный уровень инфляции — 
он колеблется уже около 3 процентов

Австралийский доллар 42,7201
Азербайджанский манат 36,3787
Армянский драм** 12,8576
Белорусский рубль 29,5988
Болгарский лев 35,0045
Бразильский реал 15,1125

Венгерский форинт** 20,6044
Вон Республики Корея*** 53,1259
Гонконгский доллар* 79,2201
Датская крона* 91,5945
Доллар США 61,7164
Евро 68,4065

Индийский рупий** 86,5831
Казахстанский тенге** 16,3023
Канадский доллар 46,8791
Киргизский сом** 88,2293
Китайский юань* 88,3847
Молдавский лей* 35,6742

Новый туркменский манат 17,6585
Норвежская крона* 69,0155
Польский злотый 16,0553
Румынский лей 14,2971
СДР  84,9576
Сингапурский доллар 45,5472

Таджикский сомони* 63,6593
Турецкая лира 10,3882
Узбекский сум**** 64,7941
Украинская гривна* 26,5504
Фунт стерлинг 80,1079
Чешская крона* 26,8759

Шведская крона* 65,7425
Швейцарский франк 62,9438
Южноафриканский рэнд* 43,5331
Японская иена** 56,4058

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.12.2019
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За нарушителями 
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В 2020 году в России, 
во Владивостокском 
морском рыбном порту, 
откроется первая 
рыбная биржа

15 научно-образовательных 
центров 
будут созданы 
в России 
к 2024 году

Василий Подколзин: 
На ЧМ главное, 
чтобы команда 
побеждала — 
и победила
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В НОМЕРЕ

БЕЗОПАСНОСТЬ  
Конфеты с никотином 
уберут из продажи

Леденцы горчат

Ольга Игнатова

Премьер-министр России Дмитрий Медведев поручил 
МВД и Роспотребнадзору при участии Генпрокурату-
ры и СК организовать внеплановые выездные провер-
ки для предотвращения реализации в торговых точках 
пищевой продукции, содержащей никотин. Об этом он 
сообщил на своей странице в соцсети «ВКонтакте». 
Также ведомствам предстоит организовать монито-
ринг сайтов, которые могут реализовывать такую про-
дукцию.

В дальнейшем, как рассказал «Российской газете» 
глава Комитета Совета Федерации по социальной по-
литике Валерий Рязанский, будут внесены изменения 
в законодательство, приравнивающее никотинсодер-
жащую продукцию к табачной. Ведь пока все ограни-
чения у нас распространяются только на табачные из-
делия. А те, что содержат никотин, ни под какие огра-
ничения не попадают.

В Роспотребнадзоре напоминают, что оптовая и 
розничная торговля насваем и табаком сосательным 
(снюсом) запрещена. Однако недобросовестные пред-
приниматели начали продажу новой никотинсодержа-
щей продукции — аналога запрещенного снюса (в ней 
табак заменен на никотин). 

«Руководителям территориальных органов Роспо-
требнадзора надлежит принять максимально жесткие 
меры, предусмотренные законодательством 
РФ», — подчеркивается в сообщении ведомст-
ва.

ТРАНСПОРТ На поездке
в Санкт-Петербург
можно сэкономить

Ночью бесплатно

Ольга Игнатова

Уже в новогоднюю ночь проехать по головному участку 
трассы М11, которая ведет из Москвы в Санкт-Петер-
бург, можно будет бесплатно. А затем еще месяц в  ноч-
ные и утренние часы — с 1.00 до 6.00 — кататься по ней без 
оплаты.

Как уточнили «РГ» в Северо-Западной концессион-
ной компании (оператор головного участка), акция дей-
ствует на участке Москва — Солнечногорск с 1 по 31 ян-
варя и распространяется только на легковые автомоби-
ли с транспондером. Причем устройство должно принад-
лежать оператору трассы. На транспондеры других ком-
паний правило не распространяется. При проезде сразу 
по нескольким участкам М11, например от Москвы до 
Клина, итоговая стоимость поездки будет автоматиче-
ски учитывать только тариф от Солнечногорска до Кли-
на.

Акция в первую очередь может быть интересна тем, 
кто собирается в праздники посетить Санкт-Петербург. 
Если выехать рано, то можно сэкономить.

Помимо бесплатного проезда в рамках акции в 
остальное время для автомобилистов с транспондерами 
действуют специальные тарифы. Кроме того, дополни-
тельно можно приобретать абонементы на 10, 20 и 30 
поездок и выгадать еще больше. Так, с 1 по 7 января на го-
ловном участке будет применяться тариф субботы, а 8 
января — тариф воскресенья. •

СОБЫТИЕ Вчера в Крым 
прибыл первый 
пассажирский поезд 
из Санкт-Петербурга 

Поезд на бис

Юлия Крымова, «Российская газета», Севастополь

Вчера Крым встречал первый за долгие годы поезд с 
материковой части России. В два часа ночи железнодо-
рожный состав «Таврия» сообщением Санкт-Петер-
бург — Севастополь пересек Керченский пролив по 
Крымскому мосту. По железнодорожной части моста 
поезд ехал около 25 минут и специально замедлил ход 
возле арок, чтобы пассажиры могли сделать фото и ви-
део на память. 

— Чтобы сесть на этот поезд, я ехала из Кабардино-
Балкарии с пересадкой в Ростове-на-Дону, пришлось 
много не спать, но это того стоило! — призналась одна 
из пассажирок «Таврии» Инесса Пасечник. — Я следила 
за строительством Крымского моста, очень хотела по-
пасть на стройку, но, к сожалению, там были нужны 
только мужские руки. А теперь увидела своими глаза-
ми — мост очень красивый, особенно арки. Я не спала, 
чтобы заснять на видео. Это память на всю жизнь.

На рассвете состав из 17 вагонов прибыл в Симфе-
рополь. Жители крымской столицы устроили пассажи-
рам теплый прием, пели песни под аккордеон и апло-
дировали. Проехать последний отрезок пути в вагоне 
решили врио губернатора Севастополя Михаил Разво-
жаев и глава Республики Крым Сергей Аксенов. Через 
15 минут стоянки под марш «Прощание сла-
вянки» поезд отправился дальше, к месту на-
значения.
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Президент напомнил присутствую-
щим, что главной целью экономиче-
ского роста является улучшение 
жизни граждан.
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ФЛОТ В Северодвинске спустили на воду новейшую атомную 
подводную лодку

«Новосибирск» 
просится в море

26 детских делегаций 
из 17 регионов России 
приедут на новогодние 
праздники в Москву. 
Главная елка страны 
ждет гостей!

ТУРИЗМ
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ТРАНСПОРТ Получить 
спецразрешения 
для проезда 
сельхозтехники станет 
намного проще

Комбайнам 
дали ходу

Евгений Гайва

Агропредприятия смогут быстро получать спецразре-
шения на проезд сельхозтехники по дорогам общего 
назначения. Для этого разрабатывается специальный 
интернет-сервис — выдача документов будет идти че-
рез личные кабинеты, рассказали «РГ» в минтрансе. 
Запустить сервис в эксплуатацию должны до 2021 
года, план мероприятий утвержден Росавтодором.

Планируется, что это позволит оптимизировать 
процедуру, и сократить срок выдачи спецразрешений, 
в отдельных случаях — до 1 часа, подчеркнули в мини-
стерстве.

Спецразреше-
ния нужны для сель-
хозмашин шире 2,6 
метра , причем до-
кументы надо пода-
вать заранее. Во 
время уборки уро-
жая на это просто 
нет времени. Пере-
смотреть ограниче-
ния попросили пре-
зидента Владимира 
Путина во время его 
встречи с общест-
венностью 23 декабря в Адыгее. Президент ответил, 
что над упрощением процедуры согласования проезда 
сельхозтехники по дорогам нужно поработать.

В минтрансе поясняют, что работа уже идет. В авгу-
сте этого года был принят приказ ведомства, которым 
утвержден новый порядок выдачи специального раз-
решения на движение по автомобильным дорогам 
крупногабаритного транспорта.

«В новом порядке упрощено оформление специаль-
ных разрешений на движение сельскохозяйственной 
техники, превышающей допустимые габаритные пара-
метры, по автодорогам общего пользования», — отме-
тили в министерстве. Например, спецразрешения мо-
гут выдаваться сразу на несколько поездок (не более 
30) на крупногабаритную сельхозтехнику — комбайны 
и тракторы. Они могут ехать своим ходом с марта по 
сентябрь в пределах одного муниципального образо-
вания с учетом регистрации в Гостехнадзоре.

Есть еще вопрос с проездом прицепной техники. , По 
дорогам общего пользования таким агрегатам проехать 
нельзя, поскольку госномера для прицепных тележек 
попросту не предусмотрены. Этот вопрос нужно прора-
ботать с участием минсельхоза, пояснили в минтрансе.

В Минсельхозе «РГ» пояснили, что идентифициро-
вать навесные агрегаты и прицепы для госрегистра-
ции невозможно, так как в законодательстве не опре-
делены требования к ним. «При этом госрегистрация 
навесных (прицепных) агрегатов и иных прицепов 
потребует дополнительных финансовых расходов 
сельхозтоваропроизводителей», — подчеркнули в ве-
домстве.  

ФИНАНСЫ 

Пополнится ли 
ФНБ 
драгоценными 
металлами 
и новыми 
валютами

НАВЕС ЗОЛОТА

Роман Маркелов

Часть Фонда национального 
благосостояния (ФНБ) может 
пополниться золотом, допу-
стил первый вице-премьер — 
министр финансов Антон Силу-
анов. Драгметалл может стать 
еще одним активом в корзине 
минфина, который в 2020 году 
займет часть доли доллара 
США. Впрочем, у инвестиций в 
золото есть и недостатки. 

«Минфин подготовил пред-
ложения по новой структуре 
ФНБ, вложения будут макси-
мально приближены к тем, ко-
торые существуют у ЦБ. Ведет-
ся дискуссия, вкладывать ли 
деньги ФНБ в золото и драгме-
таллы. Есть много сторонников 
и противников. Министерство 
финансов пока не предполагает 
вложений в драгметаллы», — 
рассказал Силуанов. По мне-
нию министра, инвестировать 
часть активов ФНБ в золото 
могло бы быть целесообразно. 
В долгосрочной перспективе он 
считает золото более устойчи-
вым, чем финансовые активы.

Ранее в минфине заявляли, 
что планируют в 2020 году из-
менить валютную структуру 
ФНБ. В ведомстве намеревают-
ся сократить долю доллара 
США в российском суверенном 
фонде в пользу роста вложений 
в евро, китайские юани и дру-
гие резервные валюты. В мин-
фине не скрывали, что эти пла-
ны — в том числе и страховка от 
геополитических рисков. 

Силуанов отказался расска-
зать о том, как изменится 
структура ФНБ, сославшись на 
то, что минфин пока не внес со-
ответствующие предложения в 
правительство. Но в структуре 
активов в международных ре-
зервах Банка России, к синхро-
низации с которыми стремится 
минфин, в I квартале 2019 года 
(более свежих данных нет) 
30,3% занимали евро. Вложе-
ния в доллар США составляли 
23,6%, китайский юань — 
14,2%, британский фунт — 
6,6%, другие валюты (японская 
иена, канадский и австралий-
ский доллары) — 7,1%. Остав-
шаяся часть вложений ЦБ — в 
основном золото, а также спе-
циальные права заимствования 
и резервная позиция в МВФ.

С точки зрения роста надеж-
ности активов ФНБ вложения в 
золото могут быть интересны, 
но вкладываться в другие драг-
металлы нецелесообразно — их 
страховая функция ниже, чем у 
золота, указывает аналитик по 
товарным рынкам «Открытие 
Брокер» Оксана Лукичева. По-
купка золота для ФНБ может 
быть оправданна, если эти ин-
вестиции долго не планируется 
тратить, уточняет она. 

Золото — удобный инстру-
мент для диверсификации ре-
зервов с учетом значения ме-
талла в мировой финансовой 
системе, говорит старший ана-
литик «БКС Премьер» Сергей 
Суверов. Зарубежные суверен-
ные фонды часть своих активов 
инвестируют в золото, но доля 
таких вложений, как правило, 
относительно невелика.  В слу-
чае с ФНБ, если решение о золо-
те будет принято, доля металла 
в структуре фонда не превысит 
15—20%, полагает Суверов. По 
его словам, минус инвестиро-
вания в золото — меньшая лик-
видность по сравнению с валю-
тами и ценными бумагами.

Суверов прогнозирует, что 
минфин в 2020 году перенапра-
вит часть доллара в евро, юань 
и фунт. В то же время вложения 
в валюты несут высокие риски 
с точки зрения постоянного их 
обесценения, это становится 
актуально в наступающем про-
инфляционном десятилетии, 
напоминает Лукичева. 

Кабинет 2020

Каждый из министров 
и вице-премьеров, за-

верил глава правительства, ста-
рался внести свой вклад в реа-
лизацию этих задач. «Эта рабо-
та сложная, но ей дан неплохой 
старт. Реализация националь-
ных проектов вошла в нормаль-
ный график», — уверен Дмитрий 
Медведев.

В следующем году предстоит 
сделать не меньше. «И по сниже-
нию бедности, по развитию со-
циальной сферы, по поддержке 
семей с детьми, и в области раз-
вития экономики в широком 
смысле этого слова. Всем этим 
правительство должно будет за-
ниматься», — сказал премьер-
министр. От имени всех коллег 
по правительству он пожелал 
президенту хорошего нового 
года. «И немножко отдохнуть, 
если это получится», — добавил 

глава кабинета министров.
До встречи с президентом 

министры на последнем заседа-
нии еще успели рассмотреть ряд 
законопроектов, которые уже в 
весеннюю сессию будут утвер-
ждать депутаты Госдумы. В част-
ности, правительство одобрило 
поправки в закон об основах ту-
ристской деятельности, чтобы 
навести порядок в работе много-
численных туристических аген-

тов. К их услугам туроператоры 
прибегают для продажи путе-
вок. «Чтобы этим заниматься, 
не нужно каких-либо разреше-
ний — достаточно заключить до-
говор с оператором, — подчер-
кнул премьер-министр. — В ре-
зультате невозможно следить за 
работой этих турагентов и даже 
подсчитать их число. По некото-
рым оценкам, их около 20 или 
30 тысяч, и при этом они пра-

ктически ни за что не отвеча-
ют». Порой такие агенты поль-
зуются услугами центров бро-
нирования, которые просто со-
бирают деньги с граждан и за-
крываются. «Помимо уже суще-
ствующего реестра туроперато-
ров создадим новый единый фе-
деральный реестр туристиче-
ских агентов, — заявил Медве-
дев. — Он должен заработать че-
рез год — 1 января 2021 года. 
Включение в него станет обяза-
тельным для всех турагентов и, 
естественно, бесплатным».

Данные о своих агентах в ре-
естр будут включать сами туро-
ператоры, делать это в элек-
тронном виде через интернет. 
Записью в реестре оператор и 
агент подтверждают заключе-
ние договора о продвижении и 
реализации туристического 
продукта. В случае изменения 

или расторжения соглашения 
поправки в реестр должны вно-
ситься в течение трех дней. Это 
во-первых. «Во-вторых, нужно 
предусмотреть ответствен-
ность за невнесение данных в 
реестр, предоставление недо-
стоверных данных в реестр», — 
сказал Медведев. За работу без 
внесения в новый реестр штраф 
предусмотрят и для турагента. 
«Если такая деятельность не 
прекращается, может быть, это 
основание, чтобы обратиться в 
суд за более строгими видами 
ответственности», — предложил 
премьер-министр подумать о 
дополнительных мерах воздей-
ствия. 

До встречи с президентом члены 
кабмина еще успели рассмотреть 
ряд законопроектов, которые уже 
в весеннюю сессию будут внесены 
в Госдуму.

А К Ц Е Н Т

В следующем году еще многое предстоит 
сделать по снижению бедности, 
по развитию социальной сферы, 
по поддержке семей с детьмиТеоретически 

в золото 
может быть 
инвестировано 
15—20% Фонда 
национального 
благосостояния. 
Но его покупка 
оправданна, 
если «золотые» 
инвестиции долго 
не будут тратить

Новый сервис 
позволит сокра-
тить срок выдачи 
спецразрешений, 
в отдельных слу-
чаях — до часа

ЦИК Избиркомы 
Санкт-Петербурга ждет 
реорганизация

Ставка 
на доверие

Галина Мисливская

Центризбирком внимательно проследит, чтобы все на-
рушения на муниципальных выборах в Санкт-Петер-
бурге были изучены, а виновные наказаны. 

В среду ЦИК заслушал доклад главы городского из-
биркома Виктора Миненко о выполнении поручений 
по итогам муниципальной кампании, прошедшей с 
многочисленными нарушениями со стороны избира-
тельных комиссий муниципальных образований 
(ИКМО), а также участковых комиссий (УИК).

Сам Миненко рассказал, что в горизбирком посту-
пило порядка семи тысяч обращений граждан, по кото-
рым было принято около 800 решений, в том числе от-
менено 572 постановления по регистрации кандида-
тов. По итогам проверки недочеты выявлены в 248 
УИКах, по 98 идут суды. Уже лишились должностей 63 
председателя УИК, по оставшимся решения будут при-
няты до марта.

Претензии у 
Центризбиркома 
есть не только к кол-
легам из муниципа-
литетов, но и к пра-
воохранителям, ко-
торые порой без-
действовали или не 
слишком оператив-
но реагировали на 
сигналы. «Если бы 
своевременно был 
схвачен за руку хоть 
один «браток» из 
тех, которые своими телами перекрывали возможность 
кандидатам сдать документы, если бы хоть кто-то был 
своевременно привлечен по линии правоохранитель-
ных органов к административной ответственности, я 
уверена, что другие бы по крайней мере остерегались 
бы так нагло действовать», — считает глава ЦИК Элла 
Памфилова.

За время муниципальной кампании в Санкт-Петер-
бурге ЦИК направил в правоохранительные органы 69 
обращений, 11 — в МВД России, 43 — в органы прокура-
туры и 15 в следственные органы. Сама Элла Памфило-
ва попросила помощи у президента в ходе личной 
встречи. «И по тем материалам, которые мной были 
представлены, было дано поручение Генеральной про-
куратуре проверить нашу информацию», — сказала она.

В итоге прокуратура Санкт-Петербурга выявила от-
дельные факты ненадлежащего исполнения сотрудни-
ками правоохранительных органов возложенных на 
них обязанностей, рассказала Памфилова. Городскому 
управлению МВД вынесено представление об устране-
нии нарушении и наказании виновных.

Саму же избирательную систему Санкт-Петербур-
га, заявил зампред ЦИК Николай Булаев, ждет «капи-
тальная реконструкция». До июля 2020 года  система 
ТИКов будет, по его словам, «переформатирована и ор-
ганизационно и кадрово перестроена таким образом, 
чтобы доверие к ней было абсолютным».  
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Избирательную 
систему Санкт-
Петербурга пере-
строят так, чтобы 
доверие к ней 
было абсолютным

КРЕМЛЬ Президент  
неформально пообщался 
с крупными предпринимателями

Елка для бизнеса

Кира Латухина

Ситуация в экономике позволя-
ет достичь еще больших резуль-
татов, заявил Владимир Путин в 
среду на встрече с представите-
лями российского бизнеса, ко-
торая прошла в Александров-
ском зале Кремля.

«Мы с вами традиционно пе-
ред Новым годом собираемся. На 
этот раз в таких красивых инте-
рьерах, я бы сказал, по-настоя-
щему царских, — сказал глава го-
сударства в начале встречи. — Но 
и правильно, потому что для вас 
мы хотели создать хорошую, бла-
гоприятную и в то же время та-
кую атмосферу, которая нацели-
вала бы нас на хороший совмест-
ный результат в нашей работе».

Президент перешел к показа-
телям: «В целом у нас ситуация в 
экономике удовлетворитель-
ная, сохраняется устойчивая 
макроэкономическая ситуация, 
на низком уровне находится ин-
фляция, безработица. Устойчив 
и курс национальной валюты». 
И это очень хорошие предпо-
сылки для достижения больших 
результатов, убежден он.

«У нас сохраняется положи-
тельная динамика роста ВВП, но, 
конечно, темпы роста нас устро-
ить не могут, — продолжил Вла-
димир Путин. — И мы понимаем, 
что для этого нужно делать, ста-
раемся реализовать наши планы 
для создания необходимых усло-
вий наращивания наших усилий 
по темпам роста, работаем над 
деловым климатом». «Вместе с 
вами это и делаем, по сути», — до-
бавил он. «Активно действуем в 
направлении реализации пла-
нов по регуляторной гильотине. 
Надеюсь, подойдем к концу года 
к тому, чтобы эти вопросы ре-
шить», — сказал президент.

«Нам всегда важно услышать 
ваше мнение о том, как мы вме-
сте и как представители органов 
власти всех уровней отработали 
прошедший год, что, на ваш 
взгляд, оценивается положи-
тельно для того, чтобы увели-
чить объемы инвестиций», — за-
метил глава государства, напом-
нив о цели довести их в ближай-
шие годы до 25 процентов, а по-

том и до 27. «В принципе абсо-
лютно реализуемый показатель, 
имея в виду, что сейчас у нас 21 с 
небольшим», — сказал он.

Но есть и нерешенные вопро-
сы, отметил глава государства.

«Я понимаю, что у нас не про-
изводственное совещание... Все-
таки главная и основная цель — 
встретиться с вами, поздравить с 
наступающим Новым годом, по-
благодарить за совместную ра-
боту», — заявил президент. «Но 
без комментариев, касающихся 
результатов нашей совместной 
работы за прошедший год, тоже 
не обойтись», — сказал он. А по-
сле  предложил перейти в сосед-
ний зал и уже в неформальных 
условиях поговорить откровен-
но по итогам года.

Перед встречей с президен-
том бизнесмены уже неформаль-
но пообщались между собой в 
Малахитовом фойе Большого 
Кремлевского дворца: угоща-
лись пирожными, отвечали или 
не отвечали на вопросы журна-
листов. Недалеко стояла «Елка 
желаний». На ней было много бу-
мажных шариков с чаяниями де-
тей из детских домов, из малоо-
беспеченных семей и ребят с ог-
раниченными возможностями. 
Такие елки сейчас стоят по всей 
стране, и Кремль — не исключе-
ние. В прошлом году президент 
взял шарики с елки и исполнил 
сразу несколько желаний, а в 
этом году присоединился к ак-
ции в Сочи в рамках форума до-
бровольцев.

Бизнесмены и топ-менедже-
ры также подходили к елке. Гла-
ва «Ростеха» Сергей Чемезов 
взял открытку девочки, которая 
хотела бы мощный компьютер, а 
главе «Новатэка» Леониду Ми-
хельсону досталось послание 
восьмилетней Полины — прось-
ба посетить Казань. «Елки-пал-
ки», — всплеснул руками бизнес-
мен. Впрочем, чуть позже прои-
зошел обмен — глава «Сибура» 
Дмитрий Конов отдал ему от-
крытку с пожеланием побывать 
в Москве, а себе взял про Казань. 
«Правильно! Хорошая инициа-
тива!» — оценил идею «Елки же-
ланий» глава РФПИ Кирилл 
Дмитриев. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин потребовал повысить 
эффективность работы по нацпроектам

Прямо к цели
Айсель Герейханова

В
ладимир Путин подвел 
первые итоги реализации 
национальных проектов. 

Среди важнейших результатов 
глава государства назвал под-
держку семей с детьми, сокра-
щение очередей в ясли, сниже-
ние ипотечной ставки. Ускори-
лись и темпы расселения ава-
рийного жилья — новые кварти-
ры в этом году получили почти 
30 тысяч человек. При этом не-
которые важные показатели не 
достигнуты, заявил президент.

В среду в Кремле прошло фи-
нальное в этом году заседание 
Совета при президенте по стра-
тегическому развитию и нацио-
нальным проектам. В ходе обще-

ния с членами правительства, 
губернаторами, председателями 
обеих палат парламента Влади-
мир Путин неоднократно под-
черкивал, что люди должны по-
чувствовать реальную пользу и 
отдачу от нацпроектов. А задача 
чиновников — в том числе уметь 
правильно и понятно рассказать 
о результатах своей работы. 

«Практический нужен ре-
зультат от этой работы, иначе 
грош цена всему, что мы дела-
ем, — сказал он, обращаясь к 
участникам заседания. — Я хочу 
вас нацелить на этот практиче-
ский результат». 

В числе таких результатов 
президент назвал работу демог-
рафического пакета мер. Около 
миллиона семей с детьми полу-
чили поддержку в 2019 году: вы-
платы на первого и последую-
щих детей, льготная ипотека, по-
гашение части ипотечного займа 
для многодетных. Реализуется 
масштабная ясельная програм-
ма: за два года открыто почти 54 
тыс. мест в яслях, а в 2021 году 
их дефицит должен быть закрыт. 

Есть успехи в сфере образова-

ния. «Свыше 2 тыс. школ в этом 
году были оснащены высокотех-
нологичным оборудованием для 
образовательных программ циф-
рового и гуманитарного профи-
лей», — рассказал президент. 

Но сохраняются и проблемы. 
В их числе — вузы и учреждения 
культуры не распределены по 
всей стране, а сосредоточены в 
крупнейших городах. «Молодые 
люди приезжают сюда (в столи-
цу. — Прим. «РГ») и потом здесь 
остаются, все это «разбухает» 
совершенно несуразным обра-
зом и не отвечает интересам тер-
риториального развития в це-
лом», — сказал президент и пору-
чил вице-премьеру Ольге Голо-
дец обратить на это внимание. 

Расселение из аварийного 

жилья идет опережающими тем-
пами. «В планах на год было рас-
селить чуть более восьми тысяч 
человек, по факту новое жилье 
получили около 30 тысяч чело-
век», — привел цифры Путин. От-
метил он и увеличение объемов 
ввода нового жилья по сравне-
нию с прошлым годом с учетом 
перехода отрасли на проектное 
финансирование. «Планы вер-
стались до начала перехода от 
долевого строительства к проек-
тному финансированию и сче-
там-эскроу. Были опасения, что 
темпы ввода упадут. Этого не 
произошло», — сказал он. 

Вице-премьер Виталий Мут-
ко также доложил президенту, 
что ипотечные ставки в ведущих 
банках достигли целевого пока-
зателя 2020 года — 8,7%. Путин в 
свою очередь поручил продол-
жить работу по снижению став-
ки по ипотеке. 

Отдельно президент обратил 
внимание, что некоторые важ-
ные показатели по нацпроектам 
за этот год не были достигнуты. 
Например, по снижению смер-
тности. Речь идет прежде всего о 

смертности от сердечно-сосуди-
стых и онкологических заболе-
ваний. Вице-премьер Татьяна Го-
ликова объяснила это искажени-
ем статистики в регионах — не-
правильным кодированием при-
чин смертности в предшествую-
щие периоды.

«Ключевой результат, кото-
рого нам предстоит добиться, — 
это реальные перемены к лучше-
му в жизни людей, перемены, ко-
торые почувствуют наши гра-
ждане», — подчеркнул Путин. 
«Не уверен, что у большинства 
людей сейчас есть такое ощуще-
ние», — добавил он. 

Кроме того, президент при-
вел замеры общественного мне-
ния. Опрос, проведенный Феде-
ральной службой охраны, пока-
зал, что в сентябре текущего 
года 30,6% респондентов вооб-
ще ничего не знали о реализации 
нацпроектов. «Как так может 
быть? Говорили, говорили на 
этот счет», — заметил Путин. По-
этому он предложил выделить 
отдельные средства на информа-
ционное сопровождение. 

Когда вице-премьер Алексей 
Гордеев позже докладывал о си-
туации с ликвидацией вредных 
производств в стране, Путин 
снова попросил его и других чле-
нов правительства делать ак-
цент на понятные для людей ре-
зультаты. «Выбросы уменьши-
лись или нет? Это самое главное, 
и об этом надо сказать», — спро-
сил он вице-премьера. 

Еще одна проблема в реали-
зации нацпроектов — сбои в пе-
ренастройке системы госуправ-
ления. Впервые по всей стране 
меняется работа органов власти, 
внедряется проектный подход, в 
основе которого достижение 
конкретных целей. По его сло-
вам, некоторые сотрудники фе-
деральных органов на местах 
просто не привыкли так рабо-
тать. Поэтому даже звучат пред-
ложения скорректировать целе-
вые показатели проектов.

«Мы не будем этого делать, 
потому что мы не должны сни-
жать заявленную планку дости-
жения тех целей, которые для 
себя поставили», — обозначил 
президент. 

А К Ц Е Н Т

Люди должны почувствовать реальную 
пользу и отдачу от нацпроектов
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МЕДИЦИНА Что изменится 
с созданием единой 
системы донорства 
и трансплантации 

Органы 
придут 
в движение 

Марина Гусенко

В России появится специальный регистр, где будет за-
писано, хочет человек стать донором органов после 
смерти или нет. Его создание предполагается законо-
проектом минздрава о донорстве органов и тран-
сплантации, который сейчас проходит общественное 
обсуждение. 

В действующем законодательстве заложена пре-
зумпция согласия. Это означает, что изъятие донор-
ских органов возможно после констатации смерти 
человека, если лечебное учреждение, в котором за-
фиксирована смерть, не имеет сведений о том, что 
умерший при жизни выражал несогласие с посмер-
тным донорством, 
рассказывает «Рос-
сийской газете» ди-
ректор Националь-
ного медицинского 
исследовательско-
го центра тран-
сплантологии и 
искусственных ор-
ганов имени акаде-
мика В.И. Шумако-
ва, главный тран-
сплантолог мин-
здрава, академик 
РАН Сергей Готье. 
Однако сейчас ме-
дучреждению 
просто негде взять 
эту информацию.

Новый законо-
проект предусма-
тривает создание регистра, в котором будет зафик-
сировано — отказался ли человек от посмертного изъ-
ятия органов или нет. И доступ к этому регистру бу-
дет у всех врачей, ответственных за изъятие органов. 
Если в регистре будет написано, что человек отказы-
вается от посмертного донорства, значит, он не будет 
рассмотрен в этом качестве, уточнил Сергей Готье. 

Для того чтобы воля человека была зафиксирова-
на в регистре, ему нужно будет обратиться в любое 
медучреждение, например, в поликинику, к которой 
он прикреплен. Его желание будет зафиксировано в 
его медицинских документах и передано в регистр.

Если в этом регистре нет записи о человеке, то его 
родственники могут сообщить врачам, возражал ли 
он при жизни, что его органы станут донорскими.

Законопроект содержит и другие нововведения. 
Например, также будут созданы реестры доноров и 
реципиентов, которые будут доступны врачам в ре-
жиме реального времени.

«Все пациенты, которые имеют показания к тран-
сплантации по разным видам заболеваний, будут за-
несены в единую базу, чтобы рационально распреде-
лять органный ресурс. Также закон определяет пря-
док работы с прижизненными родственными донора-
ми, наблюдение за ними с точки зрения состояния их 
здоровья», — говорит Сергей Готье. Благодаря такому 
реестру можно будет принимать решения в экстрен-
ной ситуации, когда, например, срочно требуется пе-
ресадка сердца и надо понимать, есть ли в данный мо-
мент где-то в стране этот орган и как его доставить. 

В действующем законодательстве таких баз дан-
ных, работающих онлайн, нет. 

Законопроект 
вообще сделает си-
стему трансплан-
тации органов бо-
лее четкой и про-
зрачной. Работа 
над этим законо-
проектом продол-
жалась более пяти 
лет. В нем прописа-
ны все нюансы — 
порядок выявления 
потенциальных до-
норов, их правиль-
ная оценка с точки 
зрения возможно-
сти получения до-
норских органов, 
их правильное ве-
дение после констатации смерти, чтобы сохранить 
органы. Судьба каждого изъятого органа будет зано-
ситься в специальную таблицу — какому пациенту 
он был пересажен, в каком учреждении и каков ре-
зультат. 

Сейчас в России работают 62 центра трансплан-
тации в 31 регионе. Удовлетворяется примерно одна 
десятая часть потребности в трансплантации орга-
нов. Законопроект будет способствовать интенсифи-
кации этой работы и увеличению числа трансплан-
таций, считает Сергей Готье. Будет расти и число 
центров трансплантации.

Самая большая потребность — в пересадке почек. 
В такой операции ежегодно нуждаются более 10 ты-
сяч россиян. Однако делается она чуть более двум 
тысячам человек. Трансплантации сердца ждет при-
мерно тысяча россиян в год, а проводится она в сред-
нем 300. С чем нет проблемы — это с трасплантацией 
печени детям. Такие операции делаются всем нужда-
ющимся за счет пересадки фрагментов печени от 
родственных или посмертных доноров. А вот с пере-
садкой печени взрослым проблема есть. Сейчас бо-
лее 500 таких операций делают только в 20 центрах 
в стране, а должно быть вдвое больше.

Сергей Готье заверил — законопроект не предпо-
лагает возможности делать в России пересадку орга-
нов от посмертных доноров иностранцам. Этот вид 
медицинского туризма отвергается всеми цивилизо-
ванными странами, чтобы предотвратить экспорт 
органов, потому что каждая страна сама нуждается 
в них. 

— Корабли этой серии 
соединили в себе луч-
шие качества многоце-

левых АПЛ предыдущего поко-
ления и новые возможности, ко-
торые появились в связи с осна-
щением крылатыми ракетами 
большой дальности. Это позво-
ляет решать такую важную зада-
чу, как стратегическое ядерное 
сдерживание, — подчеркивает 
генеральный директор Санкт-
Петербургского морского бюро 
машиностроения «Малахит», 
где проектировалась АПЛ, Вла-
димир Дорофеев. 

По словам разработчиков, 
новая лодка также станет самой 

малошумной среди всех подвод-
ных кораблей ВМФ России. При 
этом она обладает повышенной 
скоростью. 

Вывод из эллинга — помеще-
ния, где строилось судно, — счи-
тается рождением корабля. По 
традиции на него собрались су-

достроители, ветераны, пред-
ставители ВМФ, научных и про-
ектных организаций, органов 
власти. Главные поздравления 
прозвучали в адрес корабелов, 
создавших уникальный корабль.

Новые АПЛ принято называть 
в честь городов, которые вносят 

большой вклад в обороноспо-
собность страны. Заместитель 
губернатора Новосибирской 
области Василий Смирнов поо-
бещал, что крупнейший центр 
академической науки будет 
поддерживать шефские связи с 
экипажем новой субмарины. 

Командир атомохода по тра-
диции разбил о борт бутылку 
шампанского, дав символиче-
ский старт движению корабля. 
Раздалась команда: «Стапель — 
на ход!», и огромная махина 
медленно, со скоростью один 
метр в минуту, двинулась из эл-
линга — в плавдок. 

Новорожденный корабль 

сравнивают с юношей, которо-
го еще предстоит научить защи-
щать свою страну. Как пояснил 
и.о. гендиректора «Севмаша» 
Сергей Воронько, крейсер ждут 
дальнейшие работы у достроеч-
ной набережной, а затем завод-
ские и государственные испы-
тания. В состав ВМФ «Новоси-
бирск» передадут в 2020 году.  

Вывод АПЛ из эллинга — помеще-
ния, где строилось судно, — и спуск 
ее на воду считается рождением 
субмарины.

А К Ц Е Н Т

Новая лодка станет самой малошумной 
среди всех подводных кораблей 
ВМФ России

ПРОЕКТ

Рыбную биржу 
создадут
в 2020 году

УЛОВ ГОТОВ
К ТОРГАМ
Алена Узбекова

В Росрыболовстве надеются на 
принятие в 2020 году законо-
проекта о создании рыбной 
биржи. Об этом журналистам 
сообщил глава Росрыболовства 
Илья Шестаков.

Принятие закона немного 
затянулось, так как не готова 
инфраструктура, пояснил Шес-
таков. Площадка для биржевой 
торговли рыбой может от-
крыться, например, во Влади-
востокском морском рыбном 
порту, уточнил он. Сейчас в 
порту реализуется инвестици-
онный проект, который предпо-
лагает, в частности, установку 
холодильников для перевалки 
рыбной продукции. «То есть бу-
дут установлены к площадкам 
определенные качественные 
требования, и в случае соответ-
ствия этим требованиям на 
этих площадках можно будет 
организовать непосредственно 
биржевую торговлю», — сказал 
Шестаков.

Введение биржевой торговли 
рыбой сделает рынок более про-
зрачным. Рыбопромысловые 
компании смогут быстрее реа-
лизовать товар по справедливой 
цене, а рыбоперерабатывающие 
предприятия, прежде всего рос-
сийские, получат прямой до-
ступ к качественному сырью. 
Он отметил, что участвовать в 
механизме биржевых торгов 
сможет любая площадка, подхо-
дящая под набор требований, но 
наиболее подходящими являют-
ся мыс Назимова и Владиво-
стокский морской рыбный порт.

Вылов биоресурсов в России 
в этом году, по предваритель-
ным данным, составил 4,94 млн 
тонн, чуть меньше, чем в прош-
лом году. «На данном этапе у 
нас отставание около 2% к ре-
кордному 2018 году», — сказал 
Шестаков. Такой результат был 
вполне ожидаем, так как умень-
шается вылов лосося, пояснил 
он. Зато хорошо обстоят дела с 
выловом другой рыбы. Скум-
брии, сайры и сардины иваси в 
этом году добыли больше, чем в 
прошлом. Например, на Даль-
нем Востоке вылов этих видов 
рыбы достиг 200 тысяч тонн, на 
32% больше уровня 2018 года.

По итогам девяти месяцев 
этого года в стране на 36% вы-
росло производство аквакуль-
туры и достигло 202 тысяч 
тонн. В четвертом квартале, 
данные за который пока не по-
лучены, также ожидаются хо-
рошие результаты, отметил 
Илья Шестаков.  

Биржевая 
торговля может 
открыться во 
Владивостокском 
морском порту

Сейчас медучре-
ждению негде 
взять информа-
цию о том, 
что умерший 
при жизни выра-
жал несогласие 
с посмертным 
донорством

Возможности 
делать в России 
пересадку 
органов 
от посмертных 
доноров 
иностранцам 
не будет

Михаил Борисович Пиотровский
директор Государственного 
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— Все секреты подлодок 
«Ясень-М» собрали на видео 
rg.ru/art/1481712

ЛЕДЕНЦЫ 
ГОРЧАТ

При выявлении таких 
случаев территориаль-
ным органам Роспо-

требнадзора следует незамед-
лительно передать материалы в 
правоохранительные органы 
для решения вопроса о возбу-
ждении уголовных дел.
Первыми забили тревогу по по-
воду появления в продаже 
«конфет» с никотином сенато-
ры. Они обратились в прави-
тельство, попросив ввести за-
прет на оптовую и розничную 
продажу так называемых ник-
пэков — леденцов и мармелада с 
содержанием никотина. Эти 
«лакомства» выпускаются в яр-
кой упаковке и привлекают 
внимание детей и подростков, 
что вызывает особое беспокой-
ство парламентариев. Его раз-
деляют и медики — они фикси-
руют рост обращений в связи с 
отравлением никотином.

Инициатором обращения 
стал сенатор Валерий Рязан-
ский. «Помните монпансье, 
красивые коробочки такие в 
детстве были с леденцами? Вот 
сейчас такие красивые коро-
бочки продаются в табачных 
лавках. А в них жевательные и 
сосательные «конфеты», в ко-
торых содержится, по оценке 
Роспотребнадзора, до 40 мг ни-
котина. А это две пачки сигарет. 
И продажа такой продукции 
сейчас не регламентируется, то 
есть подобные «конфеты» про-
дают детям и подросткам. Не-
обходимо срочно это запре-
тить», — отметил он в беседе с 
корреспондентом «Российской 
газеты».  
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«Новосибирск» 
просится в море

ТРАНСПОРТ В Москве открылся новый автомобильный мост

Дорога к мечте
Сергей Жуков

В
столице открылся новый 
автомобильный мост че-
рез Кожуховский затон 

Москвы-реки, который соеди-
нил Нагатинскую пойму с Пе-
чатниками и Южнопортовым 
районом. Движение по нему 
вчера запустил мэр города 
Сергей Собянин.

Шестиполосный мост стро-
ился с января 2017 года, то есть 
почти три года. Его длина — бо-
лее полукилометра. Опоры соо-
ружения «нанизаны» на сваи, 
погруженные в русло реки, глу-
бина которого вместе с иловы-
ми отложениями — 18 метров. 
По такой же технологии соору-
жался Крымский мост через 
Керченский пролив.

Новый московский мост сое-
динил районы Нагатинский За-
тон, Южнопортовый и Печатни-
ки, тем самым улучшив тран-
спортную доступность Нага-
тинской поймы и бывшей пром-
зоны ЗИЛ, где строятся жилые 
кварталы. По нему автомобили-
сты смогут добраться и до тема-
тического парка развлечений 

«Остров мечты», открыть кото-
рый планируют в будущем году. 
Стройка там завершена. Сейчас 
идут финишные отделочные ра-
боты и тестирование аттракци-
онов. «В этом районе мы уже от-
крыли станцию метро «Техно-
парк», станцию МЦК «ЗИЛ» и 
построили пешеходный переход 
с траволатором, — пояснил 

Сергей Собянин. — В дальней-
шем здесь пройдет еще одна вет-
ка метро до района Бирюлево 
Западное».

Всего в этом году в городе по-
строено 111 километров дорог, 
рассказал мэр. Это автомобиль-
ные магистрали, мосты, путе-

проводы, тоннели, эстакады. В 
этом же списке — участки Севе-
ро-Западной и Северо-Восточ-
ной хорд, Южной рокады, раз-
вязки на МКАД. Открыт и мост 
через Канал имени Москвы, 
ставший частью Северо-Запад-
ной хорды. Он соединил между 
собой улицы Народного Опол-
чения и Нижние Мневники.

Сейчас строятся еще два не-
больших моста. Их возводят в 
Раменках через реку Сетунь. В 
каждом направлении для ма-
шин будет по три полосы движе-
ния. Сооружения станут частью 
первого участка Южного дубле-
ра Кутузовского проспекта — от 
Аминьевского шоссе до Мин-
ской улицы. Трасса идет рядом с 
путями Киевского направления 
Московской железной дороги. 
Строители также обустроят 
съезды к жилым кварталам. Са-
мым же крупным сооружением 
станет транспортная развязка 
на Минской улице.

Еще девять мостов, по дан-
ным столичного департамента 
строительства, проектируются. 
Четыре из них войдут в состав 
Северо-Восточной хорды — от 

Ярославского до Дмитровского 
шоссе. Два моста появятся в 
Останкинском районе через 
реку Лихоборку, два — в районе 
Свиблово через Яузу. По задум-
ке проектировщиков, все они 
будут иметь по шесть полос дви-
жения — по три в каждую сторо-
ну. Еще один мост собираются 
построить на Сельскохозяйст-
венной улице — через реку Лихо-
борку. Всего же в Москве до 
2023 года за счет городского 
бюджета планируется возвести 
около 20 мостов.  

Сергей Собянин: В этом году в городе 
построено 111 километров дорог. 

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Кстати

Москву-реку и ее притоки пе-

ресекают более 30 мостов. 

Большинство из них автомо-

бильные, но есть и пешеход-

ные. Например, мост Богдана 

Хмельницкого у Киевского во-

кзала или Патриарший около 

храма Христа Спасителя.
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ТЕНДЕНЦИИ Год 75-летия атомной промышленности встречают рекордными показателями

Закон приумножения
Александр Емельяненков

В 
заполярном Певеке и 
на берегах Дуная в 
Венгрии, в Сырда-
рьинской области Уз-
бекистана и в бело-
русском Островце, в 
провинции Цзянсу на 
Желтом море и в ме-
стечке Аккую на побе-

режье Средиземного моря всяк 
по-своему и в разное время бу-
дут встречать 2020-й год. 

Но причина, по которой они 
вдруг соединились в начале 
этой статьи, связана не с вос-
точным гороскопом. Люди в Уз-
бекистане и Беларуси, Китае и 
Турции, в Венгрии и самой Рос-
сии соотносят, порой об этом не 
догадываясь, свои личные ожи-
дания, благосостояние семьи, 
уровень жизни и рабочие места 
в своем городе, провинции, ре-
спублике с планами и уже реа-
лизуемыми проектами россий-
ских атомщиков, их партнеров 
и подрядчиков под националь-
ными флагами. 

В одном строю 
с прогрессом

Сегодня российская госкор-
порация «Росатом» объединяет 
более 300 предприятий и науч-
ных организаций, в числе кото-
рых все гражданские компании 
атомной отрасли России, пред-
приятия ядерного оружейного 
комплекса, научно-исследова-
тельские организации и единст-
венный в мире атомный ледо-
кольный флот. По итогам 2018 
года совокупная выручка пред-
приятий «Росатома» только в 
открытой части превысила 1 
трлн рублей. К концу нынешне-
го  ожидают как  минимум 
10-процентный рост.

И выработка электроэнергии 
на российских АЭС уже который 
год подряд регистрируется на 
рекордном уровне: в 2018-м 
было 204,3 млрд квтч, в нынеш-
нем перевалит за 208 миллиар-
дов. На конец 2019-го в эксплуа-
тации на десяти российских АЭС 
36 энергоблоков, а их установ-
ленная мощность — 30,25 ГВт.

Такие результаты стали воз-
можны благодаря вводу в про-
мышленную эксплуатацию в 
2018—2019 годах трех новых 
инновационных энергоблоков — 
на Ростовской, Ленинградской 
и Нововоронежской атомных 
станциях. Энергоблок № 2 Но-
воворонежской АЭС-2 сдан в 
промышленную эксплуатацию 
31 октября 2019 года. Это на ме-
сяц раньше планового срока го-
сударственного задания. С его 
вводом в России стало три дей-
ствующих энергоблока, постро-
енных по самому современному 
проекту поколения «три плюс». 

В Сосновом Бору рядом с Пе-
тербургом строится еще один 

энергоблок, призванный заме-
стить выбывающие мощности 
Ленинградской АЭС. А рядом с 
городом Курчатов, на площадке 
Курской АЭС-2, сейчас возво-
дят сразу два замещающих 
энергоблока. 

— Мы системно обновляем 
парк атомных станций, дали по-
нять в отраслевом департамен-
те коммуникаций — на смену 
блокам, построенным во време-
на СССР, приходят инновацион-
ные энергоблоки с новейшими 
системами безопасности.

На вынос — только лучшее
Как справедливо замечает 

Сергей Кондратьев, эксперт 
фонда «Институт энергетики и 
финансов», аналогичные подхо-
ды «Росатом» транслирует и на 
зарубежные рынки.

Сейчас на различной стадии 
реализации проекты по возве-
дению 36 энергоблоков в 12 
странах мира. А суммарно зару-
бежный портфель «Росатома» 
на ближайшие десять лет тянет 
на 135 млрд долларов. Если сло-
жить зарубежные заказы на 
весь жизненный цикл, включая 
поставки топлива, сервис и вы-
вод АЭС из эксплуатации, об-
щая сумма составит 208,5 млрд 
долларов. 

А что же в самом портфеле? 
И сколь широка география зака-
зов? Из экономии места перечи-
слим их в телеграфном стиле. 

Подписаны контракты на 
строительство четырех новых 
блоков в Китае: два на АЭС 
«Тяньвань» (блоки 7 и 8) и два 
на АЭС «Сюйдапу» (блоки 3 и 
4). В обоих проектах будут ис-
пользованы российские инно-
вационные реакторы ВВЭР-
1200. 

Заключены контракты на по-
ставки ядерного топлива для 
Тяньваньской АЭС и АЭС «Сюй-
дапу».

В Турции на АЭС «Аккую» 
залит первый бетон, получена 
лицензия для начала работ на 
втором энергоблоке.

В Бангладеш на АЭС «Руп-
пур» идет одновременное стро-
ительство двух блоков. 

В Республике Беларусь физ-
пуск первого энергоблока ожи-
дают в феврале 2020 года. 

В Индии в стадии строитель-
ства энергоблоки 3 и 4 на АЭС 
«Куданкулам», идут подготови-
тельные работы и запущено 
производство оборудования 
для энергоблоков 5 и 6. Кроме 
того, подписан план действий 
по сооружению в Индии до ше-
сти блоков российского дизай-
на на новой площадке. 

В Венгрии, Египте и Финлян-
дии идут согласовательные про-
цедуры, экспертизы, доработка 
документов для получения ли-
цензий. А на выбранных для 
строительства площадках уже 
начались подготовительные ра-
боты. 

В Узбекистане, на месте пла-
нируемого строительства АЭС в 
Сырдарьинской области, нача-
лись инженерные изыскания 
для подготовки проектной доку-
ментации. В сентябре 2019-го, о 
чем мы писали («Сто надежд на 
п е р в о м  к у р с е » .  —  « Р Г » , 
05.09.2019), на окраине Таш-
кента, рядом с Институтом 
ядерной физики Академии наук 

Узбекистана, открыт филиал 
российского Национального ис-
следовательского ядерного уни-
верситета (НИЯУ-МИФИ).

В ходе форума «Россия — Аф-
рика», который этой осенью 
проходил в Сочи, подписаны со-
глашения о сотрудничестве с 
Конго,  Угандой, Эфиопией 
(«Портфель для Африки». — 
«РГ», 25.10.2019).

В 2018 году подписан кон-
тракт с Замбией на строитель-
ство Центра ядерной науки и 
технологий, а в 2019-м — согла-
шение о сооружении аналогич-
ного центра в Руанде. 

В том же портфеле — действу-
ющие соглашения о сотрудни-
честве в сфере мирных ядерных 
технологий с Аргентиной и Сер-
бией. Зафиксированы обоюд-
ный интерес и стремление к 
развитию взаимовыгодного со-
трудничества с Доминиканской 
Республикой, Кубой, Лаосом, 
Словацкой Республикой. 

Наследники по прямой
Наступающий год 75-летия 

Победы для российских атом-

щиков юбилейный вдвойне. Го-
скорпорации в ее нынешнем 
виде чуть более 12 лет — соот-
ветствующий закон подписан 
президентом России 1 декабря 
2007 года. А сама атомная от-
расль в нашей стране ведет от-
счет с августа 1945-го, когда 
при Совете народных комисса-
ров СССР было создано Первое 
Главное управление, ставшее, 
по существу, мобилизационным 
штабом для миллионной армии 
ученых, конструкторов, инже-
неров, технологов, строителей и 
рабочих самых востребованных 
на тот момент специальностей. 
Поэтому страна в следующем 
году будет параллельно празд-
новать и 75-летие атомной про-
мышленности.

Все последующие события, 
связанные с формированием 
ядерного потенциала нашей 
страны — от первого испытатель-
ного взрыва на Семипалатин-
ском полигоне 29 августа 1949 
года до нынешнего стратегиче-
ского паритета, описаны со мно-
жеством подробностей в мемуа-
рах, трудах историков и показа-
ны в документальном кино. 

Но сама эта тема не канула в 
историю вместе с Договором о 
всеобъемлющем запрете ядер-
ных испытаний, а была и остает-
ся чрезвычайно важным на-
правлением в деятельности го-
скорпорации «Росатом». О чем 
открыто и твердо сказал прези-
дент России Владимир Путин, 
передавая посмертные награды 
в семьи специалистов-ядерщи-
ков, пошедших на риск и погиб-

ших в августе 2019 года при вы-
полнении специальных опера-
ций на испытательном полиго-
не в Белом море. 

Когда работы ведутся на гра-
ни неизведанного, от подобных 
случайностей никто не застра-
хован. Но если речь о серийных, 
уже принятых на вооружение 
образцах, тут везде и во всем аб-
солютный императив безопа-
сности. Это касается и научно-
исследовательских, и производ-
ственных коллективов, что 

образуют ядерный оружейный 
комплекс нашей страны. 

На этой половине «Росато-
ма» ситуация как никогда ста-
бильна, а государственный обо-
ронный заказ предприятиями 
ЯОК уже который год подряд 
выполняется на сто процентов. 
Предварительные итоги 2019 
года указывают на то же: по-
ставленные перед российскими 
атомщиками задачи в этой ча-
сти будут выполнены в срок и в 
полном объеме. 

Предложи и заработай 
Производство электроэнер-

гии, проектирование и строи-
тельство новых АЭС и центров 
ядерной науки и технологий 
дома и за рубежом, выполне-
ние гособоронзаказа — это тра-
диционные и хорошо извест-
ные направления работы атом-
ной госкорпорации. А что по-
мимо? Как решают атомщики 
общую для всей «оборонки» и 
госкомпаний задачу диверси-
фикации? 

К новым компетенциям «Ро-
сатома» и сферам делового ин-
тереса его топ-менеджеров уже 
стабильно относят ядерную ме-
дицину, композитные материа-
лы, аддитивные технологии, на-
копители энергии, лазеры, су-
перкомпьютеры, АСУ ТП и элек-
тротехнику, оборудование для 
нефтегазового сектора, ветроэ-
нергетику, технологии опресне-
ния, водоподготовки и водоо-
чистки, а с недавних пор еще и 
цифровые продукты.

На базе топливного дивизио-
на «Росатома» ведется широкий 
внутри- и межотраслевой поиск 
предложений и разработок в об-
ласти аддитивных технологий и 
накопителей энергии. А в Ново-
уральске (это Свердловская об-
ласть) уже началось серийное 
производство 3D-принтеров, 
разработанных специалистами-
атомщиками. Первые два ком-
плекта поставлены в Москву для 
будущего Центра аддитивных 
технологий ГК «Росатом». 

В августе 2019 года на пло-
щадке Калининской АЭС введен 
в коммерческую эксплуатацию 
первый Центр обработки дан-
ных, который стал одним из 
крупнейших в Европе. Основ-
ным арендатором и партнером 
в этом проекте стал «Ростеле-
ком».

Организациям «Росатома» 
поручена разработка ключево-
го оборудования по производ-
ству сжиженного природного 
газа и создание СПГ-стенда для 
испытаний криогенного обору-
дования (СПГ-насосы, турбоде-
тандеры, арматура). В 2019 
году на площадях санкт-петер-
бургского НИИЭФА введен в 
эксплуатацию стенд для испы-
таний мало- и среднетоннаж-
ных насосов на жидком азоте. В 
эти дни на нем уже проводятся 
опытно-промышленные испы-
тания погружных насосов СПГ, 
разработанных в «ОКБМ Афри-
кантов».

В области перспективных 
материалов и технологий нача-
ты поставки продукции для 
стратегических отраслей Рос-
сии (авиация, космос, ядерная 
энергетика, судостроение) и на 
экспорт. Создан Межрегио-
нальный промышленный кла-
стер «Композиты без границ». 
На этот день в него вошли Ре-
спублика Татарстан, Саратов-
ская и Московская области. С 
2020 года планируется включе-
ние Тульской и Ульяновской об-
ластей.

В 2019 году «Росатом» как 
центр компетенций в сфере 
цифровизации российской эко-
номики организовал разработ-
ку дорожных карт по «сквоз-
ным технологиям». Предложен-
ные подходы легли в основу кон-
курсов минпромторга и мин-
комсвязи.

А в конце прошлого года на 
рынок был выведен собствен-
ный цифровой продукт «Логос 
Аэро Гидро». Как инструмент 
для промышленного 3D-моде-
лирования он в значительной 
степени заменяет натурные ис-
пытания, что позволяет сэконо-
мить время и ресурсы. Сейчас, 
год спустя, к тиражированию 
готов другой продукт этой ли-
нейки — «Логос Тепло». 

Важно отметить, что «Роса-
том» продвигает цифровые про-
дукты не только внутри отра-
сли, но и на смежные рынки — 
сотрудничает с «Роскосмосом», 
«Газпромом», «Роснефтью», 
«Ростехом», другими крупными 
компаниями.

По предварительным итогам 
2019 года, портфель заказов по 
новым продуктам «Росатома» 
(вне контура самой корпорации) 
на ближайшие 10 лет составляет 
уже 1,17 трлн рублей. 

ЦИФРА

79
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

— такой была в 2018-м средняя 

зарплата в «Росатоме». А за год 

еще на 7 процентов подросла. 

Ковровский механический завод, что во Владимир-

ской области, уже почти три года — с января 2017-го 

— серийно выпускает эти без преувеличения уни-

кальные машины. А премии правительства России в 

области науки и техники коллектив разработчиков 

удостоился только в 2019 году. 

В официальных документах результат совместного 

труда конструкторов, инженеров и технологов име-

нуется так: «Разработка, освоение серийного выпу-

ска и внедрение в промышленное производство по 

разделению изотопов урана принципиально новой 

газовой центрифуги поколения 9+».

А неофициально можем добавить: заложенные в эту 

конструкцию российские ноу-хау, их новизна и по-

лезность защищены 17 патентами. И чтобы запу-

стить ее в серийное производство, на заводе компа-

нии ТВЭЛ в Коврове были внедрены уникальные 

технологические процессы, созданы специализиро-

ванные станки и приборы. 

— Поколение 9+ создано путем глубокой модерни-

зации центрифуг 9-го поколения, — прокомментиро-

вал руководитель проекта Андрей Лежнин. — Приме-

нение новых современных материалов, оптимиза-

ция конструкции, а также технологий изготовления и 

эксплуатации позволили заметно улучшить технико-

экономические характеристики. Они существенно 

превосходят аналогичные показатели и параметры 

газовых центрифуг у наших основных конкурентов 

на Западе. А газовые центрифуги — сердце ядерной 

индустрии. И наша страна по-прежнему остается ли-

дером как в области их разработки, так и по произ-

водству обогащенного урана. 

В ОДИН АБЗАЦ

 «Росатом» определил ключевые технологические 

направления развития: ветряная энергетика, мощно-

сти по наработке водорода, работа в Арктике, ядер-

ная медицина, экологические задачи, цифровизация, 

новые материалы и аддитивные технологии.

 С 2018 года госкорпорация «Росатом» является 

инфраструктурным оператором Северного морского 

пути. В 2019-м план перевозок по Севморпути выпол-

нен досрочно. По итогам года ожидается выход на 

расчетные 30 млн тонн.

 В 2019-м начаты ходовые испытания атомного 

ледокола «Арктика», спущен на воду следующий за 

ним атомоход «Урал». Заключены контракты на по-

стройку еще двух ледоколов этого же проекта 

22220.

 В нацпроекте «Повышение производительности 

труда» атомная госкорпорация выступает партнером 

минэкономразвития, взаимодействует с поставщика-

ми в пяти регионах — Нижегородской, Ростовской, 

Московской и Белгородской областях, а также в 

Санкт-Петербурге. Задача — поднять производитель-

ность труда на проектах поставщиков «Росатома» на 

20 процентов уже в 2019 году.

 Росатом стал ответственным за направление 

«Квантовые вычисления» в рамках реализации семи 

дорожных карт программы «Цифровая экономика 

РФ» («В поход за превосходством». — «РГ», 

17.12.2019).

 «Росатом» участвует в 7 из 12 нацпроектов, на-

правленных на технологический прорыв и улучше-

ние жизни людей. В рамках нацпроекта «Экология» 

создается единая государственная система по обра-

щению с промышленными отходами I и II классов 

опасности. Оператором этой системы особым по-

становлением правительства определено ФГУП 

«РосРАО». В его ведение передаются имуществен-

ные комплексы в Удмуртии, Кировской, Курганской 

и Саратовской областях. 

 Первые цифровые проекты атомной отрасли — па-

кет программ «Логос», Система полного жизненного 

цикла, «Цифровая подстанция», «Цифровой добыч-

ной комплекс» — прошли конкурсный отбор и получи-

ли финансовую господдержку. 

 В 2019-м выведены на рынок новые цифровые 

продукты: центр обработки данных «Калининский», 

электронный магазин технической документации 

(оба — концерн «Росэнергоатом»), программно-вычи-

слительный комплекс «Волна» (РФЯЦ-ВНИИТФ), 

«Логос Тепло» (РФЯЦ-ВНИИЭФ).

 По инициативе «Росатома» создан консорциум из 

15 профильных вузов. В число первых вошли НИЯУ-

МИФИ, Томский политех, Уральский университет, 

Санкт-Петербургский университет, Московский 

энергетический институт. 

 С 2013 по 2018 год в отрасль пришли работать 8,5 

тысячи выпускников вузов, до 2024 года планируется 

принять еще 13 тысяч. У каждого третьего принимае-

мого на работу выпускника — красный диплом.

 Средняя зарплата в атомной отрасли по итогам 

2018 года составила 79 тысяч рублей. Ежегодный 

прирост на протяжении последних трех лет — 7 про-

центов. 

 В 2018 году «Росатом» возглавил рейтинг лучших 

работодателей России, составленный кадровым пор-

талом HeadHunter.

А К Ц Е Н Т

Портфель заказов по новым продуктам 
«Росатома» (вне контура самой госкор-
порации) на ближайшие десять лет 
составляет уже 1,17 триллиона рублей

Прямая речь

Сергей Кондратьев, Фонд «Институт энергетики и финан-
сов», заведующий сектором экономического департамента:

— За последние годы в «Росатоме» создана серьезная строительная 

база, реконструирован машиностроительный комплекс. С такими мощ-

ностями можно строить не один или два блока в год, а гораздо больше. 

И помимо замещающих мощностей стоило бы делать упор на развитие 

критически важных технологий (замыкание топливного цикла и строи-

тельство реактора на быстрых нейтронах). Интерес к этим технологиям 

у наших международных партнеров очень велик…

Безусловно, знаковым событием станет в этом году ввод в строй ПАТЭС 

«Академик Ломоносов». В мире нет примеров действующих мобиль-

ных атомных энергоблоков малой мощности. А пуск такого объекта в 

Певеке позволит вывести из эксплуатации старую электростанцию в 

Билибино, с одной стороны. А с другой — создать условия для развития 

местных производств, в том числе и золотодобычи. И, конечно, может 

быть серьезным сигналом для потенциальных заказчиков в будущем. 

На мой взгляд, у ПАТЭС есть достаточно большой рынок в странах Юго-

Восточной Азии, Индонезии, на островах в Индийском и Тихом океа-

нах, да и в Китае. Работа ПАТЭС, да еще в суровых условиях Севера, — 

это важное событие. Оно как минимум дает «Росатому» возможность 

роста в среднесрочной перспективе. 

В этом году мы увидели реальное начало арктической гонки, в которой 

принимают участие страны, даже не относящиеся территориально к 

Арктике. Например, Китай, где уже начали строить свой атомный ледо-

кол. А тот факт, что у нас в уходящем году подписан контракт на строи-

тельство двух новых атомоходов, делает гораздо более определенной 

перспективу проводки судов по Северному морскому пути. 

Работа на этом направлении позволяет «Росатому» диверсифициро-

вать свою прибыль, что очень важно для госкорпорации. А кроме всего 

прочего, это еще и формирование рабочих перспектив для огромного 

региона, в том числе создание фактически нового сектора в экономике 

по обслуживанию Северного морского пути и арктического транзита.

Компания ТВЭЛ вела в 2019 году экспериментальную отработку так называемого толерантного топлива — устойчивого даже к запроектным авариям на АЭС с потерей теплоносителя в реакторе. 

СОБЫТИЕ

«АКАДЕМИК ЛОМОНОСОВ»: С ЛЕГКИМ ПАРОМ!

Инновации

      Соло на центрифуге. Поколение 9+

      И тот же ветер — в наши паруса
В августе-сентябре 2019 года из Мурманска в заполяр-
ный Певек по трассе Севморпути был успешно переве-
ден плавучий энергоблок «Академик Ломоносов». 
Проделав 9 тысяч километров в сопровождении ледо-
кола и буксиров, он встал к специально построенному 
молу-причалу в Чаунской губе на Чукотке. А 19 декабря 
в 11.00 по московскому времени, уже подключенный к 
береговым сетям, выдал в энергосистему первые кило-
ватты. Жителей Певека об этом известили новогодние 
огни, символично засиявшие на главной городской 
елке («Зажгли». — «РГ», 19.12.2019).
Глава концерна «Росэнергоатом» Андрей Петров так 
прокомментировал важное для Певека и символиче-
ское для всей атомной отрасли событие: «Сегодня осу-

ществлено первое включение генераторов ПЭБ 
«Академик Ломоносов» в сеть. Таким образом, сделан 
важнейший шаг к тому, чтобы Певек стал новой энерге-
тической столицей региона, опорным пунктом освое-
ния западной Чукотки и ключевым звеном на Северном 
морском пути. Основная задача этого года успешно 
выполнена, а задача на 2020-й — сдать ПАТЭС в про-
мышленную эксплуатацию».
Заметим, что после этого количество действующих 
атомных станций России вырастает с 10 до 11. Кроме 
того, впервые в истории отечественной атомной энерге-
тики сразу две действующих атомные станции — ПАТЭС 
«Академик Ломоносов» и Билибинская АЭС — будут 
находиться на территории одного субъекта Федерации.

Первые тринадцать ветроустановок совокупной 

мощностью 32,5 МВт в составе Адыгейской ВЭС 

подтвердили готовность к выдаче электроэнер-

гии. Известие об этом поступило за день до сда-

чи номера в печать и стало самой свежей ново-

стью с инновационных полей «Росатома».

Как ранее сообщали корреспонденты «Российской 

газеты», в двух районах Республики Адыгея — Шовге-

новском и Гиагинском — сейчас реализуется пилот-

ный проект российских атомщиков в области низко-

углеродной электрогенерации. Расчетная мощность 

Адыгейской ВЭС — 150 МВт. Ее строительство дало 

возможность «Росатому» обрести новые для себя 

компетенции в ветроэнергетике и создать задел для 

быстрого продвижения в перспективном сегменте 

низкоуглеродной генерации. 

Всего до 2023 года ветроэнергетическому диви-

зиону «Росатома» под управлением компании 

«НоваВинд» предстоит набрать мощность не ме-

нее 1000 мегаватт. Одновременно с Адыгеей ве-

троэнергетические станции появятся в Ставро-

польском крае и Ростовской области.
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ИТОГИ ГОДА Что принесли стране экономические нацпроекты в 2019 году

Касса роста
ТРУД

С ЯПОНСКИМ 
АКЦЕНТОМ 
Игорь Зубков

Нацпроект «Повышение про-
изводительности труда и под-
держка занятости» — наименее 
ресурсоемкий (на него в 2019 
году запланировано 7,25 млрд 
рублей, а всего на шесть лет — 
50,65 млрд), но его экономи-
ческий эффект может быть са-
мым сильным. За счет и созда-
ния новой производственной 
культуры (так, партнером про-
екта выступает «Тойота Мо-
торс») он призван вывести из 
анабиоза рост производитель-
ности (в 2019 году ожидается 
на уровне 1,4%), на который 
завязаны зарплаты и прибыли, 
доведя его до 5% в год. 

Сложность проекта заклю-
чается в том, что он абсолютно 
новый и предприятия сами 
определяют, стоит ли участво-
вать в нем. Исключение факти-
чески составят госкомпании — 
в правительство внесены ди-
рективы по разработке их соб-
ственных планов повышения 
производительности до 2024 
года. «Мы ожидаем, что такая 
работа в госкомпаниях на-
чнется уже в следующем году 
и обеспечит ежегодный 5% 
рост производительности тру-
да без учета инфляции», — го-
ворит представитель минэко-
номразвития. 

В нацпроекте уже участву-
ют 1125 предприятий — боль-
ше, чем предусматривает план 
на этот год (958), в него вовле-
чены 36 регионов, еще 21 до-
срочно присоединится до кон-
ца 2020 года, рассказал «РГ» 
представитель минэкономраз-
вития. 

Ключевое направление — 
внедрение принципов береж-
ливости и повышения опера-
ционной эффективности непо-
средственно на предприятиях 
несырьевых («базовых») отра-
слей. Изначально к ним были 
отнесены обрабатывающая 
промышленность, сельское хо-
зяйство, строительство и тран-
спорт, затем добавлена сфера 
ЖКХ, рассматривается даль-
нейшее расширение отраслей. 
Достигнуть значительных ре-
зультатов в этих отраслях 
сложнее, чем, например, в 
сфере торговли или IT, ука-
зывают в минэкономразви-
тия. 

Для передачи предприяти-
ям опыта созданы Федераль-
ный (ФЦК) и 33 региональных 
центра компетенций. Работа 
экспертов ФЦК приносит пер-
вые результаты: растет ско-
рость протекания производст-
венных процессов, снижаются 
складские запасы, а выпуск 
увеличивается, говорит пред-
ставитель минэкономразви-
тия. Статистика, позволяющая 
оценить реальный экономиче-
ский эффект от нацпроекта в 
2019 году, появится только к 
середине следующего года, по-
сле проверки ФНС годовой от-
четности компаний.

В рамках нацпроекта нача-
лось опережающее обучение 
работников, подверженных 
риску высвобождения в связи 
с модернизацией рабочих мест 
(направлены на переобучение 
и повышение квалификации 
29 тысяч работников), обуче-
ние менеджмента по програм-
ме «Лидеры производительно-
сти» (1659 человек закончили 
обучение, 548 подали заявки), 
заработала обучающая про-
грамма экспортного акселера-
тора Школы экспорта Россий-
ского экспортного центра (в 
нее вошли 162 компании, из 
них 11 уже заключили 14 эк-
спортных контрактов). 

ЦИФРА

11,4
МИЛЛИАРДА

рублей кредитов получили, по 

данным на 16 декабря,  92 

предприятия — участника нац-

проекта по программе льготно-

го кредитования для МСП

МАЛЫЙ БИЗНЕС

МАЛЫШИ ВЫРОСЛИ

Елена Березина

Счетная палата предложила пра-
вительству проанализировать 
меры господдержки малого и 
среднего предпринимательства 
(МСП), а также оценить их влия-
ние на развитие сектора.

Ведомство признало, что за 
2015—2018 годы так и не сфор-
мировалась устойчивая тенден-
ция роста малого бизнеса. «Сей-
час мы можем сказать, что чи-
сленность работников, занятых в 
сфере МСП, изменялась незна-
чительно — в диапазоне 18,9—
19,3 млн человек. На 10 ноября 
2019 года, по данным ФНС, пока-
затель составил 19 млн человек 
(с учетом самозанятых). Количе-
ство субъектов МСП оставалось 
примерно на одном уровне: 5,5—
6 млн, одновременно число сред-
них предприятий снизилось с 

20,4 до 16,7 тысяч», — заявил на 
коллегии Счетной палаты ауди-
тор Данил Шилков. Цель по росту 
числа занятых в секторе МСП до 
20 млн человек к 2018 году не до-
стигнута, и тем более сложно бу-
дет достичь следующей цели — 25 
млн к 2024 году, как предписыва-
ет нацпроект «Малое и среднее 
предпринимательство и поддер-
жка индивидуальной предприни-
мательской инициативы».

В минэкономразвития уточ-
нили, что сокращение числа 
субъектов МСП — это не всегда 
негативные новости. «Из Едино-
го реестра вылетают подросшие 
средние предприятия. В этом 
году их было порядка 200. Мы 
это отмечаем как позитивный 
тренд», — рассказала глава депар-
тамента инвестполитики и раз-
вития предпринимательства ми-
нистерства Милена Арсланова. 

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ 

НЕСЫРЬЕВОЙ ЭКСПОРТ ВЫБИЛСЯ ИЗ ГРАФИКА

Ирина Алпатова 

В 
России на экспорт работа-
ют всего 2% предприятий, 
но потенциальных эк-

спортеров гораздо больше. Не-
сколько лет государство ведет 
работу по созданию благопри-
ятной конъюнктуры для роста 
несырьевого неэнергетическо-
го экспорта (ННЭ). Нацпроект 
«Международная кооперация и 
экспорт» ставит целью рост 
объема ННЭ к 2024 году до 250 
млрд долларов в год, а объема 
экспорта услуг — до 100 млрд в 
год.

Однако 2019 год стал не са-
мым простым для российской 
внешней торговли вследствие 
«негативной конъюнктуры, 
торговых войн и протекцио-
нистских мер ряда стран», отме-
чает гендиректор Российского 
экспортного центра (РЭЦ) Анд-
рей Слепнев. «Физические объ-
емы экспорта показывают не-
большой рост. И этот год пока-
зателен с точки зрения диверси-
фикации торговли, — говорит 
он. — Большой вклад в рост ННЭ 
внесло машиностроение, в том 
числе поставки легковых ма-
шин. Серьезно вырос экспорт 
масложировой продукции, ми-
неральных удобрений, химиче-
ской продукции, пищевой и пе-
рерабатывающей отрасли».

В 2018-м объем несырьевого 
экспорта достиг рекорда —150 
млрд долларов, показав рост в 

12%. План на 2019 год — 160 
млрд, однако объемы останутся 
примерно на уровне прошлого 
года. Эксперты указывали на 
возможность роста на 2%, но 
если судить по результатам трех 
кварталов, даже такой резуль-
тат все еще под вопросом, счи-
тает директор Института ме-
ждународной экономики и фи-
нансов Всероссийской акаде-
мии внешней торговли Алек-
сандр Кнобель.

Основными причинами ста-
ла рыночная конъюнктура — 
прежде всего, падение цен на 
сталь, цветные металлы, про-
дукцию деревообработки, — не-
тарифные барьеры, динамика 
курсов валют.

«У некоторых товаров, кото-
рые занимают в структуре не-

сырьевого экспорта значитель-
ную долю, ограничены возмож-
ности по наращиванию стои-
мостных объемов. Так, размер 
экспортной выручки от прода-
жи черных и цветных металлов 
зависит от ценовой конъюнкту-
ры на мировых рынках. В 2017—
2018 годах цены росли — росла и 
экспортная прибыль россий-
ских металлургов. Сейчас рост 
цен прекратился — мы видим и 
стагнацию выручки. Сильная 
зависимость от мировых цен на-
блюдается и в сфере АПК. Меры 
господдержки в таких сферах 
необходимы, но они не могут 
дать существенного результата 
сразу», — поясняет Кнобель.

Несмотря на общее сниже-
ние темпов роста экспорта, есть 
успехи в секторе экспорта 

услуг, ранее отмечал министр 
промышленности и торговли 
Денис Мантуров. Их объем уда-
лось удержать на высоком уров-
не — в 2018-м на это сильно по-
влиял чемпионат мира по фут-
болу.

По предварительным оцен-
кам, объем поддержанного РЭЦ 
экспорта в 2019 году достигнет 
17,5 млрд долларов, и это без 
учета нефинансовых мер под-
держки. Так, в акселерацион-
ных программах приняли учас-
тие более 500 фирм, которые 
только собираются выйти на 
внешние рынки или хотят рас-
ширить географию.

 «Также был заключен ряд со-
глашений, которые позволят в 
обозримом будущем значитель-
но нарастить торговлю с пер-
спективным и быстрорастущи-
ми рынками. Например, вместе 
со  Сбербанком,  ВЭБ.РФ и 
Gemcorp Capital LLP мы создали 
специальную платформу объе-
мом 5 млрд долларов для финан-
сирования торговли с Афри-
кой», — сообщает Андрей Слеп-
нев.

С января по октябрь РЭЦ 
поддержал 8,9 тысячи экспор-
теров. До конца года их число 
увеличится до 11 тысяч. Подав-
ляющее большинство из них — 
представители малого и средне-
го бизнеса. Более тысячи компа-
ний вышли при помощи РЭЦ на 
международные электронные 
торговые площадки. 

Юлия Кривошапко

М
асштабная про-
грамма развития 
цифровой эконо-
мики,  которая 
стартовала в Рос-
сии в 2019 году, 
затрагивает все 
привычные для 
нас сферы жизни: 

от здравоохранения, образова-
ния и транспорта — до финансо-
вых услуг. До 2024 года на нее бу-
дет потрачено не менее 1,6 трлн 
рублей (около 1 трлн — из феде-
рального бюджета). Отдача, как 
ожидается, будет значительно 
больше. И выразится не только в 
росте ВВП страны, но и в повы-
шении качества жизни граждан.

Программу «Цифровая эко-
номика» правительство утвер-
дило летом 2017 года. Позже, в 
мае 2018-го президент Влади-

мир Путин поручил придать ей 
статус национальной. Разделы 
программы трансформирова-
ли в федеральные проекты. На 
первом этапе их было шесть: 
«Нормативное регулирование 
цифровой среды», «Информа-
ционная инфраструктура», 
«Кадры для цифровой эконо-
мики», «Информационная без-
опасность», «Цифровые техно-
логии», «Цифровое госуправ-
ление». Позже стало известно, 
что будет еще и седьмой феде-
ральный проект, связанный с 
развитием искусственного ин-
теллекта. В ближайшее время 
его должно утвердить прави-
тельство.

Самым дорогим направле-
нием программы станет инфор-
мационная инфраструктура — 
768,5 млрд рублей, еще 451,8 
млрд планируется потратить на 
цифровые технологии, 235,6 

млрд рублей — на цифровое гос-
управление, 138,6 млрд рублей 
— на кадры для цифровой эконо-
мики, 30,7 млрд рублей — на ин-
формационную безопасность, 
1,6 млрд рублей понадобится на 
подготовку нормативного регу-
лирования. Бюджет федераль-
ного проекта «Искусственный 
интеллект» пока не утвержден. 
Предположительно, он будет в 
пределах 120 млрд рублей.

«Цифровая экономика» — 
один из самых масштабных 
нацпроектов. 2019 год был для 
него подготовительным. Тем не 
менее, по словам главы мин-
комсвязи Константина Носко-
ва (руководит исполнением 
программы), некоторые ре-
зультаты уже можно назвать.

«По инфраструктуре глав-
ное достижение — это запуск 
процесса подключения соци-
ально значимых объектов к ин-
тернету», — отмечает Носков.

Речь идет о школах и учре-
ждениях среднего профессио-
нального образования, фель-

дшерско-акушерских пунктах, 
отделениях полиции, Росгвар-
дии, пожарных частях, военко-
матах, органах государствен-
ной власти и местного само-
управления. 

В этом году доступ к высоко-
скоростному интернету полу-
чат 18 тысяч объектов. В ка-
ждом регионе для выбора под-
рядчиков проводились аукцио-
ны, тогда как раньше в подоб-
ных случаях назначался един-
ственный исполнитель.

«Эта практика дала феноме-
нальный эффект. Первоначаль-
но стояла задача завершить 
проект к 2024 году, потратив 
более 140 млрд рублей. Теперь 
же есть все основания считать, 
что мы сделаем все до конца 
2021 года за 51 млрд рублей, то 
есть с экономией более чем в 92 
млрд рублей, — подчеркивает 
Носков. — Отрадно, что победи-
телями в аукционах на подклю-
чение соцобъектов к интернету 
стали не только федеральные, 
но и региональные компании, 

хотя были опасения, что они во-
обще не придут на аукционы, 
либо не справятся с обязатель-
ствами, которые на себя возь-
мут». 

В 2019 году были запущены 
пилотные зоны по развитию се-
тей пятого поколения (5G). Сей-
час операторы реализуют эк-
спериментальные проекты по 
созданию сетей связи 5G в поло-
сах радиочастот 4800—4990 
МГц и 25,25—29,5 ГГц. Тем не ме-
нее сами компании неоднократ-
но заявляли, что эти диапазоны 
могут использоваться лишь как 
дополнительные к основному — 
3,4—3,8 ГГц. Именно он считает-
ся в России приоритетным, но 
сейчас используется министер-
ством обороны и другими сило-
выми ведомствами.

«Вопрос конверсии радиоча-
стотного спектра еще предсто-
ит решить. Мы договариваемся 
с военными по поводу совмест-
ного использования ресурса. 
Дискуссия продолжится и в 
2020 году», — уточнил глава 
минкомсвязи.

Большая работа была прове-
дена по проектам, связанным с 
развитием сквозных цифровых 
технологий, включая блокчейн, 
интернет вещей, большие дан-
ные и кванты. Госкомпании, вы-
бранные кураторами этих на-
правлений, разработали специ-
альные «дорожные карты» раз-
вития технологий. Все семь 
карт уже утверждены.

Создание  нормативной 
базы для «Цифровой экономи-
ки» запаздывает. «Законы, пра-
вительственные акты, которые 
мы готовим в рамках програм-
мы, зачастую принципиально 
ломают сложившиеся устои, 
поэтому их крайне сложно со-
гласовывать, в том числе с биз-
несом, — пояснил Константин 
Носков. — Пока полностью при-
няты только 4 закона, осталь-
ные на рассмотрении в Госду-
ме. Рассчитываем, что в весен-
нюю сессию большая часть из 
них будет принята. Еще часть 
нормативных актов находится 
на согласовании в правитель-
стве».

Б юд ж ет  н а ц п р о г р а м м ы 
«Цифровая экономика» в 2019 
году — около 108 млрд рублей. 
Кассовое исполнение програм-
мы (за которое минкомсвязь в 
ноябре критиковала Счетная 
палата), по итогам года соста-
вит более 80%, сообщили в ве-
домстве. Там пояснили, что 
авансирование по программе 
не предусмотрено, оплата про-
исходит только по итогу вы-
полненных работ. Сложная си-
стема управления, необходи-
мость согласовывать проекты 
с участниками рынка не дела-
ют процесс проще, зато дают 
гарантию того, что интересы 
бизнеса при построении циф-
ровой экономики будут учте-
ны, подчеркнули в минкомсвя-
зи. 

ТЕХНОЛОГИИ

В РОССИИ НАЧАЛИ СОЗДАВАТЬ ОСНОВУ ДЛЯ ЦИФРОВОГО БУДУЩЕГО

А К Ц Е Н Т

До 2024 года на «Цифровую экономику» 
планируется потратить 1,6 трлн рублей. 
Отдача, как ожидают власти, 
будет неизмеримо больше

НАУКА

САМИ 
СДЕЛАЕМ
Юрий Медведев 

К 2024 году Россия должна вой-
ти в пятерку ведущих стран по 
приоритетным для страны об-
ластям науки, сделать привле-
кательной работу в России для 
российских и зарубежных уче-
ных, а также обеспечить опере-
жающий рост внутренних за-
трат на научные исследования 
по сравнению с ростом валово-
го внутреннего продукта стра-
ны. Для достижения целей не-
обходимо создать не менее 15 
научно-образовательных цен-
тров (НОЦ) мирового уровня 
на основе интеграции вузов, 
научных организаций и бизне-
са, сеть международных мате-
матических центров и центров 
геномных исследований миро-
вого уровня, а также сеть уни-
кальных установок класса «ме-
гасайенс». Кроме того, надо 
сформировать такую систему 
подготовки научных кадров, 
чтобы они могли вести исследо-
вания на мировом уровне. 

Финансирование нацпроекта 
«Наука» до 2024 года составит 
около 635 млрд рублей. Уже ут-
верждены пять пилотных НОЦ, 
которые должны обеспечить 
разработку и внедрение передо-
вых наукоемких технологий. В 
Нижегородской области ставка 
сделана на лазерные техноло-
гии, ядерные технологии, фото-

нику, цифровую экономику, IT-
кластер. Пермский НОЦ наме-
рен работать по семи направле-
ниям: твердые полезные ископа-
емые, углеводороды, энергети-
ческое машиностроение, хими-
ческие технологии, новые веще-
ства и материалы, автоматиза-
ция и роботизация производств, 
экология и безопасность терри-
торий. Конек Белгорода — сель-
ское хозяйство. Здесь будут раз-
вивать пять направлений: селек-
ционно-генетические исследо-
вания, клеточные технологии и 
генная инженерия; биотехноло-
гии; производство продуктов 
питания и ветеринарных препа-
ратов, хранение и переработка 
сельхозпродукции; цифровая 
трансформация АПК и ресурсос-
бережение; рациональное при-
родопользование. 

Западно-Сибирский НОЦ 
объединил работу сразу трех ре-
гионов: Тюменской области, 
Ханты-Мансийского и Ямало-
Ненецкого автономных округов. 
Они сконцентрировались на че-
тырех направлениях: Арктике и 
качестве окружающей среды, 
цифровой трансформации не-
фтегазовой индустрии, биологи-
ческой безопасности, а также 
индивидуализации в образова-
нии. Кузбасский НОЦ наметил 
11 направлений работы, в част-
ности, чистые технологии добы-
чи и переработки угля; цифрови-
зация и роботизация заводов и 
горных работ, развитие передо-
вой медицины; природоподоб-
ные технологии. 

В первый год работы средст-
ва из федерального бюджета на 
эти проекты практически не вы-
делялись — центры сами привле-
кли инвесторов. Но уже в начале 
следующего года Совет научно-
образовательных центров рас-
смотрит уровень готовности и 
перспективы проектов каждого 
из пяти НОЦ и решит, как они 
будут финансироваться. Опыт 
«пилотов» учтут при отборе по 
конкурсу еще 10 НОЦ.

Кроме того, уже отобраны 
три генетических центра миро-
вого уровня, на их поддержку за 
шесть лет пойдет более 11 млрд 
рублей. Ожидается, что будет со-
здано 65 новых лабораторий, 
где, в частности, должны разра-
ботать новые линии сортов пше-
ницы, ячменя и картофеля с за-
данными свойствами, генетиче-
ские технологии создания новых 
штаммов-продуцентов для про-
мышленной биотехнологии. Бу-
дут разрабатываться новые тех-
нологии и препараты для персо-
нализированной противоопухо-
левой терапии, инновационные 
методы лечения аутоиммунных 
патологий и т.д. 

Ц И Т А Т А

Максим Акимов, 
вице-премьер о нацпроекте «Цифровая экономика»:
«Цифровая экономика» имеет сквозной, системный 
характер и создает основу для успешной реализации 
других национальных проектов».

В первый год рабо-
ты средства на 
проекты почти не 
выделялись — цен-
тры сами привле-
кли инвесторов

— Подробнее о нацпроектах 
читайте на сайте  
rg.ru/sujet/6234

В нацпроекте уже 
участвуют 1125 
предприятий — 
больше, чем пред-
усматривает план 
на этот год (958)
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Алексей Кудрин, Председатель Счетной палаты 
о развитии МСП: 
«Эта тема покрывает целый национальный проект и 
нас всех интересует, произойдет когда-то в этой 
сфере перелом или нет. Пока не происходит и даже не 
просматривается».
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ЦЕРКОВЬ РПЦ создаст 
свои приходы в Африке

Послание 
Феодору

Елена Новоселова

Начал свою работу Священный Синод Русской право-
славной церкви (вчера он прошел вместе с Высшим 
церковным советом, чего не было с 1920 года).  На Си-
ноде, как предполагают аналитики, будет принято ре-
шение о реакции РПЦ на действия Александрийского 
патриарха Феодора, признавшего так называемую 
Православную церковь Украины. А накануне в ин-
тервью телеканалу 
«Россия 24» глава 
ОВЦС РПЦ митро-
полит Волоколам-
ский Иларион зая-
вил: если Алексан-
дрийский патриар-
хат будет поддер-
живать раскол, РПЦ 
придется откры-
вать приходы для 
своих верующих в 
Африке.  Он напом-
нил, что Москов-
ский патриархат 
всегда признавал, 
что Африка являет-
ся канонической территорией Александрийского па-
триархата. «Когда мы строили там храмы, то делали 
это по договоренности с Александрийским патриарха-
том, возведенные нами в Африке храмы входили в его 
состав, и даже священники, которые направлялись из 
России для служения на этих приходах, становились 
на временной основе клириками Александрийской 
церкви», — рассказал митрополит.

Но ситуация изменилась после того, как патриарх 
Александрийский Феодор поддержал раскольников на 
Украине. «Мы видим, что внутри этой церкви растет 
недовольство тем, что совершил патриарх Феодор... 
Не хочу сейчас предсказывать, как будут развиваться 
события, но если Александрийский патриархат ока-
жется на стороне раскола, тогда нам, видимо, придет-
ся создавать в Африке приходы для наших верующих, 
потому что они не смогут причащаться в храмах Алек-
сандрийского патриархата», — разъяснил митрополит 
Иларион.

Напомним, что 17 декабря 27 православных свя-
щенников из Кении, Танзании, Замбии направили па-
триарху Феодору открытое письмо, где выразили несо-
гласие с признанием украинских раскольников. 

27 православных 
священников из 
Кении, Танзании, 
Замбии не согла-
сились признать 
украинских рас-
кольников

КОМПЕТЕНТНО В новом году Госдума рассмотрит вопрос о введении минимальной цены на табак

Закон против нелегала
Павел Арсеньев

Р
егулирование оборота по-
дакцизных товаров нахо-
дится в ведении Комитета 

Госдумы по бюджету и налогам, 
который решает важные, но не 
всегда заметные стороннему на-
блюдателю проблемы. Одной из 
громких законодательных ини-
циатив уходящего года стало 
предложение о введении мини-
мальной цены на сигареты, кото-
рое выдвинула группа депутатов. 
Ожидается, что новая мера помо-
жет в борьбе с растущим оборо-
том нелегальной табачной про-
дукции. Об этой и других законо-
дательных инициативах мы по-
говорили с депутатом Государст-
венной Думы ФС РФ, первым за-
местителем председателя Коми-
тета по бюджету и налогам 
Сергеем Катасоновым.

Сергей Михайлович, какой вы-
зов для законодателей в совре-
менной экономической ситуа-
ции является стратегиче-
ским?

СЕРГЕЙ КАТАСОНОВ: Какой бы мы ни 
принимали закон, всегда надо 
найти средства для его исполне-
ния. Наш комитет либо ответст-
венен за это, либо является сои-
сполнителем. Около 90% законо-
проектов вносит правительство. 
А мы законодательно утвержда-
ем концепцию экономической 
модели, которую оно формирует. 
Влияние законодательства на 
экономическую модель играет 
определяющую роль. Например, 
налог на дополнительный доход 
— это новая форма, сродни нало-
гу на прибыль предприятий. Она 
«обкатывалась» в нашем коми-
тете, мы все просчитывали, и 
сейчас внедряется в порядке эк-
сперимента. Или контроль за це-
нами на бензин. Уход от экспор-
тных пошлин серьезно повлиял 
на рынок. Внутри страны себе-
стоимость бензина растет из-за 
налоговой составляющей, и для 
многих производителей стало 
выгоднее продавать его за грани-
цу. Пришлось регулировать ры-
нок, по сути, вручную, через воз-
врат акцизов для предприятий, 
чем занимался наш комитет.

Еще одна чувствительная 
тема — самозанятые граждане, 
нигде официально не зареги-
стрированные как работники. 
Мы не можем заставить легали-
зоваться того, кто не хочет этого 

делать, и новый спецрежим не 
повлияет на их мировоззрение — 
они предпочитают рисковать  и 
находиться вне правового поля. 
Но мы дали тем, кто хочет лега-
лизоваться, возможность полу-
чить кредит или оформить ипо-
теку, что не сделаешь без офици-
ального дохода. На мой взгляд, те 
поправки, которые мы вносим в 
предложения правительства, 
улучшают первоначальные под-
ходы в документах исполнитель-
ной власти. 

Как вы считаете, какие зако-
нодательные инициативы не-
обходимы, чтобы решить за-
дачу повышения доходов гра-
ждан?

СЕРГЕЙ КАТАСОНОВ: Необходимо опре-
делить целевой индикатор. Для 
кого-то это уровень инфляции, 
для кого-то — ВВП, а для кого-то — 
объем инвестиций. Но никто до 
сих пор в качестве целевого ин-
дикатора не использовал качест-
во жизни и реальные доходы на-
селения. Без роста реальных до-
ходов населения и создания ра-
бочих мест не будет роста ВВП. А 
если говорить об изменении эко-
номической модели, то следует 
учесть важный момент. Сущест-
вует три категории граждан, ко-
торые должны занять на рынке 
труда свои ниши. Первая — люди, 
которые не занимаются бизне-
сом, и это примерно половина 
населения, которая живет от зар-
платы до зарплаты. Именно они 
формируют основной потреби-
тельский спрос в стране. Если у 
этой половины населения не бу-
дет доходов, то вторая группа, 
малый бизнес, не выживет. Нуж-
но поднять доходы малоимущих 
граждан, их зарплаты и пенсии, 
соцпособия — искусственно под-
нять, как бы непросто это было 
сделать для госбюджета. Все по-
том вернется, потому что у лю-
дей появится возможность тра-
тить средства на свои базовые 
потребности и формировать по-
требительский спрос на товары 
и услуги.

Тем самым мы повышаем ка-
чество их жизни и перебрасыва-
ем мостик на вторую группу — 
малый бизнес. Много говорят о 
том, что он должен стать основой 
экономики и давать 60% ВВП. Но 
этого не будет, поскольку в Рос-
сии экономика на 70% государ-
ственная. Малый бизнес не дол-
жен играть бюджетообразую-

щую роль, и не стоит ставить пе-
ред ним такую задачу. Задача 
должна заключаться в том, что-
бы снять нагрузку с государства 
в виде дотаций и субсидий, кото-
рые получают малые предприя-
тия. Если подгрузить доходами 
первую категорию граждан с 
низкими доходами, то следую-
щая за ней категория — малый 
бизнес — получит потребителей 
на свои услуги и товары. И нако-
нец, третья категория — это заня-
тые в среднем и крупном бизне-
се. Для этого бизнеса главное - 
предсказуемость экономиче-
ских условий, в которых они ве-
дут свою предпринимательскую 
деятельность. Это позволит луч-
ше прогнозировать ситуацию на 
рынке и быть конкурентоспо-
собнее. Также они заинтересова-
ны в доступности кредитов и чет-
ких правовых рамках для бизне-
са. Для них важен вопрос сохра-
нения своего бизнеса и собствен-
ности. Поэтому необходимо из-
менить судебную систему, чтобы 
она могла независимо защищать 
законопослушных российских 
бизнесменов. Сейчас, к сожале-
нию, бывают случаи предвзятого 
подхода. Если убрать их, то нако-
пленные бизнесом, но не работа-
ющие триллионы рублей перете-
кут в основной капитал в виде 
инвестиций.

Ваша новая инициатива — это 
законопроект, устанавливаю-
щий минимальную розничную 
цену на сигареты. Но сущест-
вует мнение, что вмешатель-
ство государства в экономику 
должно быть минимальным. 
Критики также говорят, что 
рынок «сам все настроит». Бо-
лее того, табачная отрасль 
уже жестко регулируется. Так 
зачем нужна еще одна новелла?

СЕРГЕЙ КАТАСОНОВ: Табачная отрасль 
важна для бюджета. Если посчи-
тать не только акцизы и НДС, но 
и другие платежи предприятий, 
например, налоги на прибыль, на 
землю, местные налоги, НДФЛ и 
страховые взносы, то получает-
ся, что табачная отрасль ежегод-
но приносит в бюджет около 700 
млрд рублей. В 2016 году объем 
нелегальной табачной продук-
ции в нашей стране оценивался 
примерно в 1,1% от общего объе-
ма табачного рынка. Сегодня 
аналитики оценивают его в 
15,6% от всего рынка, что озна-
чает потери федерального бюд-

жета в 100 млрд рублей только 
косвенных налогов — акцизов и 
НДС. Производство сигарет в на-
шей стране снизилось с 284 млрд 
штук в 2016 году до 218 млрд по 
итогам этого года. Почему? Да, 
часть курильщиков бросили ку-
рить или перешли на альтерна-
тивную никотинсодержащую 
продукцию. Но основная причи-
на снижения официальных цифр 
производства — замещение ле-
гальных сигарет нелегальным 
товаром. Это происходит в усло-
виях роста цен на легальные си-
гареты вследствие повышения 
акцизов и падения реальных до-
ходов населения. В итоге — уро-
вень нелегальной продукции 
превысил 15%. Установление це-
нового барьера в виде разумной 
минимальной цены призвано от-
нять у нелегальных сигарет их 
основное преимущество — цено-
вое, так как за них не платят на-
логи, и дать правоохранитель-
ным и контролирующим орга-
нам дополнительный индикатор 
для выявления контрабанды и 
контрафакта.

Средняя цена легальных сига-
рет в России составляет 115 ру-
блей, при этом как минимум 62 
рубля в любой пачке — это налоги 
(акциз и НДС). А на деле россий-
ский рынок завален немаркиро-
ванными сигаретами и папиро-
сами по 45—50 рублей за пачку, в 
основном из соседних стран 
ЕАЭС. Легальным производите-
лям невозможно конкурировать 
с нелегалами, которые не платят 
акцизы. В большинстве случаев 
нелегальных торговцев штрафу-
ют на 1500—2000 рублей, а через 
два дня они стоят на тех же ме-
стах и снова торгуют. Это бизнес 
доходный, а уровень регулирова-
ния, соразмерность наказания 
оказались недостаточными. Если 
сейчас ничего не предпринять, 
то потом «искоренить» все это, 
налаженные преступные схемы 
транспортировки и реализации, 
будет сложно.

Вопрос надо решать комплек-

сно, потому что существует не-
сколько проблем. Первая — это, 
по сути, свободное хождение по 
России немаркированной про-
дукции, то есть табачных изде-
лий без российских специаль-
ных или акцизных марок. Про-
дукция могла быть официально 
изготовлена за границей, и ее 
ввезли в нашу страну. Но раз нет 
российской акцизной марки, 
значит, бюджет ничего не полу-
чил. Вот практический пример. 

Через границу прошел грузовик 
с немаркированными сигарета-
ми. Владельцу не предъявишь 
претензии до тех пор, пока он 
этими сигаретами не начал тор-
говать. А он говорит, что везет их 
для собственного потребления, 
мол, запасся до конца жизни или 
хочет угостить односельчан. Это 
явная ложь, но ничего с этим не 
поделаешь. Поэтому в другой на-
шей законодательной инициати-
ве ставится вопрос о введении ог-
раничений по свободному пере-
движению немаркированной та-
бачной продукции: не более 600 
сигарет без российских специ-
альных или акцизных марок, не 
более 300 сигар и не более 500 гр 
табака. Этого достаточно для 
личного потребления. Законо-
проект уже внесен в Госдуму и го-
товится к рассмотрению в пер-
вом чтении, сейчас ждем на него 
отзыв правительства.

Второй момент — это опреде-

ление ущерба государству от 
торговли нелегальным табаком. 
Допустим, кого-то поймали на 
продаже сигарет без марок. А как 
определить степень ущерба, ко-
торый он нанес государству? У 
водки, например, есть мини-
мальная цена, исходя из которой 
правоохранительные органы 
сразу оценивают ущерб. В зави-
симости от него возбуждается 
административное или уголов-
ное дело. В сфере оборота алкого-
ля достигнуты заметные успехи, 
и этот опыт мы в Госдуме учли. 
Введение минимальной цены на 
сигареты позволит правоохра-
нителям четко оценивать ущерб, 
а это уже другая мера ответст-
венности. Коллеги из МВД ну-
ждаются в таком инструменте 
для более эффективной работы. 
В этой связи мы предложили вне-
сти соответствующие поправки 
в КоАП и УК РФ, потому что дей-
ствующие меры наказания несо-
измеримы с масштабами право-
нарушений. 

Многие опасаются, что введе-
ние минимальной цены уда-
рит по кошелькам граждан. 
Так ли это? 

СЕРГЕЙ КАТАСОНОВ: Цена не должна 
быть запретительной, она долж-
на быть экономически обосно-
ванной. Мы предлагаем единый 
порог минимальной цены в 86 
рублей на этот год. Мы отталки-
вались от минимальных цен ле-
гальных производителей, кото-
рые сейчас есть в торговых сетях. 
Это примерно 85 рублей за пачку 
сигарет. Покупающий ее гражда-
нин может быть уверен, что день-

ги он платит за легальный товар 
и акцизы от сигарет поступят в 
госбюджет. С другой стороны, 
мы защищаем здоровье граждан. 
Мы же не знаем, где, в каких 
условиях и из чего была произве-
дена пачка, которую на рынке 
продают за 45 рублей. Внедрение 
минимальной цены — это один из 
компонентов защиты потребите-
ля. Что касается стоимости та-
бачной продукции, то она растет, 
и это не зависит от минимальной 
цены на нее. Дело в акцизах, ко-
торые ежегодно поднимаются на 
определенную величину. Так же 
происходит с бензином и алкого-
лем.

На днях правительство РФ 
утвердило антитабачную 
концепцию до 2035 года, в ко-
торой говорится о необходи-
мости реализации мер по про-
тиводействию распростране-
ния нелегальной табачной 
продукции. Какие, на ваш 
взгляд, еще необходимы меры 
кроме введения минимальной 
цены?

СЕРГЕЙ КАТАСОНОВ: Принятый в 2013 
году антитабачный закон дока-
зал свою эффективность. Число 
курильщиков сократилось. Те, 
кто курил, так сказать, за компа-
нию в кругу приятелей, отсея-
лись после ограничения по ме-
стам для курения. Но вот еще 
один вызов времени: все боль-
шее распространение получают 
электронные сигареты, устрой-
ства с нагреваемым табаком, ни-
котинсодержащая продукция 
без табака. Важно не запрещать, 
а регулировать эту отрасль по 
всем направлениям. И здесь 
очень остро встает вопрос о 
контроле производства и реали-
зации. Кроме того, мы должны 
учитывать интересы курильщи-
ков, а это 30% взрослого населе-
ния. У них присутствует элемент 
привыкания, и одними запрети-
тельными мерами проблему не 
решить. Требуется мотивация, 
чтобы человек отказался от ку-
рения. Сейчас многие использу-
ют альтернативную продукцию 
именно для отказа от курения. 
Также нужна пропаганда здоро-
вого образа жизни, вовлечение 
людей в занятия физкультурой и 
спортом. Государство делает 
много в последнее время в этой 
области, о приоритете этих на-
правлений говорит наш прези-
дент.

Оренбургская область — ваш 
домашний регион. Какую рабо-
ту вы проводите там, какие 
решаете проблемы и какое от-
ражение они получают в рабо-
те по подготовке проектов фе-
деральных законов?

СЕРГЕЙ КАТАСОНОВ: Я провожу приемы 
в Оренбургской области и все си-
стемные вопросы, с которыми 
обращаются граждане, как зако-
нодатель, пытаюсь решить через 
закон. Например, как появился 
проект ФЗ о доплатах врачам в 
сельской местности? Ко мне на 
прием пришли врачи и рассказа-
ли, что в каждом регионе сущест-
вуют свои меры поддержки. Так, 
федеральный врач за работу на 
селе получает компенсацию по 
оплате ЖКХ в размере 1200 ру-
блей. А региональным врачам 
каждый субъект РФ платит по-
своему. Я считаю, что меры соц-
поддержки должны быть равны-
ми для всех сельских врачей. 
Другой пример: почему льготы 
по земельному налогу и налогу 
на имущество предоставляются 
разным категориям граждан? 
Природа этих налогов — одна, в 
мировом опыте их вообще не 
разделяют, а берется общий объ-
ект недвижимости. Не в воздухе 
же дом висит. А у нас? Как мне 
объяснить многодетной семье, 
что она имеет право на льготу по 
налогу на землю, а по налогу на 
имущество — нет? 

Вот и выхожу с законода-
тельной инициативой. Еще один 
законопроект, который будет 
рассматриваться в следующем 
году, призван защитить тех, кто 
живет в так называемом гра-
жданском браке. По сути, это 
семья, но когда эти люди подают 
заявление на меры соцподдер-
жки, им говорят: а вы докажите, 
что у вас семья. Или наоборот, 
муж сбежал, развод не офор-
млен, женщина растит ребенка 
одна. Приходит за льготами, а ей 
говорят: принесите справку от 
мужа. С такими вопросами и об-
ращаются люди, и если обраще-
ния носят системный характер, 
то практически все они тран-
сформируются в законопроек-
ты.

Для меня очень важна работа 
городского Центра социальных 
программ в Оренбурге, который 
уже 15 лет реализует целый ряд 
проектов по соцподдержке насе-
ления, в том числе программы 
для молодежи и пенсионеров. 

Сергей Катасонов: Установление 
разумной минимальной цены 
призвано отнять у нелегальных 
сигарет их основное преимущест-
во — ценовое.

А К Ц Е Н Т

Объем нелегальных сигарет на рынке 
составляет 15,6%, из-за чего бюджет 
теряет 100 млрд рублей в год
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Юрий Гаврилов

В
чера на 97-м году 
скончался выдаю-
щийся военачальник, 
президент Академии 
военных наук, доктор 
военных и историче-
ских наук, ветеран Ве-
ликой Отечественной 
войны генерал армии 

Махмут Ахметович Гареев. 
Соболезнования его род-

ным и близким выразили пре-
мьер-министр Дмитрий Мед-
ведев, министр обороны Се-
рей Шойгу и президент Татарс-
тана Рустам Минниханов. По-
хоронят Гареева на Федераль-
ном военном мемориальном 
кладбище в подмосковных 
Мытищах.

С этим человеком я позна-
комился в середине 90-х годов 
прошлого века, когда служил в 
газете минобороны «Красная 
звезда». После увольнения из 
армии не раз пересекался 
с Махмутом Ахметовичем на 
различных конференциях, со-
вещаниях. Всегда поражался 
его крепкой памяти, энергич-
ности и полному отсутствию 
надменности. Он был очень 
простым в общении,  хотя 
за острым словом в карман 
не лез.

В июле прошлого года, ког-
да Гарееву исполнилось 95 лет, 
он нашел возможность встре-
титься с журналистами. В ми-
нобороны пришел, как обыч-
но, в генеральской форме — 
штатскую одежду Махмут Ах-
метович явно не жаловал, во 
всяком случае, я его в «гра-
жданке» никогда не видел. Он 
больше часа рассказывал о 
своей непростой судьбе. А рас-
сказывать участнику шести 
войн и вооруженных конфлик-

тов, бывшему замначальника 
Генштаба, лауреату Государст-
венной премии им. Г.К. Жукова 
было что…

Начнем вот с какого собы-
тия. В начале мая 2018-го пре-
зидент РФ наградил фронтови-
ка орденом Александра Не-
вского. В указе главы государ-
ства говорилось, что высокой 
награды он удостоен «за заслу-
ги в укреплении обороноспо-
собности страны и многолет-
нюю добросовестную работу». 
Далеко не все знакомые и со-
служивцы знали, что этой на-
грады он удостоился во второй 
раз. 

Первый орден, советского 
образца, Гареев получил сразу 
после Великой Отечественной, 
будучи совсем молодым чело-
веком, но уже майором и офи-
цером оперативного отдела 
штаба армии. Как получилось, 
что награду, которую главным 
образом вручали генералам за 
успешные боевые операции, 
досталась 22-летнему парню, 
да еще с формулировкой «За 
личную храбрость»? Этот во-
прос я задал самому Гарееву.

— Хочу вас поправить. По 
статуту того, еще советского 
ордена им могли наградить не 
только генерала, но и офицера 
помладше чином, до команди-
ра батальона включительно. А 
вот насчет формулировки вы 
правы — его действительно да-
вали за личную храбрость, — 
уточнил Махмут Ахметович. — 
Со мной такая история прои-
зошла. Весной 1945 года, когда 
воевал под Кенигсбергом, вне-
запно получил назначение на 
Дальний Восток. День Победы 
встретил по пути, в эшелоне. А 
когда прибыл на место, в каче-
стве офицера оперативного от-
дела штаба 5-й армии 1-го 

Дальневосточного фронта 
включился в подготовку Мань-
чжурской стратегической на-
ступательной операции.

На одном из ее этапов на 
стыке маньчжурско-корей-
ской границы попала в окру-
жение 84-я кавалерийская ди-
визия генерала Дедеуглы. Это 
случилось к северо-востоку от 
китайского города Ненани. 
Противник отрезал все комму-
никации, и наши были в очень 
трудном положении. Мне дали 
батальон, снабдили фуражом и 
медикаментами, поставили за-
дачу — организовать прорыв 
дивизии. Я действовал не как 
помощник начальника опера-
тивного отдела штаба армии, а 
как комбат. Задачу удалось вы-
полнить, это было расценено 
как проявление храбрости. На-
градили орденом Александра 
Невского.

Одних только орденов у 
Махмута Ахметовича было два 
десятка. Гареев как-то при-
знался, что, если бы ему в 1941 
или 1942 году сказали, что он 
доживет до 90, рассмеялся бы 
в ответ. А тогда, в свои 95, он 
выглядел достаточно бодрым. 
Все так же ходил на службу в 
Управление генеральных ин-
спекторов минобороны и ру-
ководил любимым детищем — 
Академией военных наук. «Мы 
не напрасно жили, не напра-
сно сражались», — говорил нам 
ветеран. 

И вот — его с нами нет. Но 
осталась память о выдающем-
ся человеке. Остались его кни-
ги, его ученики, его Академия. 
Думаю и надеюсь, что с этим 
согласится множество знако-
мых с Махмутом Ахметови-
чем людей: было бы правиль-
ным, чтобы она носила имя 
Гареева.  

УТРАТА Ушел из жизни президент Академии военных наук Махмут Гареев

«Мы не напрасно сражались»
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Махмут Ахметович Гареев был автором более 250 научных и публицистических трудов, он активно боролся 
с фальсификацией истории.
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АВТОМОБИЛИ Водителям 
не надо распечатывать 
электронный полис 
ОСАГО

За руль 
и без бумажки

Владимир Баршев

Долгожданное изменение в Правила дорожного движе-
ния утвердило правительство. Автовладельцам, купив-
шим электронный полис ОСАГО, не потребуется воз-
ить с собой его распечатку. Достаточно предъявить его 
на электронном устройстве. 

Напомним, что еще в мае этого года вступили в силу 
поправки в закон об ОСАГО, согласно которым води-
тель, который приобрел электронный полис ОСАГО, 
может предъявлять для проверки как копию такого по-
лиса на бумажном носителе, так и электронный доку-
мент. То есть пока-
зать этот полис на 
смартфоне или 
планшете. При этом 
сотрудник ГИБДД 
может проверить, 
заключал ли води-
тель такой договор в 
автоматизирован-
ной информацион-
ной системе ОСАГО.

Но в правилах 
дорожного движе-
ния было прописа-
но требование воз-
ить с собой его копию только на бумажном носителе. В 
итоге тех водителей, которые не имели при себе распе-
чатки, некоторые сотрудники ГИБДД наказывали, как 
за управление без документов.

С этой ситуацией пришлось разбираться Верховно-
му суду. В  его постановлении было четко прописано: 
если водитель приобрел электронный полис, то возить 
бумажную копию ему необязательно. Верховный суд 
напомнил, что правила дорожного движения утвер-
ждаются постановлением правительства. А закон име-
ет большую силу, чем постановление правительства. 
Следовательно, в ситуации, когда у водителя нет рас-
печатки полиса, требуется руководствоваться зако-
ном об ОСАГО, а не правилами дорожного движения.

Однако не все сотрудники ГИБДД изучают поста-
новление Пленума Верховного суда. В итоге конфлик-
ты на дорогах продолжались. Поэтому МВД и разрабо-
тало поправки в правила дорожного движения. Соот-
ветствующее постановление правительства вступит в 
силу 2 января будущего года.  

РЕЗОНАНС Судьба погибших 
и судьба их общей могилы в центре Европы 
оказались на перекрестке мнений

Память нельзя 
перезахоронить

ИЗ ПИСЬМА В. ГУБИНА

Последний раз в Калоче я был 
не далее как два месяца назад, 
дважды разговаривал с главным 
архитектором М. Вёрёш, и, с ее 
слов, у меня в голове сложилась 
несколько иная картина и после-
довательность событий.

Судите сами: ВОСЕМЬ лет 
идет реконструкция площади, 
нет никаких идей ПЕРЕНОСА 
останков, в двух ответах на мои 
письма посольство не высказы-
вает и тени сомнений по этому 
поводу, в СМИ России появляется 
информация о скором новом об-
лике захоронения, прежний мэр 
города толкует о том же, и 
вдруг, когда бетонирование и 
прочие работы на площади бук-
вально вплотную подошли к 
предполагаемой границе брат-
ских могил, внезапно рождается 
чья-то совершенно новая идея  о 
перезахоронении.

Кто же ее автор, если это не 
мэрия и не Марта Вёрёш?! И по-
чему не три года или хотя бы не 
год назад? Не понимаю! 

Каждому очевидно: перезахо-
ронение останков наших военно-
служащих и само-то по себе — 
дело сложнейшее и очень ответ-
ственное. 

А в данном конкретном слу-
чае — вдвойне. Ведь в 1945 году в 
братские могилы на площади 
Святой Троицы представители 
99-й гвардейской стрелковой ди-
визии 9-й гвардейской армии уже 
переносили останки из другого го-
спитального захоронения Калочи 
и нескольких других населенных 
пунктов. Сколько же можно 
тревожить прах этих солдати-
ков?!

Озадачила меня и площадь — 
20 кв. м! И на таком, извините, 
клочке земли, предполагается об-
устроить мемориал? 

Даже в том, далеко не полном 
и не совершенном, списке захоро-
ненных в Калоче, который мне 
удалось составить и опублико-
вать в книге, — красноармейцы из 
Армении, Беларуси, Молдовы, Ка-
захстана, из 15 областей Украи-
ны и, наконец, из шести респу-
блик, пяти краев и 16 областей 
Российской Федерации... 

Общими усилиями можно 
было бы уточнить содержащую-
ся в них информацию, избежать 
досадных ошибок, найти родст-
венников этих красноармейцев и 
командиров, пригласить их на 
открытие восстановленного па-
мятника... 

С уважением, Виктор Губин.

В ответе посла на запрос «Российской газеты», который поступил 14 октя-
бря, нет ни слова о переносе захоронения. А только — о завершении 
«ремонтно-восстановительных работ» и о том, что на 2020 год запланирова-
на «установка на площади мемориальных плит с именами захороненных». 

Дата, подпись, красная печать да чья-то плохо читаемая фамилия — вот и 
вся паспортизация братских могил, о чем уже не раз рапортовали. 

Захоронение в центре Калочи официально учтено, на него есть паспорт, 
доступный каждому в ОБД «Мемориал» и на интернет-портале «Память 
народа» (ID 261985858). Составленный в 1991 году крайне небрежно, за 
28 лет он не был исправлен и до сего дня остается единственной охранной 
грамотой для тех 196 солдат и офицеров, которых равнодушная рука запи-
сала в неизвестные...

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  
Переназначение экс-прокурора 
ЯНАО вызвало неоднозначную 
реакцию общественности

Аплодисментов
не будет

Сергей Кругликов, Салехард

Экс-прокурор Ямала Алек-
сандр Герасименко назначен 
транспортным прокурором 
УрФО. Эксперты не могут пове-
рить в его повышение, ведь СКР 
ведет в отношении него две се-
рьезных проверки (одна по за-
явлению известного ученого 
Виктора Гузя, вторая — по факту 
многолетнего препятствования 
законной предприниматель-
ской деятельности). Герасимен-
ко вменялся целый «букет» на-
рушений, включая статьи 169, 
285, 286, 294, 315 УК РФ. И еще 
неизвестно, чем закончится эта 
история, — проверки несколько 
раз продлевали, а сейчас часть 
материалов передана в Генпро-
куратуру.

А до этого в СМИ были опу-
бликованы десятки расследова-
ний, где прокурору «инкрими-
нировали» причастность и к 
другим эпизодам. Среди них — 
пристройка к зданию прокура-
туры округа стоимостью более 
606 миллионов бюджетных ру-
блей; попустительство хищени-
ям миллиарда рублей из фон-
дов ЯНАО; участие в прекраще-
нии уголовных дел против 
предпринимателей Веселкова и 
Дружинина при явных призна-
ках мошенничества и хищений; 
«опека» различных ОПГ; под-
мена подчиненными прокуро-
ра страницы в обвинительном 
заключении (возбуждено уго-
ловное дело); похищение из 
дела листа с подписью судьи; 
браконьерство в Таймырском 
биосферном заповеднике (он 
находится под охраной ЮНЕС-
КО, и Гринпис обращался к гла-
ве СКР Александру Бастрыкину 
с просьбой расследовать дело) 
и так далее. 

У общественников были во-
просы и к частной жизни про-
курора. Например, строитель-
ство дачи в Тюменской области 
(распоряжение администрации 
о формировании границ зе-
мельного участка было призна-
но судом незаконным). После 
того, как это случилось, был же-

стоко убит предприниматель 
Калугин, владевший участками 
в этом районе. 

С пикетами против незакон-
ной дачи прокурора выступал и 
один из самых непримиримых 
борцов с коррупцией Тюмен-
ской области, председатель об-
щественной организации «На-
родный контроль» и член ОНФ 
Александр Шемякин. Но по 
странному совпадению он ле-
том этого года также скоропо-
стижно скончался. 

К слову, на днях было опу-
бликовано отрытое письмо 
журналистов с призывом рас-
следовать это дело.

Пока прокурор не отреаги-
ровал публично ни на одно из 
обвинений и, как пишут СМИ, 
на вопросы следователей СКР 
отвечать отказался. Его молча-
ние становится все красноре-
чивее. Но отмолчаться уже точ-
но не получится. Общество тре-
бует провести полную и пу-
бличную проверку прокурора. 
С каждым месяцем вопросы 
юристов, политиков, бизнесме-
нов и журналистов по поводу 
его биографии звучат все се-
рьезнее. Их уже невозможно  
проигнорировать. 

Сейчас в стране готовится 
серьезная реформа надзорных 
органов и, в частности, проку-
ратуры. Задача стоит крайне 
важная — вернуть доверие к 
ним общества и бизнеса. Нет 
сомнений, что вопросов нако-
пилось много и нужна откры-
тая публичная проверка дея-
тельности экс-прокурора 
ЯНАО. И это стало бы самым 
четким и ярким сигналом, что 
эта реформа действительно 
началась. 

Специальный репортаж-рассле-
дование «Спасти рядового 
Губина», опубликованный в 
«Российской газете» 6 декабря 
2019 года, получил широкий 
резонанс. Читатели и посетите-
ли нашего сайта неприятно 
удивлены: как могло случиться, 
что в дружественной нам 
Венгрии захоронение советских 
воинов, погибших в годы 
Великой Отечественной, потеря-
ло охранный статус и стало 
вызывающим долгостроем в 
историческом центре города?! 
Вслед за откликами читателей 
(они доступны на нашем сайте и 
в социальных сетях) мы получи-
ли официальное письмо из 
посольства России в Венгрии.

Если был заклю-
чен электронный 
договор, то предъ-
является полис 
в виде электрон-
ного документа

Прокурор не отре-
агировал публич-
но ни на одно 
из обвинений

ПИСЬМО 
ИЗ ПОСОЛЬСТВА

«В связи со статьей А. Емельянен-

кова «Спасти рядового Губина», 

опубликованной в «Российской 

газете» 5 декабря с.г. (федераль-

ный выпуск № 276/8034) считаю 

необходимым обратить внимание 

на следующее.

На территории Венгрии зареги-

стрировано 763 советских воин-

ских захоронения периода Вто-

рой мировой войны. На проведе-

ние соответствующих ремонтно-

восстановительных мероприятий 

и работ по обустройству россий-

ской стороной ежегодно выделя-

ются значительные финансовые 

средства.

Посольство России в Венгрии и 

Представительство Минобороны 

России (по организации и веде-

нию военно-мемориальной рабо-

ты за рубежом) в Венгрии пред-

принимают активные шаги в деле 

защиты в том числе и захоронения 

советских воинов в г. Калоча: орга-

низовано тесное взаимодействие 

с венгерским уполномоченным 

органом — Военно-историческим 

институтом и музеем Миноборо-

ны Венгрии, городскими властями 

и Калоча-Кечкеметской Архиепар-

хией Венгерской католической 

церкви. В текущем году наши со-

трудники восемь раз посещали 

данное российское (советское) 

воинское захоронение. Калоча-

Кечкеметская Архиепархия Вен-

герской католической церкви вы-

ступила с инициативой организо-

вать на местном кладбище мемо-

риал, куда будут перенесены 

останки советских воинов, покоя-

щихся на площади Святой Троицы. 

В рабочем порядке нами согласо-

ван проект, подготовленный глав-

ным архитектором епархии М. Ве-

реш. Проект предполагает об-

устройство на участке площадью 

20 квадратных метров мемориала, 

состоящего из индивидуальных 

надгробий по количеству захоро-

ненных советских воинов (213 че-

ловек) и центральной группы с зо-

лотой звездой в центре.

Как только Минобороны Венгрии 

направит в наш адрес ходатайство 

венгерской стороны и документа-

цию по переносу российского (со-

ветского) воинского захоронения 

в г. Калоча, документы будут неза-

медлительно направлены по дипло-

матическим каналам для принятия 

решения Министром обороны 

Российской Федерации. До приня-

тия решения о переносе неприкос-

новенность останков советских во-

инов на площади Святой Троицы 

гарантирована местными властя-

ми, что, в частности, подтверждено 

письмом Минобороны Венгрии от 

3 декабря 2019 года.

На все обращения А. Емельянен-

кова и В. Губина в адрес Посольст-

ва давались и даются своевремен-

ные и исчерпывающие ответы. 

В этой связи вызывает удивление 

негативная тональность статьи 

А. Емельяненкова, наводящая на 

мысль о попытке автора использо-

вать в интересах саморекламы свя-

тую для каждого россиянина тему 

сохранения памяти о героях Вели-

кой Отечественной войны, особен-

но — в канун 75-летия Победы.

Посол В. Сергеев».

ОТ РЕДАКЦИИ

В ответе посла В. Сергеева от 

14 октября 2019 года (см. факси-

мильную копию рядом) речь о «за-
вершении ремонтно-восстанови-
тельных работ» и о том, что «уста-
новка на площади мемориальных 
плит с именами захороненных в 
г. Калоча советских воинов будет 
осуществлена в 2020 году». А сра-

зу после выхода статьи в «РГ» — 

останки «будут перенесены», «в 

рабочем порядке нами согласо-
ван проект». С таким известием 

мы сочли необходимым познако-

мить Виктора Губина, который 

раньше нас привлек внимание к 

тревожной ситуации вокруг захо-

ронения в Калоче. 

«Российская газета» подняла тему советского военного захоронения в Венгрии 6 декабря 2019 года.
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периода Второй мировой вой-

ны, по отчетным данным, нахо-

дится в Венгрии. И во многих 

местах отношение к этой памя-

ти подчеркнуто уважительное.

ПРАВО Генпрокуратура РФ 
— о дне приема граждан 

10 тысяч жалоб 

Юрий Гаврилов

Такую форму общения с людьми правоохранители ис-
пользовали в седьмой раз и в том числе за счет работы 
интерактивных приемных собрали 12 декабря по всей 
стране почти 10 тысяч обращений — это на 500 больше, 
чем годом ранее. Только сотрудники центрального ап-
парата Генпрокуратуры РФ приняли более трех сотен 
посетителей, которые подали 239 письменных заявле-
ний и жалоб. Еще 53 были переданы в режиме связи.

Как следует из информации на сайте ведомства, в 
основном россияне жаловались на нарушения трудо-
вого, жилищного, земельного, пенсионного и природо-
охранного законо-
дательства. Также в 
этом списке неи-
сполнение судеб-
ных решений, сом-
нения в законности 
судебных постанов-
лений по уголов-
ным и гражданским 
делам, сообщения о 
нарушениях в ходе 
следствия и дозна-
ния. Так, к и.о. за-
мпрокурора Баш-
кортостана попали 
обращения жителей города Ишимбай о невыплате зар-
платы на местной фабрике трикотажных изделий. По 
этой жалобе в суд направили заявление о взыскании с 
предприятия более 2 млн рублей, причитающихся 146 
работникам фабрики. В адрес руководителя предприя-
тия прокуроры внесли представление.

На прием к прокурору Абакана пришла местная жи-
тельница. Она рассказала о необоснованном, по ее 
мнению, отказе обеспечить гражданку льготным ле-
карственным препаратом «Лозартан». Прокурор горо-
да организовал проверку и по ее результатам составил 
исковое заявление в Абаканский городской суд. Там 
указано, что минздрав республики обязан обеспечить 
женщину бесплатным лекарством.

А в прокуратуру Советского района Ростова-на-Дону 
поступило заявление, где утверждалось: местное поли-
цейское управление не реагирует на заявление о хище-
нии денег с банковского счета. В итоге решение органа 
дознания было отменено, в тот же день по указанному в 
обращении факту возбудили уголовное дело. 

Аналогичная реакция последовала на жалобу жите-
ля Новокуйбышевска в Самарскую межрайонную при-
родоохранную прокуратуру. Он сообщил правоохрани-
телям о недопустимом загрязнении атмосферного воз-
духа на территории городского округа. Была назначена 
проверка, которая подтвердила: превышение норм вы-
бросов загрязняющих веществ из девяти источников 
местной промышленной площадки действительно есть. 
Ее руководителю внесли представление об устранении 
нарушений закона.  

Граждане жалова-
лись на наруше-
ния трудового, 
пенсионного, 
природоохранного 
законодательства

Медиацентр сообщает

ПОГОДА НА НОВЫЙ ГОД И РОЖДЕСТВО
30 декабря (понедельник) в 12.30 в медиацен-
тре «Российской газеты» состоится пресс-конференция 
научного руководителя Гидрометцентра России Романа 
Вильфанда, на которой будет дан прогноз погоды на Но-
вый год в Москве и на всей территории России.  Также 
спикер расскажет об аномальных явлениях и темпера-
турных рекордах 2019 года и климатических тенденци-
ях на 2020 год. 
Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

ТЕХНОЛОГИИ В ЕГЭ появится 
компьютерное распознавание 
лиц

Не цифрой единой

Ксения Колесникова

Каким будет обязательный ЕГЭ 
по иностранному языку? Когда 
в пунктах проведения экзамена 
появится система распознава-
ния лиц? Правда ли, что искус-
ственный интеллект станет на-
блюдателем на ЕГЭ? Об этом 
журналистам рассказал руко-
водитель Рособрнадзора 
Сергей Кравцов.

— Сейчас за ходом ЕГЭ сле-
дят онлайн-наблюдатели. В 
2020 году мы начнем тестиро-
вать поведенческий анализ на 
основе нейронных сетей, — зая-
вил он. — Допустим, если кто-то 
встает во время экзамена, кто-
то посторонний ходит по ауди-
ториям, если есть какие-то по-
сторонние предметы на сто-
лах… Нейросеть можно настро-
ить так, чтобы она это отслежи-
вала, чтобы контролировала 
видеопоток из всех регионов и 
подавала точечный сигнал на-
блюдателям.

Зачем это нужно? Чтобы эк-
замен стал еще более честным и 
объективным. Например, ЕГЭ 
по русскому языку проходит 
одновременно более чем в 50 
000 аудиториях. А один человек 
может следить по камерам 
только за 4 аудиториями. Где 
взять столько наблюдателей? 

Здесь как раз и может по-
мочь нейросеть. «Ловить» на-
рушителей на ЕГЭ теперь будет 
искусственный интеллект. Он 
зафиксирует «подозрение на 
нарушение» и отправит его че-
ловеку — «обратите внимание 
вот на эту камеру». Наблюда-
тель посмотрит запись и при-
мет окончательное решение.  

На ЕГЭ также появится тех-
нология распознавания лиц. 
Это поможет выявить наруши-
телей, которые выполняют за-
дания «за того парня».

— Известны случаи, когда на 
экзамен пытаются проходить 
по чужим паспортам. Особен-
но много таких попыток мы от-
мечали в резервные сроки. По-
этому уже в 2019 году исполь-
зовали нейросети, чтобы выя-
вить работы, написанные чу-
жим почерком. Выявили 11 та-
ких работ, — рассказал Сергей 
Кравцов. — Также была апроби-
рована технология распозна-

вания лиц по камерам. Мы уви-
дели ее плюсы и минусы. Пла-
нируем в следующем году рас-
ширить эксперимент и на дру-
гие регионы. 

Технология цифрового 
«фейс-контроля» тестирова-
лась пока всего в восьми шко-
лах Республики Ингушетия. 

В ближайшие годы Рособр-
надзор совместно с минкомсвя-
зью и минобрнауки планирует 
запустить два суперсервиса. 
Первый — «Поступление в вузы 

онлайн» — позволит искать и 
сравнивать вузы, учебные про-
граммы, оценить свои шансы 
на поступление, подавать доку-
менты в электронном виде.  За-
пуститься сервис должен уже в 
2020 году. Второй «супер» — 
«Цифровые документы об 
образовании онлайн» заменит 
бумажные дипломы. Его запу-
стят чуть позже — в 2021 году. 
Именно цифровой документ 
станет юридически значимым — 
и подделать его будет невоз-
можно.  Также на встрече с жур-
налистами Сергей Кравцов рас-
сказал, что Рособрнадзор и 
минпросвещения активно об-
суждают, в какой форме будет 
проходить обязательная атте-
стация по иностранному языку. 
Не исключил он и варианта, что 
это может быть не ЕГЭ, а Все-
российская проверочная рабо-
та (ВПР). Другой способ — раз-
делить ЕГЭ на базовый и про-
фильный уровни. Насколько 
простой будет «база»? Можно 
посмотреть примерные зада-
ния ВПР по иностранному язы-
ку для 11-го класса — они есть в 
открытом доступе на сайте 
ФИПИ. 

— Расписание ЕГЭ и ОГЭ 
на 2020 год на сайте 
rg.ru/art/1799690

Ловить нарушите-
лей на едином 
госэкзамене 
теперь будет 
нейросеть
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ВЕРДИКТ Британский суд разрешил спецслужбам убивать оппозиционных 
политиков в интересах общества?

Вне закона по закону
Евгений Шестаков

Д
венадцатого февраля 1989 
года известный североир-
ландский адвокат Пэт Фи-

нукейн сидел за обеденным сто-
лом с семьей, когда в его дом 
проникли двое убийц. На глазах 
у троих детей они выпустили в 
мужчину 14 пуль. Его жена, пы-
тавшаяся спасти мужа, получи-
ла тяжелые ранения. Долгое 
время оставалось непонятным, 
кто стоял за покушением на Фи-
нукейна, который успешно за-
щищал членов Ирландской ре-
спубликанской армии и напо-
ристо действовал против бри-
танского правительства в делах, 
по которым Лондон обвиняли в 
нарушении прав человека в ре-
гионе. 

Но в декабре 2012 года Дэвид 
Кэмерон, занимавший в то время 
пост премьера Британии, высту-
пил с сенсационным признани-
ем. Он заявил, что зверское убий-
ство адвоката стало результатом 
сговора террористов с британ-
скими спецслужбами. Причем их 
руководство отлично знало о го-
товящемся преступлении, но ни-
чего не предприняло, чтобы не 
«спалить» своих агентов. 

Британские правозащитни-
ки, выступающие за ограниче-
ние полномочий контрразвед-
ки, считают убийство Финукей-
на случаем «хрестоматийным», 
который доказывает, насколько 
сомнительную, с точки зрения 
закона, политику проводит 
официальный Лондон в отноше-
нии спецслужб. Похожего мне-
ния, кстати, придерживался и 
Кэмерон, называвший «шоки-
рующим» уровень соучастия 
государства в убийстве северо-
ирландского адвоката.

Совсем иначе смотрят на 
происходящее представители 

Секретной службы Альбиона. В 
служебной инструкции для ее 
сотрудников, которую приво-
дит «Дейли телеграф», говорит-
ся: если для сбора информации 
о деятельности террористиче-
ских и других структур агентам 
необходимо участвовать в пре-
ступной деятельности, такие 
шаги следует считать оправдан-
ными. В этом случае основани-
ем для совершенных агентами 
преступлений служит их стрем-
ление «получить доступ к сведе-
ниям, способным спасти чело-
веческие жизни или предотвра-
тить более серьезные деяния». 
Но из документа остается нея-
сным, следует ли сажать на ска-
мью подсудимых агента, если 
совершенное им преступление 
в итоге не помогло предотвра-
тить теракт. Видимо, трактовка 
подобных историй остается на 
усмотрение начальства.

Именно спорные, оправды-

вающие убийство по служеб-
ной надобности, положения 
инструкции стали поводом для 
судебного разбирательства в 
трибунале Высокого суда Аль-
биона по делам спецслужб. Его 
инициировали сразу четыре 
правозащитные организации. 
Они считают, что подготовлен-
ные для агентов МИ-5 докумен-
ты «создают неопределенность 
и могут порождать злоупотре-
бления». 

Тремя голосами «за» против 
двух «против» судьи тем не ме-
нее поддержали линию спец-

служб. Парадоксальность ситуа-
ции заключается в том, что, фор-
мально разрешив агентам без-
наказанно убивать для исполне-
ния служебного долга, судьи 
придали своему высокому до-
зволению видимость соответст-
вия Европейской конвенции по 
правам человека. Теперь, совер-
шив преступление, агенту пред-
стоит объяснить начальству, а 
при необходимости полиции и 
прокуратуре, что его действия 
пошли на пользу обществу. 

 Однако «лицензия на убий-
ство», воспетая в фильмах про 

Джеймса Бонда, на этот раз под-
верглась публичной критике. 
Впервые за двадцатилетнюю 
историю трибунала одновре-
менно с итоговым вердиктом в 
пользу спецслужб были оглаше-
ны и особые мнения несогла-
сных судей. 

Более того, даже в том реше-
нии, которое было принято 
большинством голосов, для 
спецслужб обозначены «кра-
сные линии». В частности, их 
руководство не имеет право 
«представлять иммунитет от 
уголовного преследования или 
гражданских исков своим со-
трудникам и агентам». 

Хотя даже в инструкции для 
британских агентов говорится о 
необходимости аргументиро-
ванно обосновывать любые 
преступления, совершенные в 
ходе служебной деятельности, 
перед органами прокуратуры, 
правозащитные организации 
Альбиона убеждены: на практи-
ке такого рода «объяснитель-
ные записки» не более чем фор-
мальность. 

В о п р о с  о  п ол н о м оч и я х 
контрразведки выглядит осо-
бенно щекотливым с учетом бы-
строго роста сепаратистских на-
строений в Шотландии и Север-
ной Ирландии после референду-
ма по «брекзиту». Как считают 
правозащитники, нельзя полно-
стью исключать подключения 
правительством спецслужб, 
чтобы предотвратить распад 
страны. Причем согласно ин-
струкции агенты, которых, если 
дойдет до крайностей, задейст-
вуют для нейтрализации лиде-
ров оппозиции, будут заранее 
обладать «индульгенцией» — 
они без труда смогут в суде объ-
яснить убийства сепаратистов 
защитой общественного блага и 
интересами государства.  

КОНФЛИКТ 
Бастующие балерины 
исполнили фрагмент 
из «Лебединого озера»

Чайковский 
в помощь

Вячеслав Прокофьев

Неделю назад в знак протеста против пенсионной ре-
формы хор Парижской оперы устроил концерт на пло-
щади Бастилии, и вот теперь их коллеги — балерины — 
исполнили под открытым небом отрывок из «Лебеди-
ного озера» Петра Чайковского. Благо в столице для де-
кабря тепло — плюс 11—12 градусов, да и дождя не было.

В сопровождении театрального оркестра 30 танцов-
щиц, как и полагается, в белоснежных пачках демон-
стрировали свое мастерство парижанам перед здани-
ем знаменитого Дворца Garnier. В качестве декораций 
на фасаде театра были вывешены транспаранты «Куль-
тура в опасности», «Opera de Paris бастует!». Надо ли 
говорить, что измученные транспортным коллапсом 
горожане восприняли балетный сюрприз с восторгом, 
а аплодисменты и возгласы «Браво!» разлетались на 
все прилегающие кварталы.

Вот уже три недели, как обычно насыщенная знако-
выми спектаклями жизнь Парижской оперы замерла. 
Ведь помимо недовольной пенсионной реформой ба-
летной труппы, оркестрантов и хора, бастуют также 
костюмеры, декораторы, рабочие сцены. С тех пор 
было аннулировано около 50 представлений. Убытки 
уже составляют около восьми миллионов евро, а к кон-
цу года, как сообщили в администрации Парижской 
оперы, достигнут 12 миллионов. Тем не менее в мин-
культе подтвердили, что привилегии в пенсиях для Па-
рижской оперы, как, впрочем, и остальные 40 с лиш-
ним специальных режимов, будут ликвидированы. Од-
нако у правительства есть «намерение рассмотреть и 
учесть специфику» театра.  

ТЕНДЕНЦИЯ Новогодние праздники показали растущую 
проблему одиночества в странах ЕС

Одиноким 
предоставляется...
Марина Алешина

Н
овогодние празд-
ники — повод дале-
ко не только для 
веселья, которое 
изливается на гра-
ж да н  с  гол у б ы х 
экранов, наряжен-
ных витрин и пло-
щадей,  но и  для 

того, чтобы взглянуть в глаза 
правде: все больше европейцев 
страдают от одиночества. Со-
циологи уже научились изме-
рять его в цифрах и представ-
лять в диаграммах, только вот 
явление это, признанное «но-
вой общественной болезнью», 
не только не идет на спад, но и 
местами принимает масштабы 
эпидемии. 

Как передает Euronews со 
ссылкой на данные агентства 
Eurostat, глубоко одинокими 
признают себя не менее 7 про-
центов жителей Старого Света 
— прежде всего пожилого возра-
ста. В переводе с сухого языка 
статистики это десятки миллио-
нов жизней. Может показаться 
странным, но в Италии, а также 
в Люксембурге оказалось боль-
ше всего людей, «которым не к 
кому обратиться за помощью» 
(примерно по 13 процентов), ну 
а Франция возглавила антирей-
тинг стран ЕС по количеству 
граждан, «которым не с кем по-
говорить о жизни». А значит, и 
встретить традиционные се-
мейные праздники. 

Дошло до того, что в Берлине 
заработали специальные «горя-
чие линии» для пенсионеров, ко-
торые нуждаются в живом обще-
нии. По данным некоммерческой 
организации Silbernetz, только к 
ее специалистам под занавес 
прошлого года обратились не ме-
нее 600 человек, в основном жен-
щины старше шестидесяти. Пик 
звонков ожидаемо пришелся на 
24-е, 26-е и 31 декабря. В целом 
же, по данным Silbernetz, около 
восьми миллионов немок и нем-
цев в возрасте от 60 до 99 лет 
хотя бы иногда чувствуют себя 
«оставленными». 

В стенах берлинского парла-
мента в декабре собрался пер-
вый «конгресс по вопросам оди-
ночества» с участием политиков, 
врачей и соцработников, решив-
ших, наконец-то, поговорить о 
проблеме открыто. «До сих пор 
на эту тему было наложено табу, 
поднимать ее считалось чем-то 
постыдным», — отмечает портал 
bz-berlin.de. Как следует из отве-

та правительства ФРГ на парла-
ментский запрос от фракции 
«свободных демократов», с 2011 
по 2017 год число одиноких гра-
ждан зрелого и пожилого возра-
ста выросло ни много ни мало на 
15 процентов. Спикер немецких 
социал-демократов по вопросам 

здравоохранения Карл Лаутер-
бах потребовал от правительства 
выделить специального уполно-
моченного, который занялся бы 
этим острым социальным неду-
гом — по примеру Британии. 

Как писала «РГ», там еще при 
Терезе Мэй появилась дол-

жность «министра по проблеме 
одиночества», которая, по оцен-
кам социологов, затрагивает не 
менее девяти миллионов под-
данных Соединенного Королев-
ства. «Пакт против одиночест-
ва» в прошлом году приняла 
Голландия — новую стратегию 
озвучил не кто-нибудь, но ко-
роль Виллем-Александер в сво-
ей тронной речи. «Мы не долж-
ны больше игнорировать тот 
факт, что больше половины на-
ших соотечественников старше 
75 чувствуют себя брошенны-
ми», — заявил монарх. 

Впрочем, эксперты призна-
ют, что победить одиночество 
указами «сверху» и бюрократи-
ческими мерами вряд ли удаст-

ся. Правда, некоторые общест-
венные инициативы, призван-
ные если не искоренить пробле-
му, то хотя бы заретушировать 
ее, потихоньку приживаются. В 
той же Голландии в супермарке-
тах появились специальные 
«кассы для болтовни», где со-
трудников обязывают поддер-
живать со стариками, оплачива-
ющими покупки, светские бесе-
ды. А почтальоны британской 
королевской почты, развозя 
письма и газеты адресатам, от-
ныне должны навещать по доро-
ге пожилых людей из списков 
социальных служб.  

Накануне праздников одинокие 
пожилые европейцы еще острее 
ощущают свою «оставленность». 

А К Ц Е Н Т

До сих пор публично говорить о пробле-
ме одиночества как новой социальной 
болезни считалось в Германии 
чем-то постыдным

ГЕОПОЛИТИКА 

Пентагон 
планирует 
в будущем году 
покинуть 
Африку? 

УЙТИ НЕЛЬЗЯ, 
ОСТАТЬСЯ
Александр Гасюк

Пентагон планирует масштаб-
ную перегруппировку дисло-
цированных в Африке войск 
США. Как пишет газета The 
New York Times, руководитель 
оборонного ведомства Марк 
Эспер требует от своих страте-
гов сосредоточиться в первую 
очередь на прямом противо-
стоянии России и Китаю. С 
этой целью Вашингтон изучает 
возможность отказа от прово-
димых на Черном континенте 
контртеррористических опе-
раций с выводом оттуда амери-
канских подразделений. Тем не 
менее военно-дипломатиче-
ские собеседники «РГ» скепти-
чески оценили вероятность су-
щественного сокращения во-
енного присутствия США в Аф-
рике.

Как сообщается, Пентагон 
уже приступил к проработке 
планов по закрытию своей во-
енной базы в Нигере. Строи-
тельство этого объекта, где 
размещены разведывательно-
ударные беспилотники США, 
обошлось Вашингтону в 110 
миллионов долларов. Однако в 
рамках новой стратегии из Ни-
гера, а также Чада и Мали пла-
нируется вывести сотни аме-
риканских военных, отказав-
шись при этом и от поддержки 
французских вооруженных 
сил, сражающихся в этих стра-
нах.

По имеющимся данным, все-
го в Африке размещены поряд-
ка семи тысяч «звездно-полоса-
тых» военных. Их основной за-
дачей заявляется борьба с тер-
рористическими структурами. 
Причем борьба эта ведется с 
переменным успехом, а США 
периодически несут в ней се-
рьезные потери. Так, в октябре 
2017 года сразу четыре амери-
канских «зеленых берета» 
были убиты во время боестол-
кновения в Нигере.

Предстоящее сокращение 
операций в африканском ко-
мандовании ВС США офици-
ально не комментируют. Как 
заявил его представитель из-
данию Military Times, «воен-
ное присутствие в Африке 
имеет большую ценность для 
Америки», а сам южный кон-
тинент является ареной «для 
соперничества с Россией и Ки-
таем». 

Информированный военно-
дипломатический источник в 
Москве подтвердил «Росссий-
ской газете», что именно по 
этой причине американцы едва 
ли серьезно сократят свои бое-
вые возможности в Африке, 
борьба за влияние в которой 
действительно нарастает. А с 
учетом вовлечения американ-
ских компаний в перспектив-
ные экономические проекты 
на Черном континенте гораздо 
более вероятным представля-
ется создание в недалекой пер-
спективе новых африканских 
военных баз США.

«Например, к 2023 году в 
Мозамбике начнут добывать 
очень большие объемы газа. Его 
запасы на шельфе страны обна-
ружила американская компа-
ния Anadarko, она же построит 
здесь завод СПГ и планирует 
проинвестировать в свои энер-
гетические проекты в Африке 
около 25 миллиардов долларов. 
Безопасность таких вложений, 
безусловно, будет обеспечена 
новыми американскими воен-
ными объектами на юге конти-
нента, и в этом смысле гово-
рить об отказе Пентагона от 
операций в Африке не прихо-
дится», пояснил собеседник 
«Российской газеты». 

КАЗУС Составлен перечень 
самых нелепых 
«праздничных» звонков 
в службы экстренной 
помощи

Ботинки 
не подошли

Диана Ковалева

Британские полицейские района Южный Уэльс пожало-
вались в Twitter на злостных шутников, которые в пред-
дверии праздников начали звонить по номеру экстрен-
ной помощи с различными нелепыми просьбами. Сов-
сем недавно раздался звонок от человека, который, по 
его собственному признанию, не мог «засунуть индей-
ку в духовку» (напомним, что запеченная индейка явля-
ется одним из самых любимых блюд британцев на ново-
годнем и рождественском столе). А еще за пару дней до 
этого кто-то позвонил полицейским с вопросом: «Где я 
могу купить брюссельскую капусту?». «РГ» решила вы-
яснить, с какими еще «просьбами» хулиганы по всему 
миру звонят в экстренные службы в канун праздников.

В прошлом году на следующий день после Рождест-
ва, которое во многих западных странах отмечается 25 
декабря, один канадский восьмилетний мальчик позво-
нил по номеру 911, чтобы… пожаловаться на подарок! 
Ему не понравилось, что под елкой его ждали обычные 
зимние утепленные штаны. А в Ирландии, по данным 
издания Irish Central, один мужчина вызвал «скорую», 
потому что его новые туфли, подаренные на Рождество, 
оказались слишком узкими и причиняли сильную боль 
ногам. В соседней Британии лондонские полицейские 
даже составили топ-7 глупейших звонков, которые со-
трудники служб спасения получили за весь прошлый 
год. Возглавила рейтинг «хулиганов» одна гражданка, 
которая позвонила в 999 (британский аналог 911 и 
112), чтобы поздравить всех с Новым годом. А один ра-
ботник службы экстренной помощи американского 
штата Аляска рассказал на портале Bored Panda, что од-
нажды рождественским утром принял звонок от взвол-
нованной женщины, которая спросила: «Как я могу до-
стать клюквенный соус из банки не кусками?». 

При этом, к примеру, в Австралии любителя подшу-
тить над службами экстренной помощи могут поса-
дить в тюрьму на три года. А в американском штате 
Вирджиния ему может грозить год заключения, штраф  
2500 долларов или и то, и другое.  

Сыгранный Дэниелом Крейгом «агент 007» также обладал лицензией на убийство в интересах общества и госу-
дарства. Но сегодня правозащитники не согласны с  наличием таких прав у спецслужб. 

Балерины танцевали «Лебединое озеро» под стенами бастую-
щего театра.

В Африке разме-
щены порядка 
7 тысяч военно-
служащих США 

А К Ц Е Н Т

«Лицензия на убийство», воспетая  
в фильмах про Джеймса Бонда, на этот 
раз подверглась публичной критике
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КСТАТИ

Грубое вмешательство во вну-

тренние дела Замбии стоило дол-

жности американскому послу в 

этой стране Дэниелу Футу. Дипло-

мат жестко раскритиковал судеб-

ные решения замбийских властей 

и уровень коррупции в стране, 

чем вызвал гнев ее президента 

Эдгара Лунгу и направление пись-

ма в Вашингтон с требованием 

отозвать несдержанного посла 

США. В итоге Белый дом принял 

решение убрать дискредитиро-

вавшего себя дипломата, которо-

го перестали принимать в госу-

дарственных учреждениях Зам-

бии.
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Между тем

По данным исследования, опубликованного британ-

ской компанией Biffa, количество мусора под Новый 

год увеличивается на 30 процентов. В праздничный се-

зон на Альбионе выбрасывают в помойку миллиард от-

крыток, 365 тысяч километров неперерабатываемой 

упаковочной бумаги, шесть миллионов новогодних 

елок, два миллиона индеек и 74 миллиона пирогов с на-

чинкой.  Беспокойство экологов вызывает и празднич-

ное угощение. Самое важное тут — выбор мяса. Оказы-

вается, индейка оставляет гораздо меньший «углерод-

ный след», чем говядина или ягнятина, а вегетариан-

ские блюда вообще можно считать экологичными. Ис-

следование Манчестерского университета показало, 

что среднестатистический ужин из индейки произво-

дит углеродный след в 20 кг CO2, а традиционный поль-

ский жареный карп — еще меньше. 

Подготовила Ариадна Рокоссовская

K
IN

O
P

O
IS

K
.R

U



9Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 декабря 2019
четверг № 293 (8051)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ  Д’Артаньян 
встречает день рождения 
«В этом милом 
старом доме»

Одеколон 
«Боярский»

Светлана Мазурова, Санкт-Петербург

Десять лет назад к 60-летию Михаила Боярского в Теа-
тре имени Ленсовета поставили лирическую комедию 
американца Баэра «Смешанные чувства». Теперь, спу-
стя 10 лет, тот же режиссер Олег Леваков поставил пье-
су Арбузова. 
Встретите юбилей на сцене?
МИХАИЛ БОЯРСКИЙ: Я очень не люблю юбилеи, единствен-
ный юбилей, который меня потряс, Алисы Бруновны 
Фрейндлих — спектакль «Оскар и Розовая дама» к ее 
70-летию. Это глубоко запало мне в душу, и я подумал, 
что неплохо бы и мне сделать что-то подобное, но у 
меня нет для этого ни таланта, ни сил. 26 декабря будет 
премьера «В этом милом старом доме», в которой я с 
удовольствием принимаю участие, — это не бенефис, 
где у меня заглавная роль, а спектакль театра, там за-
нято 90 процентов молодежи и всего две возрастные 
роли — у меня и моей супруги. Режиссер — Олег Лева-
ков, ученик Игоря Петровича Владимирова.

Скоро «Лен-
фильм» предста-
вит новую полно-
метражную кар-
тину, комедию 
«Этаж». Кого вы 
там сыграли?

МИХАИЛ БОЯРСКИЙ: Неу-
давшийся музы-
кант, практически 
бомж, его выгнала 
из дома супруга, 
жить ему негде. Он с 
дочкой решает про-
дать комнату в коммуналке бизнесмену, который хо-
чет купить всю квартиру. Мой герой знает всех сосе-
дей, он там жил. Замечательная компания собралась: 
Ахеджакова, Немоляева, Шнуров… Ностальгия по ком-
муналке сразу, как попадаешь в декорацию, так со 
мной и случилось. Очень приятная атмосфера, возвра-
щение в те времена, когда мы пытались убежать из 
коммунальных квартир.

Светлана Дружинина снимает продолжение «Гарде-
маринов» — и вы снова участвуете!

МИХАИЛ БОЯРСКИЙ: Светлана Сергеевна — энерджайзер, 
ровесница Алисы Бруновны. Я им завидую. Совершен-
но неутомимая женщина! У нас с Дружининой и опера-
тором Анатолием Мукасеем достаточно большая биог-
рафия содружества. Она однолюбка, как правило, при-
глашает сниматься тех, с кем уже работала. Традици-
онный кинематографический режиссер-классик. Ког-
да я снимаюсь у нее, у меня такое ощущение, что я ра-
ботаю в прошлом веке: пока поставят свет, повторяешь 
текст, тебя оденут замечательные костюмеры, загри-
мируют гримеры… А молодежи некогда, им даже не 
очень важно, как ты играешь, главное — быстро.

Я снимался в фильме «Самый лучший день» Жоры 
Крыжовникова. Там только два ветерана — Чурикова и 
я. Пацаны — Нагиев, другие, издевались над нами как 
только могли: «Ой, сейчас текст начнут учить!» А они 
импровизируют как хотят, у них совершенно другой 
способ работы. Пока мы текст осилим, отрепетируем, 

узнаем, а как камера… Потом опять к гримеру. Работа-
ем по-черепашьи. Пока Чурикова дойдет до автобуса, 
пока меня достанут из кресла… Не успеваешь порабо-
тать — нужно успеть сняться. А они на следующий день 
поехали сниматься в другом фильме, у них реклама, те-
лепередача… Они совсем другие. 

Говорят, к вашему юбилею петербургские парфюмеры 
создали эксклюзивный аромат. Вы принимали в этом 
участие? Оценили результат?

МИХАИЛ БОЯРСКИЙ: Я прочитал об этом в газете. Еще не ню-
хал. Это хороший подарок, но он должен быть в «ка-
пустном» варианте — смешным. Если всерьез — есть 
люди, которые пахнут гораздо лучше. Когда был моло-
дым, помню, был одеколон «Вот солдаты идут». 

День рождения с Новым годом совмещаете?
МИХАИЛ БОЯРСКИЙ: У нас в семье много декабрьских име-
нинников. Когда мы жили скромнее, совмещали празд-
нование Нового года с папиным днем рождения (он ро-
дился 31 декабря), моим, сестер. А сейчас мы научи-
лись в семье отмечать любой праздник в течение двух-
трех минут. Подняли бокалы: «С днем рождения!» — и 
все. Никакого застолья. Просто символ. Очень быстро 
— и не забывается, и красиво. •

НАСЛЕДИЕ Как дому-музею Чайковского стать музыкальной 
Меккой мира

Клин во Вселенной

Ирина Муравьева 

К
огда брат Петра Иль-
ича Чайковского Мо-
дест, спустя год после 
смерти композито-
ра, основал в 1894 
году музей в Клину, 
это был первый в 
России музей, посвя-
щенный композито-

ру. В то время существовало два 
подобных музея: Моцарта в 
Зальцбурге и Бетховена в Бонне. 
Но Дом в Клину, в отличие от 
других, был мемориальным: ру-
кописи Чайковского, его личная 
нотная и книжная библиотека, 
знаменитый кабинетный рояль 
Беккер, письма и др. В течение 
125 лет в клинском музее сфор-
мировалось уникальное собра-
ние: 200 тысяч предметов хра-
нения, из них 20 тысяч — коллек-
ция Петра Ильича Чайковского. 

Чайковский 
для Чайковского 

Вряд ли Модест Чайковский 
предполагал, что дом в Клину 
перешагнет в своей истории че-
рез столетия и станет местом 
поклонения музыкантов всего 
мира. Ему казалось, что с ухо-
дом поколения, знавшего Чай-
ковского, музей потеряет свою 
актуальность. Так считает кура-
тор юбилейной выставки «Му-
зей П.И. Чайковского. Вчера, се-
годня, завтра» Ада Айнбиндер, 
глава музейного отдела рукопи-
сных и печатных источников. 
Новая выставка, открывшаяся в 
день юбилея, представила эта-
пы становления и деятельности 
дома-музея Чайковского в Кли-
ну, уникальные материалы: 
афиши, фотографии, театраль-
ные костюмы, предметы даре-
ния, показывающие, как подмо-
сковный город с появлением 
музея стал мощным культур-
ным центром, притягивающим 
крупнейшие имена музыкаль-
ного и театрального мира. По 
сути, в жизни клинского дома 
Чайковского отразился целый 
век советской и российской му-
зыкальной культуры, начиная с 
времен, когда сюда стали приез-
жать с концертами Константин 
Сергеевич Станиславский и 
Ольга Книппер-Чехова, Васи-
лий Лужский,  Константин 
Игумнов, Антонина Нежданова, 
Николай Голованов, Леонид Со-
бинов, Сергей Лемешев, Мария 
Юдина, Наталья Рождествен-
ская, Генрих Нейгауз и многие 
другие. Афиши и архивные фо-
тографии отражают масштаб и 
уровень музыкальных событий, 
происходивших в Клину. Кон-
церты артистов традиционно 
проходили в пользу музея, и из-

вестен факт, когда Антонина Не-
жданова пела в Клину за пилу, 
топор и утюг для музея Чайков-
ского. Традицию «дарения» 
установил в Клину сам Модест 
Чайковский, передав вместе с 
племянником Чайковского Вла-
димиром Давыдовым в музей 
коллекцию писем Чайковского. 
В доме тогда не было ни одного 
письма, написанного рукой 
композитора. Модест Чайков-
ский сделал также копии писем, 
хранившихся у других адреса-
тов Чайковского, — беспреце-
дентный случай в музейной 
практике. Сегодня в собрании 
музея хранится уже около трех 
с половиной тысяч писем Чай-
ковского в оригиналах, но до 
сих пор остаются письма, чье 
содержание известно только по 
копиям, сделанным Модестом 
Чайковским. 

Чайковского не трогать
История музея в Клину всег-

да была драматична, как и исто-
рия страны, как жизнь самого 
Чайковского. В революционные 
годы дом в Клину чудом не был 
разграблен, как, например, 
Ивановка Сергея Рахманинова 
в Тамбовской области. Первый 
директор музея Николай Же-
гин, возглавивший его после 
смерти Модеста Чайковского, 
смог сберечь архив, отправив 
его на несколько лет на хране-
ние в библиотеку Московской 
консерватории. Он же спас уни-
кальный архив Сергея Танеева, 
вывезя его на подводах из усадь-
бы Демьяново в Клин. В самом 
музее Чайковского шло собира-
ние коллекции, разворачива-
лась активная концертная 
жизнь. На одной из фотографий 
директор музея запечатлен в 
кругу музыкантов Квартета Гла-
зунова. Жегин умер от сердеч-
ного приступа в страшные годы 
репрессий, ожидая ареста. 

На выставке можно почувст-
вовать и атмосферу предвоен-
ного 1940 года, когда весь СССР 
— от национальных республик 
до отдаленных деревень — отме-
чал 100-летний юбилей Чайков-
ского. В Клину собрались по-
томки семьи композитора. Фото 
запечатлело выступление с 
юбилейной речью Рейнгольда 

Глиэра в кабинете-гостиной. В 
витринах на пожелтевших от 
времени листках — напечатан-
ные на машинке юбилейные 
речи классиков национальных 
школ Узеира Гаджибекова в 
Баку, Константина Сараджева в 
Ереване, письма ленинградских 
детей, мечтавших попасть на 
концерт музыки Чайковского. 

Самое страшное для музея 
Чайковского время — война и 
оккупация Клина. Весь архив, 
мемориальные предметы, рояль 
эвакуировали в товарных ваго-
нах в Воткинск, на родину ком-
позитора, а дом Чайковского за-
няла немецкая разведыватель-
ная мотоциклетная часть. Со-
трудники, не успевшие эвакуи-
роваться, поразительным обра-
зом продолжали оставаться на 
своих рабочих местах. Согласно 
легенде, имеющей свое под-

тверждение, при отступлении 
кто-то из немецких солдат пове-
сил на заборе табличку на не-
мецком языке «Не трогать. Это 
дом Чайковского». Восстанов-
лением музея занималась его 
новый директор, молодой музы-
ковед Маргарита Риттих, возоб-
новившая экскурсии в еще пу-
стых залах дома и концерты в 
гостиной, где выступали Голо-
ванов, Нежданова и другие. 

Чайковский в Белом доме
Почти 90 лет с жизнью музея 

были связаны три поколения се-
мьи Давыдовых — близких род-
ственников Чайковского, детей 
и внуков его сестры Александ-
ры. После смерти композитора 
в его доме жил племянник Вла-
димир Давыдов, которому была 
посвящена Шестая симфония, 
затем Юрий Давыдов, младший 
из племянников. Он как раз со-
провождал архивы Чайковского 
во время эвакуации в Воткинск. 
В Клину работали дочери Юрия 
Давыдова — Ксения Давыдова и 
Ирина Соколинская, возглав-
лявшие рукописный отдел и 
личное собрание Чайковского. 
Давыдовы — целая эпоха в жиз-
ни музея, в доме же Чайковско-
го до сих пор ежегодно собира-
ются потомки из рода Чайков-
ских — Давыдовых — фон Мекк 
на  семейное «чаепитие». Мно-

гие прилетали на 175-летие 
Чайковского в Клин из разных 
стран. К слову, в 1958 году 
Юрий Давыдов принимал в му-
зее великого дирижера Лео-
польда Стоковского, посадив-
шего в парке дуб «от всех музы-
кантов мира». С тех пор извест-
ные музыканты, приезжавшие в 
Клин, члены жюри конкурса 
Чайковского сажали деревья 
возле дома композитора: сегод-
ня здесь целые аллеи с именны-
ми деревьями. Среди гостей 
дома, вытсупавших здесь,  Алек-
сандр Гольденвейзер, Святос-
лав Рихтер, Эмиль Гилельс, Вла-
димир Горовиц, Ван Клиберн, 
Давид Ойстрах, Михаил Плет-
нев, Риккардо Мути, лауреаты 
конкурсов Чайковского и др. 

В музее помнят, как в 1962 
году в Клин приехала бельгий-
ская королева Елизавета, гостья 
второго Конкурса Чайковского, 
и как в 1991 году бывший прези-
дент США Ричард Никсон во 
время своего визита к Михаилу 
Горбачеву внезапно по пути в 
Завидово заехал в Клин. Его 
встретила крупнейший специа-
лист по Чайковскому Полина 
Вайдман, возглавлявшая тогда 
рукописный фонд музея. Оказа-
лось, Чайковский — любимый 
композитор бывшего американ-
ского президента, и в Белом 
доме у него всегда звучала музы-
ка Чайковского. Никсон попро-
сил даже остаться наедине с пор-
третом Чайковского в гостиной. 

Подлинный Чайковский
Фотографии, афиши запечат-

лели, как изменилась работа 
музея, когда он вошел в между-
народное музейное пространст-
во. Десятки выставок в разных 
странах — в Германии, Норве-
гии, США, Чехии, Франции, в 
том числе знаменитая выставка 
«Подлинный Чайковский», выз-
вавшая фурор в Японии. В Кли-
ну — активная концертная 
жизнь с афишами Ирины Архи-
повой, Михаила Плетнева, Вла-
димира Федосеева, Владимира 
Юровского, Александра Рудина, 
Валерия Гергиева, Дениса Ма-
цуева и других. Это был период, 
когда музей практически три 
десятилетия возглавляла Гали-
на Белонович, а рукописным 
фондом Чайковского  заведова-
ла Полина Вайдман. В Клину 
сформировался центр исследо-
вательской работы по изучению 
наследия Чайковского. Студен-
ты из консерваторий Советско-
го Союза проходили в Клину ар-
хивную, музейную практику. 
Многие выдающиеся ученые 
писали здесь свои работы. 

Сегодня дом Чайковского 
связан с крупным научным 

проектом: изданием Полного 
Академического собрания со-
чинений Чайковского в автор-
ских редакциях. По словам Ады 
Айнбиндер, научного руково-
дителя издания, это и есть то 
главное, с чем дом Чайковского 
входит в будущее, «грандиоз-
ный проект, рассчитанный не 
на одно десятилетие. Участни-
ком проекта является также Го-
сударственный институт искус-
ствознания. К сегодняшнему 
дню выпушено 12 томов сочи-
нений Чайковского, а полное 
собрание будет включать более 
120 томов. Проект необходимо 
развивать, но для этого нужны 
ученые, молодые музыковеды, 
обученные именно этой отра-
сли музыковедческой профес-
сии. Есть острая необходимость 
организовать совместно с веду-
щими российскими высшими 
учебными заведениями специ-
альную стажировку, чтобы го-
товить конкретных людей под 
данный проект возвращения 
миру подлинного Чайковско-
го». 

Старейшему в стране компо-
зиторскому музею сегодня нуж-
на и серьезная материально-
техническая поддержка для раз-
вития этого решающего в пони-
мании творчества Чайковского 
проекта. Необходима и техниче-
ская модернизация экспозици-
онных помещений, которую 
прошли практически все подоб-
ные музеи в мире: Музей Шопе-
на в Варшаве, музеи Моцарта в 
Зальцбурге и в Вене, Музей Бет-
ховена в Бонне, вилла Вагнера 
«Ванфрид» в Байройте и др. Бу-
дущее дома Чайковского также 
связано с появлением федераль-
ного проекта строительства в 
Клину фестивального кластера 
«Вселенная Чайковского», 
включающего театрально-кон-
цертный комплекс с репетици-
онными и выставочными поме-
щениями, образовательный 
центр, реконструкцию админи-
стративного корпуса музея. А 
пока, несмотря на историче-
скую табличку на входной две-
ри дома Чайковского, которую 
не снимают с тех пор, как Петр 
Ильич  в 1893 году уехал в Пе-
тербург и больше никогда не 
вернулся: «Дома нетъ. Просятъ 
не звонить», каждый день к 
нему приходят сотни и сотни 
людей из разных городов и 
стран. В следующем году их 
ожидается еще больше: Чайков-
скому, имя которого считается в 
мире синонимом русской куль-
туры, будут отмечать180 лет со 
дня рождения. •

Скоро «Ленфильм» 
представит новую 
комедию «Этаж» 
с Боярским, 
Ахеджаковой 
и Немоляевой

Михаил Боярский: Пацаны — Нагиев, другие, издевались 
над нами как только могли: «Ой, сейчас текст начнут учить!»
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В доме Чайковского до сих пор  
собираются потомки из рода 
Чайковских — Давыдовых — фон Мекк 
на  семейное «чаепитие»

Дом Чайковского в Клину 
уже 125 лет является местом 
поклонения музыкантов всего мира. 

Три вопроса жене Боярского

Сложно сделать подарок Михаилу Сергеевичу?
Лариса Луппиан | Мы никогда не дарим ничего пафосно-

го. Я дарю Мише бытовые вещи, необходимые. Сейчас 

купила свитерочек черный, футболку, белые рубашки — 

то, что он носит, что ему надо.

Вас часто можно увидеть в других театрах, но с коллегами — 
не с Михаилом Сергеевичем. Трудно вытянуть его?
Лариса Луппиан | Миша редко ходит в театр, когда мне 

удается уговорить его. Даже Лизу не во всех спектаклях 

видел. Очень привередливый, любит настоящий, хоро-

ший театр, а где сейчас такой? Посмотрели недавно в 

Москве один спектакль, мне понравился, ему — нет.

Хороший ли он отец и дедушка?
Лариса Луппиан |  Замечательный. Добрый, щедрый, ве-

селый, нежный.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Лисенко, 
директор Государственного мемориального музыкального 
музея-заповедника П.И. Чайковского:

— Все вопросы нашего ближайшего будущего связаны с тем, что по пору-

чению президента музей Чайковского в Клину должен быть передан на 

федеральный уровень и включен в государственный реестр особо цен-

ных объектов культурного наследия народов РФ. Актуальная для нас 

перспектива — это развитие усадебных территорий, которые входят в 

состав музея-заповедника Чайковского. У нас давно готова научная до-

кументация по реставрации строений, которые находятся на террито-

рии усадьбы Демьяново: зимний и летний дома Владимира Танеева 

(старшего брата Сергея Танеева), дача семьи Бугаевых (Андрея Белого), 

дача Аполлинария Васнецова. Кроме Демьяново в заповедник входит 

усадьба Майданово, где Чайковский провел четыре года и написал опе-

ры «Черевички», «Чародейка», «Иоланта», балет «Щелкунчик» и др., а 

также усадьба Фроловское, где были созданы Пятая симфония и балет 

«Спящая красавица» и где мы планируем восстановить пересохший 

пруд и на маленьком островке установить артобъект — замок спящей 

красавицы. К 180-летию со дня рождения Чайковского мы делаем вы-

ставку, которую покажем в Воткинске, Калининграде, Петербурге. С Рус-

ским музеем уже есть договоренность, что осенью следующего года там 

состоится выставка, посвященная значению Петербурга в жизни Чай-

ковского. Михаил Плетнев играет на рояле Чайковского в гостиной его Дома-музея. 
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БАЛЕТ 
В Петербурге 
встречают 
новую 
«Пиковую 
даму»

ВАША КАРТА 
БИТА
Анна Галайда

В этой «Пиковой даме» не гово-
рят и не поют — танцуют. Спек-
такль выпустил Театр балета 
имени Леонида Якобсона. Тре-
хактный блокбастер стал дети-
щем международной постано-
вочной команды.

Театр Якобсона, при жизни 
создателя живший в полупод-
польном режиме, в постсовет-
скую эпоху с трудом выживав-
ший в конкуренции с мощными 
академическими коллегами, 
сейчас выпускает одну резо-
нансную премьеру за другой. 
Его молодой худрук Андриан 
Фадеев ищет для своего коллек-
тива новый имидж. Экс-пре-
мьер Мариинского театра, он 
прежде всего откорректировал 
классический репертуар. Укре-
пив на нем коллектив, взялся за 
поиск оригинальных идей и по-
становщиков. Прошлогодняя 
«Жар-птица» англичанина Да-
гласа Ли произвела впечатле-
ние острой графикой хореогра-
фа, отсылавшей к готическому 
письму даже в пересказе рус-
ской сказки.

«Пиковая дама» тоже обра-
щена к русским культурным 
корням. До этого «Пиковую 
даму» уже воплощали как ба-
лет-поэму Николай Боярчиков 
и Ролан Пети. Аргентинец 
Иньяки Урлезага пошел другим 
путем: он предложил трехак-
тный балет-роман. Хореограф 
сочинил собственное либретто. 
Оно положено на музыку опе-
ры Чайковского — деликатную 
аранжировку сделал Андрес 
Риссо, переделавший вокаль-
ные партии в оркестровые. 

Художниками на «Пиковую 
даму» пригласили Эцио Фрид-
жерио (сценография) и Франку 
Скуарчапино (костюмы). Мно-
голетние сотрудники Джорджо 
Стрелера, эта пара мастеров 
старой итальянской школы вос-
производит в театре «реаль-
ность, только лучше». И на сце-
не БДТ, где показали премьеру 
«Пиковой дамы», Фриджерио 
не побоялся выстроить Петер-
бург в Петербурге — узнавае-
мые силуэты Летнего сада, Ни-
кольского собора, колонны и 
дворцовые залы. Его со Скуар-
чапино «Пиковая дама» — не 
только балет Урлезаги, но и 
воспоминание о великой сце-
нографии Владимира Дмитрие-
ва, прожившей в Москве и Ле-
нинграде больше полувека и не-
отделимой от Чайковского.

Любовь, как обычно и быва-
ет в балете, потеснила все, даже 
карты. Вероятно, это могло бы 
принести спектаклю успех, тем 
более что в партиях Лизаветы и 
Германна заняты молодые, об-
аятельные и технически сво-
бодные Алла Бочарова и Анд-
рей Сорокин. Но хореограф 
основную часть трехактного 
балета заполнил не танцем, а 
жестами. Можно было бы под-
умать, что Урлезага стилизует 
хореодраму, которая оказалась 
бы вполне уместной в каких-то 
сотнях метров от театра, где ро-
дились «Бахчисарайский фон-
тан» и «Ромео и Джульетта»...

Главной же героиней спекта-
кля, вопреки воле постановщи-
ка, оказалась Графиня. Хореог-
раф снабдил ее многими штам-
пами балетных старух — от Феи 
Карабос в «Спящей красавице» 
до Мадам из «Манон». Но в ис-
полнении молодой и полной 
сил Светланы Свинко, вложив-
шей в роль нерастраченный за-
пас сил классической примы, 
Графиня оказалась непредска-
зуемой, своенравной, то ли кра-
савицей, то ли старухой, спуты-
вающей все карты.

Тень настоящей Пиковой 
дамы мелькнула над спекта-
клем. А театру Якобсона вскоре 
предстоит еще одна интригую-
щая премьера — он обогнал пе-
тербургских грандов в гонке за 
«Онегиным» Джона Крэнко, ко-
торого покажет летом.•

Любовь, как обычно и бывает 
в балете, потеснит все, даже 
карты...
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Поезд на бис

— Потрясающая атмос-
фера — состав встреча-
ли люди с российскими 

триколорами в руках! — расска-
зал Развожаев. — Сам поезд ком-
фортабельный — новый, совре-
менный. Люди счастливы.

В Севастополь поезд № 7 
прибыл ровно по расписанию, в 
9.25 утра. Приветствовать пер-
вых пассажиров пришли не-
сколько тысяч горожан.  

Люди стали собираться на 
перроне задолго до прибытия 
поезда. Они несли с собой воз-
душные шары, цветы, флаги. Иг-
рал оркестр Черноморского 
флота. К прибытию поезда на 
платформе уже не осталось сво-
бодного места, и люди стояли 
даже на пешеходном мосту и 
лестнице. А когда долгожданный 
поезд подъехал, грянул гимн го-
рода — «Легендарный Севасто-
поль». Его исполнили артисты 
ансамбля песни и пляски Черно-
морского флота. Следом прозву-
чал «Севастопольский вальс». 

— Для нас это большой празд-
ник, и чтобы увидеть своими гла-
зами, как подходит поезд, я от-

просилась с работы, — поделилась 
с «РГ» продавец Ирина Егорова.

Пассажиров, вышедших из 
вагонов, обступили и засыпали 
вопросами. На первом поезде в 
Крым приехали журналисты и 
блогеры, а также те, кто захотел 

приобщиться к грандиозному 
событию. Многие в тот же день и 
тем же поездом или самолетом 
отправились назад — теперь бла-
годаря запуску железнодорож-
ного сообщения есть выбор.  

«Я специально поехала в Пи-

тер, чтобы сесть на первый по-
езд в Крым, — рассказала Елена 
Перова из Москвы. — Это было 
так здорово, такие эмоции! Но-
чью не спал весь поезд — всем хо-
телось посмотреть на мост. Всю 
дорогу мы давали интервью, де-
лились впечатлениями. Было 
много таких, как я — тех, кто спе-
циально купил билет ради этого 
события. Когда мы ехали, по-
всюду люди нас приветствова-
ли, даже на маленьких станци-
ях! Ну а встреча в Севастополе 
впечатлила аж до мурашек!» 

В толпе выделялся пожилой 
мужчина в костюме Деда Моро-
за. В руках — посох и красный че-
модан. Валентин Макаров жи-
вет в Кингисеппе и уже 15 лет 
перед праздником наряжается 
в костюм новогоднего волшеб-
ника. 

— Мне хотелось посмотреть, 
как отмечают Новый год в Севас-
тополе, — говорит он. — Приехал к 
вам дикарем, где буду жить — еще 
не решил, но на улице точно не 
останусь. 

После окончания поездки 
уходить с вокзала пассажиры 
не спешили — делились впечат-
лениями,  фотографировались и 
снимали видео. 

А поезд вчера же отправился 
в обратный путь — из Севастопо-
ля он вышел в 15.55, а в Санкт-
Петербург прибудет в 10.20 27 
декабря.  

А К Ц Е Н Т

Приветствовать первых пассажиров 
пришли несколько тысяч горожан

ОТДЫХ В Сочи официально 
стартовал зимний сезон

Накрыли Поляну

Ирина Белова, 
«Российская газета», Кубань

Расположенные в окрестностях 
поселка Красная Поляна три 
крупных курорта приняли пер-
вых гостей. По словам местных 
властей, только во время ново-
годних праздников здесь при-
мут около 600 тысяч гостей. 

В горах сегодня царит атмос-
фера зимней сказки, вокруг 
снег, морозец. А вот в центре 
Сочи и Олимпийском парке, в 
Имеретинской низменности, — 
почти летняя погода: днем двад-
цать градусов тепла. Что тоже 
сказочно, по крайней мере для 
жителей средней полосы.

В этом году общая протяжен-
ность горнолыжных трасс уве-
личилась, составив 177 киломе-
тров. Они стали доступны по 
единому ски-пассу, который 
уже появился в продаже. Пла-
тишь раз — а катаешься на всех 
трех горных курортах. Можно 
использовать инфраструктуру 
целого кластера — трассы, канат-
ки, прокаты снаряжения, школы 
инструкторов, рестораны, кафе 
и другие услуги. Для удобства 
между нижними станциями ка-
натных дорог трех курортов с 
7.00 до 23.00 начал курсировать 
бесплатный автобус для облада-
телей действующего ски-пасса. 
«Ласточек», городского обще-
ственного транспорта и парко-
вочных мест станет больше. 
Кроме того, откроются перехва-
тывающие парковки.

Чтобы побольше гостей уз-
нали, как курорт подготовился 
к новому сезону, по инициативе 
мэра Сочи Алексея Копайгород-
ского был организован пресс-
тур для федеральных и краевых 
СМИ, в котором приняли учас-
тие и представители «РГ». Кста-
ти, начало горнолыжного сезо-
на совпало со знаковой для него 
датой — первые 100 дней на по-
сту главы администрации муни-

ципалитета. Градоначальник 
уверен, что в стартовавшем се-
зоне удастся сохранить привыч-
ный турпоток в 6,5 миллиона 
туристов в год. На новогодние 
праздники, по ожиданиям, толь-
ко Красная Поляна примет 600 
тысяч отдыхающих, а за всю 
зиму Сочи посетят примерно 
1,5 миллиона человек.

Загрузка гостиничного фон-
да в праздничные дни будет до-
стигать практически 100 про-
центов: в городской черте — до 
80, а в Красной Поляне — до 90—
92. И неудивительно, ведь в 
предновогодний период сред-
няя загрузка сочинских отелей, 
санаториев и пансионатов уже 
составила 65 процентов. А ле-
том показатель загрузки дохо-
дил до отметки 100 процентов.

— Сочи работает в круглого-
дичном режиме, — подчеркивает 
Алексей Копайгородский. — Ко-
нечно, непростыми месяцами 
для нас по загрузке номерного 
фонда остаются апрель, вторая 
половина октября и ноябрь. Но 
санатории и гостиницы в этот 
период предлагают беспреце-
дентно низкие цены с сохране-
нием качества обслуживания.

Благодаря участию санато-
риев в программах оздоровле-
ния «Открытый юг», «За здоро-
вьем — в Сочи!» и «Южная здрав-
ница», действующих в основном 
с конца октября до конца мая, 
средняя загрузка санаториев го-
рода-курорта даже в самый низ-
кий сезон не опускается ниже 60 
процентов. Цена «пакета» — от 
1,3—1,6 тысячи рублей в сутки 
на человека. Кроме санаторно-
курортного лечения, отдыхаю-
щие могут оздоровиться мине-
ральными водами из самого 
сердца Кавказских гор. Как и се-
роводородом, йодобромом и ра-
доном сочинского «дворца здо-
ровья», как здесь называют 
бальнеологический комплекс 
«Мацеста».  

НАСЛЕДИЕ В Царском Селе впервые показали 
клад Нарышкиных

Сокровища рода
Ольга Штраус, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В
музее-заповеднике «Цар-
ское Село» открылась вы-
ставка «Фамильное сере-

бро дворянского рода. Клад из 
особняка Нарышкиных». Здесь 
представлено более 700 предме-
тов из самого крупного в отече-
ственной истории клада, кото-
рый случайно обнаружили стро-
ители в 2012 году при рекон-
струкции особняка Нарышки-
ных на улице Чайковского, 29.

Сенсацией стала находка бо-
лее чем из 2000 серебряных и 
золоченых предметов общей 
стоимостью около 190 миллио-
нов рублей. В прошлом году эта 
раритетная коллекция была пе-
редана в музей. И вот сейчас по-

сетители Екатерининского 
дворца впервые увидели ее воо-
чию.

Главный герой выставки — 
великолепный парадный сер-
виз фирмы Игнатия Сазикова, 
включающий около 200 предме-
тов из серебра: самовар, брати-
на с чарками, сотейники, сухар-
ницы, тарелки, солонки, ножи, 
вилки, ложки. На многих — шут-
ливые пословицы и поговорки. 
На большой чаше для вина, на-
пример, выгравировано: «Заго-
релась душа до винного ковша», 
а на каждой чарке — своя над-
пись: «И курица тоже пьет», 
«Злое семя крапива, не сварить 
из него пива», «Пей за столом, а 
не пей за столбом» и т.д.

Все предметы, выполненные 
из серебра 916-й или 875-й про-
бы или из золота, сделаны в кон-

це XVIII — начале XX веков. Они 
демонстрируют виртуозную и 
многогранную работу лучших 
мастеров России и Франции: ли-
тье, гравировка, золочение, че-
канка, резьба.

Эксперты считают клад На-
рышкиных самым крупным в 
отечественной истории — ведь 
почти все вещи российских дво-
рянских родов после революции 
были вывезены за границу, эк-
спроприированы или распрода-
ны по отдельности. Этот клад во 
многом уникален: он представ-
ляет цельную коллекцию, при-
надлежавшую одной семье — от 
канделябров весом в 20 килог-
раммов до крошечных булавок, 
расчесок, ювелирных украше-
ний. На большинстве, кстати, со-
хранился княжеский герб семьи 
Нарышкиных.  

На обозрение публики представлены 700 серебряных и золотых раритетов.

1

— Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1801531 
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Для того чтобы встретить поезд, 
жители Севастополя собирались 
задолго до его прибытия.

Между тем

Корреспондент «РГ» Мария Голубкова проехала 

на первом поезде из Санкт-Петербурга до Симфе-

рополя и осталась от путешествия под большим 

впечатлением. Вместе с пассажирами «Седьмого 

скорого» она убедилась, что для того чтобы прое-

хать по этому железнодорожному маршруту, 

есть как минимум несколько причин.

Разумеется, увидеть Крымский мост. Арку само-

го длинного пролета эффектно подсветили в цве-

та российского триколора, это можно увидеть по 

пути из Санкт-Петербурга — поезд проходит по 

мосту между двумя и тремя часами ночи. А уви-

деть мост при дневном свете можно на обратном 

пути. 

Купить фирменный подстаканник с изображени-

ем моста и названием фирменного поезда «Тав-

рия». Цена сувенира — 1990 рублей.

Погулять по Севастополю, предварительно вы-

спавшись. Это очень правильно — приезжать в чу-

жой город под утро. День начинается будто с чи-

стого листа.  И конечно, найти среди попутчиков 

новых друзей. 

ЖИЛЬЕ 

В Москве 
появился фонд 
защиты прав 
дольщиков

КТО ДОСТРОИТ 
«ЛЕГЕНДУ»
Александр Мелешенко

На столичном строительном 
рынке появилась новая струк-
тура — Московский фонд защи-
ты прав дольщиков. Его на днях 
официально зарегистрировало 
министерство юстиции, а ин-
формацию об организации вне-
сли в Единый государственный 
реестр юридических лиц. Пер-
вые задачи перед фондом уже 
поставлены — ему предстоит до-
строить семь проблемных жи-
лых комплексов. 

Напомню, решение о созда-
нии фонда в октябре этого года 
приняло правительство Мо-
сквы — он на 100% принадлежит 
городу, а учредителем выступа-
ет Москомстройинвест. Его 
председатель Анастасия Пятова 
рассказала «РГ», что фонд по-
зволит эффективнее решать 
проблемы обманутых дольщи-
ков. «Во-первых, он будет сам 
выступать в качестве застрой-
щика и достраивать дома, в ко-
торых люди уже давно должны 
были получить квартиры, — го-
ворит она. — Во-вторых, финан-
сирование фонда будет вестись 
за счет средств городского бюд-
жета. Обманутые дольщики по-
лучат именно квартиры, а не де-
нежные компенсации». 

Благодаря созданию фонда 
Москомстройинвест сможет 
инициировать банкротство за-
стройщиков через суд, если они 
окажутся не в состоянии про-
должать строительство. Сам 
фонд в этой ситуации выступит 
в роли приобретателя домов, 
недостроенных застройщиком. 
Раньше такого права у города не 
было, что приводило порой к за-
тягиванию сроков ввода в строй 
новостроек. Застройщик не мог 

их достроить, но и не спешил 
это признавать, из-за чего люди 
не могли получить даже статуса 
обманутого дольщика. 

Пятова говорит, что в насто-
ящее время определены семь 
ЖК, достройкой которых зай-
мется фонд, — это «Академ Па-
лас», «Легенда», «Воскресен-
ское», «Малыгина, 12», «Тро-
ицк Е-39», «Остров Эрин» и 
дом в поселке Кокошкино на ул. 
Труда, 8. У каждого своя до-
вольно драматичная история. 

К примеру, малоэтажный 
жилой комплекс с красивым 
названием «Легенда» начали 
строить еще в 2014 году, а за-
кончить должны были в 2016-
м, но этого так и не произошло. 
В прошлом году застройщика 
признали банкротом. Куда де-
лись деньги обманутых доль-
щиков, выясняет следствие, а 
надежда у людей осталась толь-
ко на город. Своих квартир 
ждут сотни человек. 

По словам Пятовой, на перво-
очередные мероприятия по до-
стройке жилых комплексов 
фонд получит из бюджета поряд-
ка 6 млрд рублей. Этих денег до-
статочно, чтобы провести обсле-
дование простаивающих домов 
и подготовить проектную доку-
ментацию по достройке. «Окон-
чательные суммы, необходимые 
для сдачи жилья в эксплуата-
цию, станут известны после про-
ведения экспертизы», — объя-
снила глава Москомстройинве-
ста. Первые подготовительные 
работы на замерших стройках 
начнут в следующем году. 

Напомню, всего в столице 
сегодня около 13 тысяч обма-
нутых дольщиков, которые 
ждут сдачи проблемных домов 
по 34 адресам. По словам за-
ммэра столицы по вопросам 
градостроительной политики и 
строительства Марата Хуснул-
лина, все эти объекты сейчас 
достраиваются по «дорожным 
картам» и будут готовы не позд-
нее 2023 года.

С 2011 года квартиры полу-
чили 16,3 тысячи московских 
обманутых дольщиков. Только в 
этом году в эксплуатацию ввели 
15 домов-долгостроев. Появле-
ние новых обманутых дольщи-
ков должны предотвратить но-
вые правила, действующие с 
1 июля — в соответствии с ними 
застройщики больше не полу-
чают деньги у людей напрямую. 
Они попадают сначала на спе-
циальный банковский счет, где 
ждут окончания стройки. Пока 
по таким правилам работает ка-
ждая пятая стройка Москвы. 
Никаких непреодолимых слож-
ностей, которые предсказывали 
строителям при переходе на фи-
нансирование банками, за-
стройщики не испытывают, го-
ворит Марат Хуснуллин.  

Фонд будет сам 
выступать в каче-
стве застройщика

РЕЙТИНГ 
Названы самые успешные 
города Подмосковья 

Махнем 
в Котельники?

Ирина Рыбникова 

Лучшими городами Подмосковья в этом году стали 
Ивантеевка, Котельники и Реутов. Они набрали выс-
шие баллы в ежегодном рейтинге муниципалитетов, 
итоги которого озвучил на высшем совете Московской 
области губернатор Андрей Воробьев.   

Рейтингование муниципалитетов проводится в Под-
московье уже несколько лет и определяет эффектив-
ность работы местной власти. Рейтинг составляется по 
сумме пятидесяти показателей, среди которых есть как 
сугубо экономические — например, объем привлечен-
ных инвестиций, количество открытых за год новых 
предприятий, средняя зарплата или уровень безрабо-
тицы, так и исключительно социальные — обеспечен-
ность детсадами и поликлиниками, состояние тран-
спорта, возможно-
сти для отдыха гра-
ждан, количество 
жалоб, поступив-
ших из конкретного 
муниципалитета на 
портал «Добродел».  

Областному пра-
вительству рейтинг 
помогает видеть ди-
намику развития 
муниципалитетов. 
Последние тоже 
имеют возмож-
ность наблюдать 
свое перемещение 
внутри рейтинга и 
стараются улучшать позиции — именно поэтому побе-
дители каждый год разные. «Итоги подводит машина», 
— напомнил Воробьев. Ну а жителям области рейтинг 
дает возможность знать, что «самочувствие» муници-
палитета оценивается не только по отчетам глав, кото-
рые всегда носят позитивный характер, но и по незави-
симым, одинаковым для всех показателям, не всегда 
зависящим даже от величины местного бюджета. 

Всегда есть победители и по отдельным номинаци-
ям. К примеру, в этом году Черноголовка была отмече-
на за лучший сбор налогов, Мытищи — за качество об-
разования, Одинцовский округ — за позитивные пере-
мены в здравоохранении. За ударное строительство 
объектов социальной инфраструктуры был отмечен 
Богородский округ. За решение экологических про-
блем — Егорьевск. Можайск в этом году признали са-
мым безопасным муниципалитетом, а Наро-Фо-
минск — самым отзывчивым, здесь власть лучше всего 
реагировала на жалобы в «Доброделе». 

Все победители и призеры получают денежные пре-
мии, которые обычно тратятся на дополнительное бла-
гоустройство. 

Андрей Воробьев также напомнил, что более чет-
верти бюджета Московской области в этом году было 
распределено по итогам голосования жителей на пор-
тале «Добродел». Граждане сами выбирали, какие дво-
ры, дороги и поликлиники ремонтировать в первую 
очередь, где прежде всего нужны детские и спортивные 
площадки. 

ТУРИЗМ На новогодние 
праздники в Москву 
приедут дети 
из 17 регионов России

Столица 
в подарок

Ангелина Зеленькова

Москва готовится принять на новогодние праздники 
детей из 17 регионов России и городов ближнего зару-
бежья. Приглашение мэра Сергея Собянина получили 
более 320 мальчишек и девчонок в возрасте от 9 до 15 
лет. На этот раз их ждет не просто праздничная, но ув-
лекательная образовательная программа, в ходе кото-
рой ребята смогут определиться с будущей профес-
сией. Подробностя-
ми с журналистами 
поделились глава 
департамента наци-
ональной политики 
и межрегиональных 
связей Москвы Ви-
талий Сучков и 
председатель коми-
тета по туризму Мо-
сквы Екатерина 
Проничева.

«Увидеть ново-
годнюю Москву, побывать на главной елке страны — 
мечта любого ребенка. Третьего января мы встретим 
26 делегаций из 17 регионов, среди которых Севасто-
поль, республики Крым, Калмыкия и Башкортостан, 
Брянская, Липецкая, Тверская, Псковская и другие об-
ласти. Среди наших гостей — ребята из многодетных и 
социально незащищенных семей, победители и призе-
ры региональных и всероссийских конкурсов и олим-
пиад. В праздновании Нового года примут участие 323 
ребенка, которых будут сопровождать 57 взрослых», — 
рассказал Виталий Сучков.

Московские власти надеются, что школьники надо-
лго запомнят эту новогоднюю поездку. Кроме пред-
ставления в Государственном Кремлевском Дворце и 
Елки мэра Москвы в Гостином Дворе их ждет специаль-
ная образовательная программа «Город открытий». 
Екатерина Проничева рассказала, что это первый 
образовательно-туристический продукт: «Не только 
знакомство с главными достопримечательностями 
столицы, но и получение новых навыков и компетен-
ций. Маленькие гости будут разделены на команды и 
пройдут по отдельным образовательным точкам. Уви-
дят Кремль, «Зарядье», ВДНХ с программами в павиль-
оне «Космос», «Техноград», Останкинскую телебаш-
ню, посетят образовательные программы на предпри-
ятиях. Наша цель — не только показать, насколько хо-
роша Москва, но и погрузить юных гостей в профори-
ентационные программы».

Например, в российской технологической компа-
нии Mail.ru Group ребята узнают, как создаются медий-
ные продукты и программы. Побывают на современ-
ном стадионе «Открытие Арена», где посетят музей 
«Спартак», узнают, как работает и производит напит-
ки завод Coca-Cola. Еще в их списке — технопарк 
«Сколково», дизайн-завод «Флакон», Третьяковская 
галерея и другие площадки. 

Юных гостей ждет 
специальная обра-
зовательная про-
грамма «Город 
открытий»

Это беспристраст-
ный рейтинг: его 
итоги подводит 
машина. Именно 
поэтому победите-
ли каждый год 
разные
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Приказ Министерства труда 
и социальной защиты Российской Федерации 

(Минтруд России)
от 25 ноября 2019 г. № 738н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 23 декабря 2019 г. 
Регистрационный № 56952

Об установлении величины 
прожиточного минимума на душу населения 
и по основным социально-демографическим 

группам населения 
в целом по Российской Федерации 

за III квартал 2019 года
В соответствии с пунктом 1 постановления Правительства Российской Федера-

ции от 30 декабря 2017 г. № 1702 «О порядке установления величины прожиточно-
го минимума на душу населения и по основным социально-демографическим 
группам населения в целом по Российской Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2018, № 3, ст. 538) приказываю:

Установить по согласованию с Министерством экономического развития Рос-
сийской Федерации и Министерством финансов Российской Федерации величину 
прожиточного минимума в целом по Российской Федерации за III квартал 2019 
года на душу населения 11 012 рублей, для трудоспособного населения — 11 942 
рубля, пенсионеров — 9090 рублей, детей — 10 838 рублей.

Министр М. Топилин

Уведомление о проведении 
общественных обсуждений  

в рамках l этапа ОВОС (заочные)
Публичное акционерное общество «Новолипецкий 

металлургический комбинат» совместно с Управлением 
Левобережным округом администрации города Липецка 
уведомляет о начале проведения первого этапа обще-
ственных обсуждений материалов оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) — Технического задания 
на проведение ОВОС по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: «ПАО «НЛМК». Реконструкция учас-
тка хранения слябов у оси 62 пролёта Н-С КЦ-2».

Целью намечаемой деятельности является: Организа-
ция участка для хранения слябов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ли-
пецкая область, г. Липецк, объект расположен в Левобе-
режном округе г. Липецка, в промышленной зоне на земель-
ном участке площадью 26968835 м², кадастровый номер 
48:20:0000000:32843 на территории ПАО «НЛМК». 

Наименование и адрес заявителя: Публичное акцио-
нерное общество «Новолипецкий металлургический комби-
нат», Липецкая область, г. Липецк, пл. Металлургов, 2, 398040,   
тел.: 8 (4742) 44-22-44.

Разработчик (представитель заявителя): АО «НЛМК-
Инжиниринг», тел. +7 (4742) 77-46-32,  г. Липецк, ул. Калини-
на, д.1, почтовый индекс 398008.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: декабрь 2019 г. — апрель 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление Левобережным округом админис-
трации города Липецка, Россия, 398005, г. Липецк, пр. Мира, 
д. 30, тел. 8 (4742) 43-17-20, levokr@cominfo.lipetsk.ru.

Предлагаемая форма общественных обсуждений 
на первом этапе: сбор замечаний и предложений.

Форма представления замечаний: в письменном виде 
в журнал учета предложений и замечаний.

Ознакомиться с материалами — проектом ТЗ на про-
ведение ОВОС, Предварительной экологической оцен-
кой намечаемой деятельности и декларацией о намере-
ниях можно с 27 декабря 2019 г.:

— в электронном виде на официальном сайте администра-
ции города Липецка: lipetskcity.ru;

— в бумажном виде по адресам: г. Липецк, пл. Металлур-
гов, 2а (здание библиотеки, музея ПАО «НЛМК»). Часы рабо-
ты: пн.—чт. с 8.00 до 17.00, пт. — с 8.00 до 16.00; г. Липецк, 
пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобережным округом 
администрации города Липецка).

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомле-
ния по указанным адресам в течение всего срока проведения 
ОВОС.

Прием замечаний и предложений будет осуществлять-
ся с 27 декабря 2019 г. по 25 января 2020 г. по адресам: 

— г. Липецк, пл. Металлургов, 2а (здание библиотеки, музея 
ПАО «НЛМК»). Часы работы: пн.—чт. с 8.00 до 17.00, пт. — с 
8.00 до 16.00; 

— г. Липецк, пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобе-
режным округом администрации  города Липецка).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ 
общественности о начале процедуры 

оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной деятельности, 
о проведении общественных обсуждений

АО «Базовые металлы» и Администрация муниципально-
го образования Билибинский муниципальный район Чукот-
ского АО уведомляют о начале общественных обсуждений в 
рамках проведения оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — ОВОС) при строительстве и эксплуатации объекта, 
относящегося в соответствии с Постановлением Правитель-
ства РФ от 28.09.2015 № 1029 «Об утверждении критериев 
отнесения объектов, оказывающих негативное воздействие 
на окружающую среду, к объектам I, II, III и IV категорий» 
к объектам I категории негативного воздействия на ОПС, в 
составе проектной документации «Горно-перерабатывающее 
предприятие «Кекура». Второй этап строительства».

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация муниципального образования Би-
либинский муниципальный район Чукотского АО.

Заказчик намечаемой хозяйственной деятельности: АО 
«Базовые металлы», владеющее лицензией на право пользо-
вания недрами с целью геологического изучения и добычи 
рудного и россыпного золота в пределах Стадухинского руд-
но-россыпного района в 120 км к юго-востоку от г. Билиби-
но.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: добыча и 
переработка золотосодержащей руды месторождения Кекура 
открытым способом.

Название проектной документации намечаемой хозяйс-
твенной деятельности: «Горно-перерабатывающее предпри-
ятие «Кекура». Второй этап строительства».

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: Российская Федерация, Чукотский автономный округ, 
Билибинский район, в 120 км к юго-востоку от районного 
центра — г. Билибино, в 550 км к западу от столицы Чукотс-
кого АО — г. Анадырь.

Генеральный проектировщик проектной документации: 
ООО «СПб-Гипрошахт», 197101, Санкт-Петербург, ул. Чапа-
ева, д. 15, лит. А, помещение 21-Н, комната 5. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: 29 декабря 2019 года — 2 марта 2020 года.

Цель общественных обсуждений (в форме слушаний) — 
информирование заинтересованных сторон о намечаемой 
деятельности, выявление и учет общественного мнения при 
принятии решения о реализации проекта.

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания. Сбор замечаний и предложений общественности к 
содержанию технического задания на проведение ОВОС, а 
также к материалам ОВОС и проектной документации.

Заинтересованным гражданам и общественным органи-
зациям предоставляется возможность ознакомиться с тех-
ническим заданием на оценку воздействия на окружающую 
среду, проектной документацией и материалами по оценке 
воздействия на окружающую среду и выразить свое мнение 
в письменной форме путем внесения записей в «Журналы ре-
гистрации замечаний и предложений общественности» в пе-
риод с 29 декабря 2019 г. по 29 января 2020 г., по следующим 
адресам:

— 119034, г. Москва, ул. Смоленский бульвар, 4, Общество 
с ограниченной ответственностью «РУССДРАГМЕТ» (ООО 
«РДМ»), тел.: (495) 424-92-21, факс: (495) 424-95-22;

— 689450, РФ, Чукотский автономный округ, Билибинс-
кий район, территория месторождения Кекура, тел.: (42738) 
2-60-48, 2-60-59;

— 689450, Чукотский АО, г. Билибино, ул. Курчатова, 6, 
Администрация муниципального образования Билибинский 
муниципальный район Чукотского АО, тел.: (42738) 2-35-01, 
а также на сайте администрации www.bilchao.ru;

— 689450, Чукотский АО, г. Билибино, пл. Ленина, д. 7, 
Муниципальное автономное учреждение культуры «Цент-
ральная библиотека Билибинского муниципального райо-
на», тел.: (42738) 2-57-31.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менные и электронные сообщения в адрес АО «Базовые ме-
таллы» и ООО «СПб-Гипрошахт» (адреса указаны выше).

В соответствии с п. 4.10 «Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», утв. приказом 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, после проведе-
ния общественных обсуждений (в форме слушаний) замеча-
ния и предложения от граждан и общественных организаций 
принимаются в письменной форме путем внесения записей 
в «Журналы регистрации замечаний и предложений обще-
ственности» по вышеуказанным адресам или могут быть на-
правлены в адрес Заказчика в течение 30 дней.

Общественные 30 января 2020 г. в 18.00 (регистрация 
участников с 17.30) по адресу: 689450, Чукотский АО, г. Би-
либино, ул. Курчатова, д. 6, в актовом зале Администрации 
муниципального образования Билибинский муниципальный 
район. 

Дополнительную информацию о проекте можно получить 
по следующему адресу: 197101, Санкт-Петербург, ул. Чапае-
ва, д. 15, лит. А, помещение 21-Н, комната 5, ООО «СПб-Гип-
рошахт», e-mail: info@spbgipro.ru, тел.: +(812) 332-30-92.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Татнефть» уведомляет 
об общественных обсуждениях проекта

Российская Федерация, Республика Татарстан, Нижне-
камский муниципальный район, г. Нижнекамск, территория 
промышленной зоны АО «ТАНЕКО».

 Во исполнение положений ФЗ от 10.01.2002 № 7 «Об охране ок-
ружающей среды» администрация Нижнекамского муниципально-
го района и ПАО «Татнефть» информируют граждан и организации 
Нижнекамского района о начале проведения с 27.12.2019 г. обще-
ственных обсуждений по предварительным материалам Оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) планируемой 
хозяйственной деятельности «Реконструкция установки произ-
водства масел (секция 4600) с целью получения базового 
масла вязкостью 6 сСт при 100 oС».

Заказчик: ПАО «Татнефть».
Разработчик материалов ОВОС — АО «Институт нефтехимпере-

работки».
С материалами ОВОС в электронном виде можно ознакомиться 

с 27.12.2019 г. по 31.01.2020 г. на официальном сайте Нижнекамс-
кого муниципального района РТ: http://e-nizhnekamsk.ru/ и на сай-
те ПАО «Татнефть»: http://www.tatneft.ru/

А также на бумажном носителе со вторника по воскресенье 
с 10.00 до 20.00 по следующему адресу: Республика Татарстан, 
г.  Нижнекамск, ул. Тукая, д. 31, Центральная библиотека им. 
Г. Тукая.

 Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена возможность обратиться к разработчикам проект-
ной документации с вопросами, замечаниями и предложениями по 
существу разрабатываемых материалов.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
(в  местах размещения материалов ОВОС), в электронном виде 
на интернет-сайтах: http://www.e-nizhnekamsk.ru/, http://www.
tatneft.ru/, по электронной почте: vopros@taneco.ru и по телефону: 
8 (8555) 24-24-07.

По результатам общественных обсуждений состоятся обще-
ственные слушания, которые будут проведены 06.02.2020 г. в 17.00 
по адресу: Республика Татарстан, г. Нижнекамск, площадь им. 
Н.В. Лемаева, д. 14, МАУ «Дом народного творчества», малый зал, 
второй этаж.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации, утвержденным прика-
зом Госкомэкологии от 16 мая 2000 г. № 372, ООО «Геосистема» из-
вещает о проведении общественных обсуждений по объектам госу-
дарственной экологической экспертизы — проектам технической 
документации (в т.ч. материалам оценки воздействия на окружаю-
щую среду) агрохимикатов: Грунт «Биагро» марки: Грунт для кра-
сивоцветущих растений, Грунт для декоративно-лиственных расте-
ний, Грунт для вьющихся и ампельных растений, Грунт для сукку-
лентов, Питательный грунт для рассады томатов и перцев, Пита-
тельный грунт для рассады огурцов, Питательный грунт для ово-
щей; Жидкое комплексное минеральное удобрение «СТРАДА» мар-
ки «СТРАДА N», «СТРАДА Р», «СТРАДА К»; «АгроМастер» марки: 
АгроМастер 18-18-18+3, АгроМастер 13-40-13, АгроМастер 3-11-
38+4, АгроМастер 9-0-46, АгроМастер 17-6-18, АгроМастер 15-5-
30+2, АгроМастер 10-18-32, АгроМастер 3-37-37, АгроМастер 15-
11-15, АгроМастер 19-6-6, АгроМастер 20-5-10+2, АгроМастер 20-
5-20, АгроМастер 20-20-20; «Плантафид» марки: Плантафид 20-20-
20, Плантафид 30-10-10, Плантафид 5-15-45, Плантафид 0-25-50, 
Плантафид 10-54-10; Мелиорант известковый «Кальцевид». Цель 
намечаемой деятельности: государственная регистрация указанных 
агрохимикатов. Месторасположение: после регистрации указанные 
агрохимикаты могут использоваться на всей территории России. 
Наименование и адрес заказчика: ООО «Геосистема», адрес: 129128, 
г. Москва, пр-кт Мира, 188Б/1/63, тел.: 8(903)6870237. Сроки про-
ведения оценки воздействия на окружающую среду: 09.01.2020 г. — 
11.02.2020 г. Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Краснояружского района Белгородс-
кой области. Форма общественного обсуждения: слушания. Форма 
представления замечаний и предложений: устная и письменная. 
Дата, время и место проведения: 11.02.2020 г. с 9.00 до 11.00, по ад-
ресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. 
Сроки и место доступности документации и ТЗ к ОВОС: с 09.01.2020 
по 13.03.2020 года с 9.00 до 17.00 по адресу: Белгородская область, 
п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. Замечания и предложения 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования данного объ-
явления по указанному выше адресу, а также в течение 30 дней после 
общественного обсуждения. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение о начале  
общественных обсуждений

В соответствии с «Положением об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации» (утв. Приказом  Госкомприроды РФ № 372 
от 16.05.2000 г.) Администрация Гайского городского округа Орен-
бургской области совместно с ПАО «Гайский ГОК» уведомляет о на-
чале проведения общественных обсуждений проектной документа-
ции

«ПАО «Гайский ГОК». 
Комплекс производства сгущенных отвальных хвостов 

обогатительной фабрики для проведения 
горнотехнической рекультивации карьеров №1—№3»

Проектная документация включает материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) и техническую документацию 
на новое вещество — продукт сгущения отвальных хвостов обогати-
тельной фабрики ПАО «Гайский ГОК».

Наименование и цели намечаемой деятельности: Сгущение от-
вальных хвостов обогащения обогатительной фабрики ПАО «Гай-
ский ГОК» и использование полученного продукта сгущения при 
рекультивации карьеров Гайского месторождения и закладки выра-
ботанного пространства подземного рудника.

Месторасположение намечаемой деятельности: Муниципаль-
ное образование Гайский городской округ Оренбургской области.

Заказчик проведения общественных обсуждений: Публичное ак-
ционерное общество «Гайский горно-обогатительный комбинат» 
(юридический адрес: 462631, Оренбургская область, г. Гай, ул. Про-
мышленная, 1).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: июнь 2015 года — февраль 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Гайского городского округа Оренбургской об-
ласти.

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: заполнение 

опросного листа.
Общественные обсуждения состоятся: 30 января 2020 г. в 16.00 в 

актовом зале администрации Гайского городского округа по адресу: 
Оренбургская область, город Гай, улица Ленина, 41.

Проектная документация, с материалами оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС), в т.ч. техническое задание по ОВОС, 
бланки опросного листа доступны для ознакомления (заполнения) 
на официальном сайте администрации Гайского городского округа 
в сети «Интернет» http://www.gy.orb.ru, а также в Управлении Ар-
хитектуры и Градостроительства Гайского городского округа по ад-
ресу: Оренбургская область, город Гай, улица Ленина, 47.

Опросные листы с замечаниями и предложениями принимаются 
в Управлении Архитектуры и Градостроительства Гайского город-
ского округа в письменном и электронном виде со дня опубликова-
ния настоящей информации и до даты проведения общественных 
обсуждений (но не менее 30 дней со дня опубликования), а также в 
течение 30 дней после окончания общественных обсуждений по ад-
ресу: Оренбургская область, город Гай, улица Ленина, 47, кабинет 
№ 5, электронной почте gai-uaig@yandex.ru, тел. 8 (35362) 4-11-36; 
4-33-80.

Анонимные и/или несоответствующие предмету слушаний за-
мечания, предложения, вопросы рассмотрению не подлежат.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 Информационное сообщение
В соответствии с п. 7. ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной или 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции, утвержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. 
№ 372, ООО «РИТЭК», «ТПП Волгограднефтегаз» и ООО «Волго-
градНИПИморнефть» информирует о проведении общественных 
слушаний по проектной документации: «Обустройство скважины 
№ 4 Ново-Дмитриевской и выкидного трубопровода».

Намечаемая деятельность: Обустройство скважины № 4 
Ново-Дмитриевского месторождения и строительство выкидно-
го трубопровода.

Цель намечаемой деятельности: Добыча углеводородов 
(нефть и попутный газ) из двух нефтеносных горизонтов сква-
жины № 4 Ново-Дмитриевской и транспорт до существующей 
Замерной установки (АГЗУ).

Месторасположение намечаемой деятельности: Волго-
градская область, Быковский муниципальный район, Зеленовс-
кое сельское поселение.

Заказчик: ООО «РИТЭК», ТПП «Волгограднефтегаз»: 
403805, г. Котово, ул. Нефтяников, дом. 1. Телефон: 8(84455)4-
73-01, е-mail: Priemnaya.RITS@vng.lukoil.com.

Генеральный проектировщик: ООО «ВолгоградНИПИ-
морнефть», 400074, г. Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянская, д. 30 
«А». Телефон: (8442) 93-05-75, еmail: vnipimn@vnipimn.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Быковского муниципального 
района Волгоградской области (404062, Волгоградская область, 
р.п.Быково, ул.Щербакова, 2 телефон: (84495)3-12-91, email: 
aqkh61@mail.ru.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: сентябрь 2019 г. — февраль 2020 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

С материалами проектной документации, включая материа-
лы ОВОС, можно ознакомиться в период с 20 января 2020 г. по 
18 февраля 2020 г. в общественной приемной по адресу: Волго-
градская область, Быковский район, пос. Зеленый, ул. Сирене-
вая, д. 7 (Администрация Зеленовского сельского поселения). 
Для изучения мнения общественности относительно намечаемой 
деятельности по вышеуказанному адресу размещена Книга пред-
ложений и замечаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: устно 
и письменно.

Общественные слушания по вышеуказанной проектной 
документации состоятся 19 февраля 2020 г. в 11.00 по ад-
ресу: Волгоградская область, Быковский район, поселок 
Зеленый, улица Сиреневая, д. № 7 , здание Администрации 
Зеленовского сельского поселения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «СУЭК-Кузбасс» уведомляет о начале проведения 
предварительной оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и составлении технического задания по объекту го-
сударственной экологической экспертизы проектной доку-
ментации «Проект разработки участков «Разрез Камышанс-
кий» и «Камышанский Глубокий». 

Юридический адрес предприятия: 652700, Кемеровская 
обл., г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Васильева, 1.

Фактическое местоположение реализации проекта: в ад-
министративном отношении площадки проектирования на-
ходятся в Прокопьевском муниципальном районе Кемеров-
ской области. Участки недр «Разрез Камышанский» (лицен-
зия КЕМ 14705 ТР) и «Камышанский Глубокий»  
(КЕМ 01517 ТЭ) находятся в пределах Северо-Талдинского 
каменноугольного месторождения в Ерунаковском геолого-
экономическом районе Кузнецкого угольного бассейна. Це-
лью выполнения работ является актуализация ранее выпол-
ненных проектных решений в части ведения горных работ 
и отвалообразования.

Оценка воздействия на окружающую среду проводилась 
в период с 01.03.2016 г. по 30.09.2016 г. Ознакомиться с про-
ектной документацией, включая предварительные матери-
алы ОВОС, а также с техническим заданием на ОВОС, оста-
вить замечания и предложения в письменной форме с ука-
занием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликова-
ния данного объявления в рабочие дни с 9.00 до 16.00 по ад-
ресам:

1.  653208, Кемеровская область, Прокопьевский район, 
село Большая Талда, Центральная улица, д. 72. Адми-
нистрация Большеталдинского сельского поселения.

2.  653222, Кемеровская область, Прокопьевский район, 
Октябрьский п., Школьный пер., д. 9. Администрация 
Кузбасского сельского поселения.

Ответственное лицо: Макридин Евгений Владимирович, 
г. Киселевск, тел.: (8 384 64) 44080.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ
Публичное акционерное общество «Метафракс» (ПАО 

« Метафракс») в соответствии с постановлением Администрации 
городского округа «Город Губаха» Пермского края объявляет о 
начале процесса общественных обсуждений объекта государс-
твенной экологической экспертизы проектной документации 
«Установка формалина-3».

Проектная документация в том числе содержит Техническое 
задание на разработку материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) и материалы ОВОС. Проектная доку-
ментация разработана ООО «ИТЦ «Метафракс». Юридический 
адрес: 614000, Россия, г. Пермь, ул. Советская, д.67, оф.207, тел.: 
+7 (912) 480 99 19 (приемная), e-mail: itc@metafrax.ru. Разра-
ботчиком технического задания на разработку ОВОС и матери-
алов ОВОС является ООО «ИТЦ «Метафракс». Юридический 
адрес: 614000, Россия, г. Пермь, ул. Советская, д.67, оф.207, тел.: 
+7 (912) 480 99 19 (приемная), e-mail: itc@metafrax.ru.

Название намечаемой деятельности — производство форма-
лина.

Цель намечаемой деятельности — проектом предусматрива-
ется строительство установки формалина мощностью 180 000 
тонн в год (содержание формальдегида 55%).

Месторасположение намечаемой деятельности — проекти-
руемый объект размещается на производственной площадке 
действующего предприятия ПАО «Метафракс», расположенно-
го в г. Губаха Пермского края. Новое производство планируется 
вводить в составе отделения концентрированного формалина в 
цехе формалина.

Наименование и адрес заказчика — ПАО «Метафракс», город 
Губаха, Пермский край, 618250, тел. +7 (34248) 4-08-98.

Примерные сроки проведения ОВОС, проектной документа-
ции — от момента настоящей публикации — 60 дней.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения, — Администрация городского округа «Город Губаха» 
Пермского края совместно с ПАО «Метафракс».

Предполагаемая форма общественного обсуждения — обще-
ственные слушания.

Предполагаемая форма представления замечаний и предложе-
ний — регистрация мнения общественности в письменном виде, 
фиксируемого в Журнале учета общественного мнения. Сроки 
и место доступности проектной документации, включая мате-
риалы ОВОС, в т.ч. техническое задание на разработку ОВОС, 
доступна в период с 27.12.2019 г. по 26.01.2020 г. в бумажном 
виде по адресу: 618250, Пермский край, г. Губаха, ул. Дегтярева 
9, второй этаж, читальный зал МБУК «Центральная библиоте-
ка», в рабочие дни с 10.00 до 18.00, в пятницу с 09.00 до 17.00; 
в электронном виде на официальном сайте администрации го-
родского округа «Город Губаха»: е-mail: http://gubakhaokrug.ru. 
Общественные слушания состоятся 27 января 2020 года в 11.00 
в МАУ ДК «Энергетик» по адресу: 618250, Пермский край, г. Гу-
баха, пр. Ленина, 28. Начало регистрации: в 10.30. Принятие от 
граждан и общественных организаций письменных замечаний и 
предложений по проектной документации (включая материалы 
ОВОС и техническому заданию по ОВОС) обеспечивается ПАО 
«Метафракс» в течение 30 дней после окончания общественного 
обсуждения по адресу: 618250, Пермский край, городской округ 
«Город Губаха», ул. Никонова, 44, и на электронную почту ад-
министрации городского округа «Город Губаха» е-mail: admin-
gubaha@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
Администрация Солнечного муниципального района 

и Общество с ограниченной ответственностью «Геоп-
роминвест» уведомляет о начале общественных об-
суждений в рамках проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (далее ОВОС) при строительстве и 
эксплуатации объекта «Строительство горно-обогати-
тельного комплекса по переработке лежалых хвостов 
Солнечного ГОКа».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: 
строительство и эксплуатация объекта «Строительство 
горно-обогатительного комплекса по переработке ле-
жалых хвостов Солнечного ГОКа».

Месторасположение намечаемой хозяйственной 
деятельности: Российская Федерация, Хабаровский 
край, Солнечный муниципальный район, р.п. Солнеч-
ный, месторождение хвостохранилища ЦОФ Солнечно-
го ГОКа.

Наименование и адрес заказчика: Общество с огра-
ниченной ответственностью «Геопроминвест», 680038, 
г. Хабаровск, ул. Серышева, д. 31, пом. 32, тел./факс: 
(4212) 73-57-50, 73-57-51, E-mail: mail@geoprominvest.
ru.

Примерный срок проведения ОВОС: январь 
2020 г. — март 2020 г.

Орган, ответственный за организацию обще-
ственного обсуждения: Администрация Солнечного 
муниципального района Хабаровского края, адрес: Ха-
баровский край, р.п. Солнечный, ул. Ленина, д. 23, теле-
фон 8(42146) 2-61-46.

Форма проведения общественных обсуждений: 
публичные слушания.

Форма предоставления замечаний и предложе-
ний: письменная.

Ознакомиться с материалами, а также оставить свои 
предложения и замечания в письменной форме о реали-
зации намечаемой хозяйственной деятельности можно 
по адресу:

район, р.п. Солнечный, ул. Ленина, д. 23, админис-
трация района, каб. 207, телефон 8 (42146) 2-61-
46, часы доступа к размещаемым материалам с 9.00 
до 17.00 (перерыв с 13.00 до 14.00), выходной — 
суббота, воскресенье.

район, р.п. Солнечный, ул. Парковая, д. 17, адми-
нистрация поселения, каб. 9, телефон 8 (42146) 
2-26-22, часы доступа к размещаемым материалам 
с 9.00 до 17.00 (перерыв с 12.00 до 13.00), выход-
ной — суббота, воскресенье.

район, р.п. Солнечный, ул. Ленина, д. 22, районная 
библиотека, телефон 8 (42146) 2-30-82 часы досту-
па к размещаемым материалам 9.00 до 18.00 (без 
перерыва) понедельник — пятница с 11.00 до 18.00 
(без перерыва) суббота, выходной — воскресенье.

Подведение итогов общественных обсуждений 
состоится 10 февраля 2020 г. в 16.00 по адресу: Хабаров-
ский край, Солнечный район, р.п. Солнечный, ул. Лени-
на, д. 23, каб. 207, в здании администрации Солнечного 
муниципального района Хабаровского края.

Срок представления замечаний и предложений: 
30 дней, начиная с 09 января 2020 г. (в период проведе-
ния общественных обсуждений), а также 30 дней после 
окончания общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

Публичное акционерное общество «Метафракс» (ПАО 
«Метафракс») в соответствии с постановлением Админист-
рации городского округа «Город Губаха» Пермского края 
объявляет о начале процесса общественных обсуждений 
объекта государственной экологической экспертизы про-
ектной документации «Производство параформальдегида 
(полиформальдегида)».

Проектная документация в том числе содержит Техни-
ческое задание на разработку материалов оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) и материалы ОВОС.

Проектная документация разработана АО «Тулагипро-
хим». Юридический адрес: 300041, Россия, г. Тула, ул. Со-
юзная, д. 9, тел.: +7(4872) 24-96-96, e-mail: office@
tulagiprochem.ru.

Разработчиком технического задания на разработку 
ОВОС и материалов ОВОС является ООО «Институт проек-
тирования, экологии и гигиены» (ООО «ИПЭиГ»). Юриди-
ческий адрес: 197022, г. Санкт-Петербург, пр. Медиков, д.9, 
лит. Б, пом. 17Н, тел.: +7(812) 677-44-00, е-mail: ipeig@atr-
sz.ru.

Название намечаемой деятельности — производство па-
раформальдегида (полиформальдегида).

Цель намечаемой деятельности — проектом предусмат-
ривается строительство производства параформальдегида 
(полиформальдегида) мощностью 30 000 тонн в год, гаран-
тированная производительность 3750 кг/ч (содержание 
формальдегида 91—96%).

Месторасположение намечаемой деятельности — проек-
тируемый объект размещается на производственной пло-
щадке действующего предприятия ПАО «Метафракс», рас-
положенного в г. Губаха Пермского края. Новое производ-
ство планируется вводиться как новое отделение в цехе пен-
таэритрита с формалином (уротропином).

Наименование и адрес заказчика — ПАО «Метафракс» 
(Россия, 618250, Пермский край, г. Губаха, тел. +7 (34248) 
4-08-98).

Примерные сроки проведения ОВОС, проектной доку-
ментации — от момента настоящей публикации — 60 дней.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения, — Администрация городского округа «Город 
Губаха» Пермского края совместно с ПАО «Метафракс».

Предполагаемая форма общественного обсуждения — 
общественные слушания. 

Предполагаемая форма представления замечаний и пред-
ложений — регистрация мнения общественности в письмен-
ном виде, фиксируемого в Журнале учета общественного 
мнения.

Сроки и место доступности проектной документации, 
включая материалы ОВОС, в т. ч. техническое задание 
на разработку ОВОС, доступна в период с 27.12.2019 г. по 
26.01.2020 г. в бумажном виде по адресу: 618250, Пермский 
край, г. Губаха, ул. Дегтярева, 9, второй этаж, читальный зал 
МБУК «Центральная библиотека», в рабочие дни с 10.00 
до 18.00, в пятницу с 9.00 до 17.00; в электронном виде 
на официальном сайте администрации городского округа 
«Город Губаха» е-mail: http://gubakhaokrug.ru.

Общественные слушания состоятся 27 января 2020 года 
в 11.00 в МАУ ДК «Энергетик» по адресу: 618250, Пермский 
край, г. Губаха, пр. Ленина 28. 

Начало регистрации: в 10.30.
Принятие от граждан и общественных организаций пись-

менных замечаний и предложений по проектной документа-
ции (включая материалы ОВОС и техническому заданию 
по ОВОС) обеспечивается ПАО «Метафракс» в течение 
30 дней после окончания общественного обсуждения по ад-
ресу: 618250, Пермский край, городской округ «Город Губа-
ха», ул. Никонова, 44 и на электронную почту администра-
ции городского округа «Город Губаха» е-mail: admin-
gubaha@mail.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 декабря 2019
четверг № 293 (8051)

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПЕРСОНА Знаменитый 
тренер Елена Чайковская 
полна сил и энергии

На своем 
коньке

Николай Долгополов

Ее знаменитая белая шапка стала легендой. Как и она. 
Были у нас тренеры, сами экс- и вице-, воспитавшие 
олимпийских чемпионов. Но есть ли, да и был ли кто-
то, обладавший такой мощнейшей харизмой, как Еле-
на Анатольевна Чайковская? Все — при ней. Когда неиз-
менно красивая, стильно, но не вычурно одетая, лег-
ким своим шагом Елена Анатольевна Чайковская идет 
по коридорам ледовых дворцов, то дорогу ей уступают 
не только из-за делом завоеванного уважения и все-
российской узнаваемости. Она честно их заслужила и 
немало выстрадала.

Именно выстрадала, хотя урожденная баронесса (без 
всяких шуток) многими считается везунчиком и люби-
мицей фортуны. Но не теми, кто знает, что в 1941-м, сра-
зу после начала войны, по приказу Сталина ее маму Та-
тьяну, как и почти всех лиц немецкого происхождения, 
отправили прочь из Москвы. Отец Анатолий Осипов 
остался играть в театре Моссовета, а мать с полутораго-
довалой дочкой выслали куда-то под Чимкент в Казахс-
тане. И они выжили, после войны вернулись. Семью не 
разбили, они выстояли. А Лену, заболевшую в ссылке ту-
беркулезом, вылечило фигурное катание, которым она 
занялась на катке Юных пионеров.

Не факт, что была рождена фигуристкой. В десять лет 
девочка из актерской семьи вовсю снималась в кино. И 
сейчас изредка из полузабытья выплывают ее рольки в 
одной из немногих советских стереофонических картин 
«Машина 22-12», где она играет вместе со сверстницей 
Светланой Немоляевой, или из «Подкидыша».

Тут не было борьбы между желанием продолжить 
дело родителей или стремлением стать спортсменкой. 
Все шло естественным путем, и четыре титула чемпи-
онки страны все же перевесили. Выиграло фигурное 
катание, но, быть может, и большое искусство не про-
играло, потому что Елена Чайковская сумела соеди-
нить их в то, что и соединять в шестидесятые годы не 
думали. Закончила не гостеприимный для спортсме-
нов сборной страны инфизкульт, а ГИТИС, получила 
диплом балетмейстера. 

Досконально известно, как готовила Елена Чайков-
ская первых олимпийских чемпионов в танцах на льду 
Людмилу Пахомову — Александра Горшкова, а потом На-
талью Линичук — Геннадия Карпоносова. Но ведь были 
еще и Владимир Ковалев, и Владимир Котин…

А чего стоит история Марии Бутырской, которую за-
писали в ветераны.  Елена Анатольевна взяла и поняла 
«бесперспективную». Заставила, и в этом тоже ее фир-
менный стиль, поверить в себя. И в 1999-м Бутырская с 
Чайковской выиграли первую для нашей страны золо-
тую медаль в женском одиночном катании. Чайковская 
и не думает вешать коньки на гвоздь. Создала собствен-
ную школу. А еще она председатель Тренерского совета 
Федерации фигурного катания на коньках России. 

Очень и очень давно знаком с Еленой Анатольевной и 
ее мужем Анатолием Михайловичем — Толей Чайков-
ским. Но обратиться к ней запросто «Лена» не могу, не 
имею права. Не дорос я до такой фамильярности, очень 
уж она мною уважаема и почитаема. Не только как выда-
ющийся тренер. Хороший она человек. Никогда не забу-
ду, как самоотверженно вытягивала меня Елена Анато-
льевна из неких нежданных неприятностей — осложне-
ний, возникших из-за чрезмерной моей влюбленности в 
фигурное катание и незнания его сложных, хитро закру-
ченных законов.

На днях в Доме актера  посмотрел трогательный до-
кументальный фильм «Конек Чайковской». В перепол-
ненном зале десятки знакомых — от народного артиста 
Александра Ширвиндта до дуайена отечественного 
спорта Виталия Смирнова. Снова спорт и искусство. 
Всех нас, очень разных, объединило одно — любовь к 
Чайковской. 

БАСКЕТБОЛ «Химки» и ЦСКА проведут очередные матчи Евролиги

Гулливеры готовы к броску
Павел Петровский

С
егодня два топовых рос-
сийских баскетбольных 
клуба — подмосковные 

«Химки» и ЦСКА — проведут 
очередные поединки регуляр-
ного чемпионата Евролиги. 
«Желто-синие» на выезде сыг-
рают с французским «АСВЕ-
Лом», а армейцы примут ми-
ланскую «Олимпию».

Химчане после 15 туров за-
нимают в турнирной таблице 
Евролиги седьмое место с 23 оч-
ками. На прошлой неделе ко-
манда Римаса Куртинайтиса 
проиграла «Олимпиакосу» — 
98:109, но затем в красивом 
стиле обыграла «Жальгирис» — 
83:74. 

Во Франции подмосковному 
клубу может помочь латвий-
ский форвард Янис Тимма. На-
помним, что Тимма получил по-
вреждение икроножной мышцы 
на тренировке в начале декабря.

Тимма в текущем розыгры-
ше Евролиги принял участие в 
восьми матчах, набирая в сред-
нем за игру 14,4 очка, делая 3,6 
подбора и 2,1 передачи.

Кроме того, болельщики рас-
считывают на хорошую и ре-
зультативную игру лидера ко-
манды — Алексея Шведа. В ми-
нувшем туре Единой лиги ВТБ 
Швед установил рекорд клуба 
по количеству набранных очков 
— 4687. 

Предыдущим рекордом под-
московной команды были 4678 
очков Виталия Фридзона (ныне 

играющего за «Локомотив-Ку-
бань») в 466 матчах. Чтобы 
превзойти результат Фридзона, 
Шведу понадобилось всего 234 
встречи.

Что касается «АСВЕЛа», то в 
декабре в Евролиге французы 
проиграли в Барселоне — 67:80, 
но на своей площадке смогли 
обыграть немецкую «Альбу» — 
93:81. 

Также можно вспомнить, что 
последняя игра между этими 
командами прошла аж в 2012 
году и завершилась со счетом 

83:79 в пользу команды из Рос-
сии.

В свою очередь, ЦСКА матч 
против клуба из Милана прове-
дет в Калининграде. Этот поеди-
нок станет первым в истории 
столичного баскетбольного 
клуба, проведенным за предела-
ми Москвы.

Как сообщили в пресс-служ-
бе ПБК ЦСКА, армейцы отпра-
вились в самый западный реги-
он страны из-за занятости до-
машней арены «Мегаспорт» и 
УСК ЦСКА. Помимо «Олимпии» 

ЦСКА сыграет с греческим «Па-
натинаикосом» 3 января следу-
ющего года.

Вице-губернатор Калинин-
градской области Наталья 
Ищенко в беседе с корреспон-
дентом РИА Новости отметила, 
что эти матчи могут стать тол-
чком для развития баскетбола в 
Калининграде.

«То, что у нас пройдут игры 

Евролиги, — большая честь. Ду-
маю, эти поединки будут поль-
зоваться популярностью у бо-
лельщиков. Калининградцы 
спорт любят, и матчи по баскет-
болу будут интересны публике», 
— отметила Ищенко.

Тем временем в Единой лиге 
были названы имена лучших иг-
роков 13-й игровой недели регу-
лярного чемпионата.

Пятерка лучших игроков ми-
нувшей недели выглядит следу-
ющим образом:

Павел Антипов («Нижний 
Новгород»), Миндаугас Кузмин-
скас («Локомотив-Кубань»), 
М а к с и м  С а л а ш  ( « Ц м о к и -
Минск»), Уилл Томас («Зенит») 
и Душан Ристич («Астана»). 

28-летний Антипов помог ни-
жегородцам обыграть «Енисей» 
со счетом 104:101. Он отметил-
ся 14 очками, 7 подборами и 6 
передачами. 

18 очков и 7 подборов Куз-
минскаса позволили «Локо» на-
нести «Химкам» первое пораже-
ние в сезоне. 

Максим Салаш стал автором 
25 очков, 6 подборов и 2 блоков 
во встрече с «Пармой». Минчане 
одержали победу в этом матче 
со счетом 75:68. 

33-летний Томас стал самым 
результативным игроком матча 
«Зенит» — «Автодор», сумев на-
брать 30 очков. 

Серб Душан Ристич внес ве-
сомый вклад в победу «Астаны» 
над «Зеленой-Гурой», добавив в 
копилку команды 19 очков и 17 
подборов. 

ХОККЕЙ В Чехии стартует чемпионат мира для игроков не старше 20 лет

В эфире «молодежка»
Илья Соболев

С
егодня в Чехии стар-
тует 44-й молодеж-
ный (до 20 лет) чем-
пионат мира по хок-
кею. Сборная Рос-
сии, которая счита-
ется одним из глав-
ных фаворитов фо-
рума, откроет тур-

нир матчем с хозяевами льда в 
Остраве.

Напомним, в молодежном 
первенстве планеты примут 
участие десять команд, поде-
ленные на две группы. Из ка-
ждой пятерки в плей-офф вый-
дут по четыре сборных. Финал 
состоится 5 января.

На первом этапе помимо че-
хов соперниками команды Ва-
лерия Брагина станут Канада 
(28 декабря), США (29 декаб-
ря) и Германия (31 декабря).

А  накануне тренерский 
штаб нашей команды назвал 
итоговую заявку команды на 
турнир. В нее не попали пять 
человек: Никита Зоркин, Миха-
ил Гордеев, Сергей Телегин, За-
хар Шабловский и Лев Комис-
саров.

Из тех, кто вошел в оконча-
тельный список, особые над-
ежды возлагаются на форварда 
питерского СКА Василия Под-
колзина. На МЧМ-2019 он был 
одним из самых молодых в со-
ставе, а сейчас должен стать ли-
дером команды. Перед турни-
ром хоккеист рассказал «РГ» о 
встрече с Брагиным, дебюте в 
СКА и голах, которых пока не 
хватает.

Говорят, что у вас подобра-
лась очень сильная сборная в 
этот раз. Согласен?

ВАСИЛИЙ ПОДКОЛЗИН: Все сборные 
сильные. В том году тоже хоро-
шая команда собралась. Хотя 
соглашусь: подбор игроков 
очень серьезный.

В прошлом году Брагин выз-
вал тебя в сборную, хотя тебе 
было всего 17 лет. Притом 
что Валерий Николаевич не 
очень доверяет молодым. 
Сильно тогда удивился?

В АС И Л И Й  П О Д К ОЛ З И Н : Конечно. Я 
был на турнире со своей коман-
дой U18 в Канаде. И после од-
ной из игр мне сказали, что 
надо готовиться к чемпионату 
мира. Я в шоке был. Ведь строил 
уже планы на новый год.

Первое знакомство с Браги-
ным помнишь?

ВАСИЛИЙ ПОДКОЛЗИН: Он мне позво-
нил, когда я как раз в Канаде 
выступал на Кубке мирового 
вызова. Позвонил, мол, рабо-
тай, готовься. Я еще подумал: 
вау, сам Брагин позвонил. Нео-
жиданно было. А потом, когда я 
прилетел в «молодежку», он 
уже лично познакомился, спро-
сил, как я себя чувствую. Очень 
хорошо запомнил этот момент.

Можешь рассказать о нем 
что-то такое, что его лучше 
всего характеризует как че-
ловека?

ВАСИЛИЙ ПОДКОЛЗИН: Он великий 

тренер. У него к каждому игро-
ку свой подход. Разговаривает с 
каждым. И именно это делает 
его великим.

Широкая общественность 
впервые о тебе узнала, когда 
первый вице-президент ФХР 
Роман Ротенберг публично 
сравнил тебя со звездой НХЛ 
Коннором Макдэвидом. Как 
ты на это отреагировал?

ВАСИЛИЙ ПОДКОЛЗИН: Приятно, ко-
нечно, когда люди о тебе так го-
ворят. Но еще это значит, что 
нужно еще больше работать, 
доказывать, что это не пустые 
слова.

Ты же в Москве родился. Как 
оказался в Питере?

ВАСИЛИЙ ПОДКОЛЗИН: И сейчас ро-
дители живут в Москве. Я играл 
в команде «Белые медведи». В 
2014 году переехали в Подольск 
к «Витязю». А затем поступило 
предложение из Питера.

А хоккеем как заниматься 
начал?

ВАСИЛИЙ ПОДКОЛЗИН: Просто при-
вели меня в хоккейную секцию 
в Марьино.

Почему именно хоккей?
ВАСИЛИЙ ПОДКОЛЗИН: У меня дядя 
играл в хоккей. И отец всегда 
этот вид спорта любил. Просто у 
него не было возможности пол-
ноценно им заниматься. Он и 
сейчас в любительских коман-
дах играет. Так что хоккей в 
моей жизни был с самого нача-
ла.

Ты дебютировал за СКА, когда 
там еще играли Павел Дацюк 
и Никита Гусев. Тогдашний 
наставник команды Илья Во-
робьев сказал, что это воспо-
минание на всю жизнь. Так и 
есть?

ВАСИЛИЙ ПОДКОЛЗИН: Конечно, ко-
нечно! Есть фотография, где я с 
ними на льду. Не знаю, будет ли 
у меня еще такая. Здорово, что 
так получилось. Буду рассказы-
вать детям и внукам.

Мэтры что-то тебе сказали?
ВАСИЛИЙ ПОДКОЛЗИН: Успокойся. 
Меня так трясло: я же не ожи-
дал, что все так стремительно 
произойдет.

Сейчас СКА и сборную России 
тренирует Алексей Кудашов. 

Какой он?
ВАСИЛИЙ ПОДКОЛЗИН: Он отличный. 
Отличный тренер, отличный че-
ловек. Постоянно общается с иг-
роками. Что-то подсказывает. 
Где-то ругает, но это все так.

Говорят, что он фанат в плане 
хоккейной аналитики. Это 
чувствуется?

ВАСИЛИЙ ПОДКОЛЗИН: Очень чувству-
ется. У него постоянно что-то но-
вое, фишки какие-то интере-
сные.

Тебя выбрали на драфте НХЛ 
под 10-м номером. А ведь шла 
речь, что могут и под пер-
вым…

ВАСИЛИЙ ПОДКОЛЗИН: Да какая раз-
ница. Я вообще многого не ждал. 
Хотелось, конечно, уже в первом 
раунде уйти. Ушел десятым. От-
лично. Еще одно воспоминание 
на всю жизнь.

«Ванкувер» — хороший вари-
ант?

ВАСИЛИЙ ПОДКОЛЗИН: Очень хоро-
ший. И город сам по себе здоров-
ский. Получилось, что драфт был 
домашний. Очень здорово встре-
тили меня там.

С Павлом Буре знаком?
ВАСИЛИЙ ПОДКОЛЗИН: Нет еще.

А хотелось бы?
ВАСИЛИЙ ПОДКОЛЗИН: Конечно!

У тебя вообще любимые игроки 
есть?

ВАСИЛИЙ ПОДКОЛЗИН: Нельзя сказать, 
что за кого-то болею. Переживаю 
за русских в НХЛ, слежу за их вы-
ступлением. Не буду перечи-
слять, а то, если кого-то забуду, 
неудобно получится.

НХЛ в уме то есть держишь?
ВАСИЛИЙ ПОДКОЛЗИН: Это мечта. Но 

всему свое время. Контракт за-
кончится, буду думать.

Твой партнер по прошлогодней 
«молодежке» Виталий Крав-
цов уехал за океан, потом вер-
нулся, теперь снова уехал. Та-
кие примеры тебя не пугают?

ВАСИЛИЙ ПОДКОЛЗИН: У каждого свой 
путь. Тяжело это как-то коммен-
тировать. Каждый сам решает, 
как ему лучше.

От тебя давно ждут прорыва. 
Но он никак не наступит. Чего 
не хватает?

ВАСИЛИЙ ПОДКОЛЗИН: Голов не хвата-
ет. 

И где же они?
ВАСИЛИЙ ПОДКОЛЗИН: По-разному 
бывает. Где-то просто шайба в во-
рота не идет. Но главное, чтобы 
команда побеждала. Если коман-
да выигрывает, это уже всем в 
плюс идет.

Брагин говорил, что много лич-
но с тобой общался. Помогло?

ВАСИЛИЙ ПОДКОЛЗИН: Да, мы обща-
лись. Посмотрим, чемпионат 
мира покажет, кто есть кто. 

От Василия Подколзина (в середине) 
на предстоящем МЧМ ждут 
бомбардирских подвигов.

В случае победы во Франции 
«Химки» могут улучшить свое поло-
жение в турнирной таблице 
Евролиги.

Елена Чайковская многими считается любимицей фортуны.

А К Ц Е Н Т

Василий Подколзин: Валерий Брагин — 
великий тренер. У него к каждому игроку 
свой подход

ЕДИНОБОРСТВА 

Нурмагомедов 
попал в тройку 
лучших бойцов 
десятилетия

ХАБИБ БЬЕТ 
ТОЧНО
Анна Козина

Чемпион UFC в легком весе 
россиянин Хабиб Нурмагоме-
дов вместе с двумя американ-
цами Джоном Джонсоном и Де-
метриусом Джонсоном был 
включен в тройку лучших бой-
цов десятилетия по версии 
спортивного канала ESPN.

Пояс Нурмагомедов завое-
вал в апреле 2018 года, победив 
по очкам американца Эла Як-
винту. В октябре 2018 года он 
провел бой с ирландцем Коно-
ром Макгрегором, после кото-
рого стал мегазвездой. В сентя-
бре 2019 года Хабиб во второй 
раз успешно защитил титул, 
свалив американца Дастина 
Пуарье удушающим приемом. 
Следующим соперником рос-
сиянина, одержавшего 28 по-
бед в 28 поединках, будет еще 
один представитель США Тони 
Фергюсон. Поединок намечен 
на 18 апреля 2020 года.

— Хабиб Нурмагомедов — са-
мый известный и доминирую-
щий боец в истории UFC, — го-
ворится на сайте ESPN. — Ни у 
одного спортсмена из главного 
промоушена нет рекорда 28-0, 
в UFC у него 12 побед, ни одно-
го поражения и всего один про-
игранный раунд из 36. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 декабря, четверг, 
«Матч ТВ»
17.00 Россия — Чехия. Прямая 

трансляция.

Состав сборной России на МЧМ-2020

Вратари: Ярослав Аскаров (СКА), Амир Мифтахов («Ак Барс»), 

Даниил Исаев («Локомотив»).

Защитники: Данила Галенюк (СКА), Даниил Журавлев («Ак Барс»), 

Егор Замула («Калгари Хитмен»), Антон Малышев («Буран»), 

Даниил Мисюль («Локомотив»), Даниил Пыленков («Витязь»), 

Александр Романов (ЦСКА).

Нападающие: Никита Александров («Шарлоттаун»), 

Дмитрий Воронков («Ак Барс»), Максим Грошев («Нефтехимик»), 

Григорий Денисенко («Локомотив»), Павел Дорофеев («Металлург»), 

Кирилл Марченко, Иван Морозов, Василий Подколзин (все — СКА), 

Егор Соколов («Кейп-Бретон»), Никита Ртищев, Максим Соркин 

(оба — ЦСКА), Илья Круглов («Динамо» Москва), 

Александр Хованов («Монктон»).

Акционерное общество «Черниговец» совместно с Адми-
нистрацией Кемеровского муниципального района уведомляет 
о начале общественных обсуждений по объекту государст-
венной экологической экспертизы: проектная документация 
«Разработка Глушинского каменноугольного месторождения. От-
работка запасов угля открытым способом на лицензионных учас-
тках «Поле шахты Черниговская» и «Южный». Первый этап», 
включая материалы ОВОС, техническое задание на ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеров-

ский муниципальный район Кемеровской области.
Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество 

«Черниговец» (652420, Кемеровская область, г. Березовский)
Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-

ружающую среду: с 01.04.2019 г. по 01.07.2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: Администрация Кемеровского муниципального 
района.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний и предложений: пись-

менная.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы, включая предварительные 
материалы ОВОС, техническим заданием можно: 650025, г. 
Кемерово, пр. Ленина, 5, каб. 34, время приема — 8.30—17.30.

Направить свои замечания и предложения можно: 650025, 
г. Кемерово, пр. Ленина, 5, каб. 34, время приема — 8.30—17.30, на 
сайте администрации Кемеровского муниципального района 
(www.akmrko.ru). Телефон для справок: 8(3842)210755.

Сроки представления замечаний и предложений: до 
28.02.2020 г.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация «Разра-
ботка Глушинского каменноугольного месторождения. Отработ-
ка запасов угля открытым способом на лицензионных участках 
«Поле шахты Черниговская» и «Южный». Первый этап», вклю-
чая материалы ОВОС, техническое задание, состоятся: 
27.01.2020, 16.00—17.00, г. Кемерово, ул. Совхозная, 1А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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